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2 РОССИЯ И МИР: СОБЫТИЯ. КОММЕНТАРИИ. ПРОГНОЗЫ
Президент РФ Дмитрий Медве�

дев провёл вчера в Кремле расши�
ренное заседание Государственного
совета. В нём приняли участие
члены правительства, руководите�
ли регионов, председатели высших
судов, руководство Администрации
Президента, председатели обеих
палат парламента, общественные
деятели, представители бизнеса.
Приводим наиболее интересные
фрагменты из выступления главы
государства.

Об итогах и планах
Через две недели завершится

срок исполнения мною полномо�
чий Президента РФ. Предвари�
тельные итоги нашей общей рабо�
ты я подвёл в декабрьском Посла�
нии Федеральному Собранию. Там
же обозначил своё видение прио�
ритетов нашей страны на ближай�
шее будущее. Сегодня хотел бы сде�
лать это несколько более подробно.
Сразу подчеркну: подготовка конк�
ретных планов работы будущего
правительства � задача уже новых
структур власти. Эти планы долж�
ны быть представлены Государ�
ственной Думе в рамках процедуры
назначения председателя прави�
тельства. Но считаю, что как
действующий президент я обязан
выразить свою позицию по поводу
идеологии развития нашей страны.

О свободе и несвободе
Несколько лет назад я высказал

простую и, казалось бы, очевид�
ную для всех мысль: свобода луч�
ше, чем несвобода. Эти слова по�
том повторялись самыми разными
людьми. И произносились они то с
надеждой, то с укором, то как тре�
бование, то как напоминание об
обещании. Ведь для человека нет
ничего более естественного, чем
стремление к свободе.

Многими эти слова восприни�
маются как моё политическое кре�
до, то есть в целом воспринимают�
ся правильно. И я, как мог, следо�
вал ему. Повторю то, что сказал в
мае 2008 года, вступая в должность
Президента Российской Федера�
ции: считаю своей важнейшей за�
дачей развитие гражданских и эко�
номических свобод. Больше свобо�
ды для каждого � в этом была и ос�
таётся моя цель.

Мне странно бывает слышать
досужие рассуждения на тему, нуж�
на ли вообще нашему народу сво�
бода или готовы ли российские
граждане к свободе, а также о том,
что у нас особый национальный
характер, что больше свободы мы
ценим порядок, стабильность и
предсказуемость. Конечно, нацио�
нальная специфика всегда влияет
на все общественные институты,
есть она и у нас. Но абсолютно
несправедливо, просто унизитель�
но считать Россию нацией, неспо�
собной к свободной жизни, наци�
ей, которая не заслуживает свобо�
ды. Наоборот, для нашей нации не�
выносима сама мысль о рабстве, о
подчинении чьей�либо чужой во�
ле. Именно несокрушимому духу
национальной свободы и мужеству
в защите собственной самостоя�
тельности мы обязаны самыми яр�
кими страницами нашей истории,
самыми великими её достижения�
ми, всеми славными победами рус�
ского оружия, русского ума, рус�
ского характера, которые объеди�
нили на одной земле десятки раз�
ных народов.

Таким образом, свобода нужна
всем, это аксиома. А противопос�
тавление свободы и порядка, свобо�
ды и материального благополучия,
свободы и справедливости в выс�
шей степени неверно. Считаю, что
судить о свободе общества можно
исключительно по тому, насколько
каждый человек не только вправе,
но и реально может делать всё, что

не выходит за рамки закона, уважая
свободу окружающих его людей.

Об экономике
Считаю большим достижением,

что мы защитили граждан от пер�
вой волны кризиса, не допустили
массового обеднения населения и
продолжаем создавать условия для
повышения уровня жизни десятков
миллионов семей в непростой обс�
тановке глобальной рецессии. Что
бы там ни говорили, но экономика
нашей страны растёт весьма непло�
хими темпами, и это главный ре�
сурс для достижения наших соци�
альных целей. Я напомню, что в
этом году у нас самая низкая инф�

ляция в современной российской
истории: за последние 12 месяцев �
4 процента. Вдумаемся, это реально
уже очень хорошая цифра. А в
прошлом году её уровень превысил
6 процентов, и нашей задачей оста�
ётся последовательное снижение
инфляции из года в год. Уровень
безработицы в первом квартале те�
кущего года � около 6,5 процента,
ровно таким же он был 4 года назад,
до момента начала глобального
экономического кризиса. Также
полностью восстановлен докризис�
ный уровень производства товаров
и услуг, а средние темпы роста рос�
сийской экономики стабилизиро�
вались в районе 4 процентов. Это
очень достойный показатель среди
крупнейших экономик мира.

О бедности
Официальный уровень бедности

в последние два года � самый низ�
кий за всю историю современной
России. Но давайте говорить отк�
ровенно, мы ради этого и собра�
лись: во�первых, число семей, жи�
вущих за чертой бедности, всё ещё
слишком высоко. Во�вторых, есть
регионы, где уровень бедности
намного выше среднего по стране.
И в�третьих, в категорию бедных
чаще всего попадают те, кто, если
рассуждать по справедливости,
этого менее всего заслуживает, � я
имею в виду семьи с детьми. При�
чём у них бедность усугубляется с
рождением каждого следующего
ребёнка. По оценкам экспертов,
риск бедности в полной семье с
двумя детьми составляет около
50 процентов, а с тремя и более
детьми � около 70 процентов. Ко�

нечно, такая ситуация недопусти�
ма, мы должны её переломить. Ре�
шение всех трёх указанных проб�
лем должно войти в перечень при�
оритетов будущего правительства.

В последние годы многое сделано
для недопущения бедности пожи�
лых людей. И сегодня во всех реги�
онах страны они получают доходы,
превышающие прожиточный ми�
нимум, а средний уровень доходов
пенсионеров больше 40 процентов
от средней зарплаты работающих в
большинстве регионов страны. Да�
вайте признаемся откровенно: ещё
несколько лет назад об этом можно
было только мечтать. И тем не ме�
нее по меркам сегодняшнего дня

это всё равно мало, люди всегда
смотрят в будущее, очень редко кто
предаётся воспоминаниям.

Когда�то Франклин Рузвельт до�
вольно точно сформулировал:
прогресс проверяется не увеличе�
нием изобилия у тех, кто уже имеет
много, а тем, способны ли мы дос�
таточно обеспечить тех, кто имеет
слишком мало. В ближайшие ме�
сяцы необходимо определиться с
очень существенными вопросами,
в частности, как должна развивать�
ся наша пенсионная система; ка�
кую роль будут играть государ�
ственные пенсии, будет ли это со�
циальная помощь или страховка от
потери заработка; какие финансо�
вые инструменты надо предоста�
вить всем трудоспособным гражда�
нам для формирования долгосроч�
ных сбережений; как стимулиро�
вать работодателей к развитию
добровольного пенсионного стра�
хования своих работников; нако�
нец, как вообще обеспечить усло�
вия для деятельного долголетия?
Всё это непростые вопросы, на ко�
торые мы должны вместе дать от�
веты по итогам широкой общест�
венной и, конечно, профессио�
нальной дискуссии.

О военной реформе
Реформа Вооружённых Сил и ре�

ализация масштабной государ�
ственной программы вооружений �
безусловный приоритет ближай�
ших лет. Необходимые решения о
переходе к профессиональной ар�
мии уже приняты. Через пять лет
количество призывников будет ми�
нимальным, а число контрактни�
ков выйдет на оптимальный уро�

вень � чуть более 400 тысяч человек.
Престиж военной службы дол�

жен соответствовать её роли в
обеспечении безопасности страны.
Это, конечно, касается и денежно�
го довольствия, чем мы занимаем�
ся, и жилищных условий, чем мы
также занимаемся, и пенсий. И
конечно, мы должны с максималь�
ной пользой инвестировать около
20 триллионов рублей в обновле�
ние технического оснащения на�
ших Вооружённых Сил. Для этого
необходима профессиональная
экспертиза на всех этапах реализа�
ции государственного заказа, рас�
ширение конкуренции на соответ�
ствующем рынке, каким бы специ�

фическим этот рынок ни был, а
также построение современной
системы исследования и разрабо�
ток на базе наших лучших тради�
ционных школ и современных
практик других государств.

О демографии
В прошлом году в России впер�

вые за многие годы не снизилась
численность населения � в нашей
стране стало больше детей. В
прошлом году малышей родилось
на 20 процентов больше, чем в 2006
году. И сейчас в России детей в воз�
расте до пяти лет на 1 миллион че�
ловек больше. Это прекрасный ре�
зультат. И какие бы страшные сце�
нарии нам ни рисовали, показате�
ли рождаемости лучше всех гово�
рят об общей обстановке в стране,
об уровне благополучия общества,
о самоощущении наших граждан.
Вот о чём они говорят � об их уве�
ренности в завтрашнем дне.

Рост рождаемости свидетель�
ствует: да, в России ещё не созда�
ны, но создаются условия, при ко�
торых люди больше не боятся ста�
новиться родителями, зная, что у
них хватит сил и средств для вос�
питания и образования детей, ве�
ря, что их дети смогут занять дос�
тойное место в обществе, что при
возникновении существенных
жизненных трудностей государ�
ство и общество всё�таки придут
им на помощь.

Конечно, ещё раз подчёркиваю,
мы сделали только первые шаги,
проблем, наверное, ещё больше,
чем успехов. Но я искренне благо�
дарю всех, кто принимал участие в
реализации соответствующего на�

ционального проекта. Достигнутый
результат принципиально важен
для нашей страны. Мы, конечно,
не должны успокаиваться, не долж�
ны почивать на лаврах, тем более
что нам предстоит столкнуться с
серьёзным демографическим вызо�
вом, корни которого уходят ещё в
1990�е годы. Мы обязаны сделать
всё, чтобы дети росли здоровыми,
образованными, умными, энергич�
ными, любящими нашу страну, то
есть свободными людьми.

О показателях
эффективности власти

Скажу, как, с моей точки зрения,
должна оцениваться эффектив�
ность органов государственной
власти, по каким ключевым пока�
зателям.

Первое, и главное. Ожидаемая
продолжительность жизни в Рос�
сии должна увеличиться через
шесть лет ещё как минимум на че�
тыре года. У нас есть все шансы
достичь уже к 2018 году уровня
75 лет. Действительно, если люди
живут дольше, значит, у нас есть
достижения во всех сферах.

Второе. Доля семей с доходами
ниже прожиточного минимума че�
рез пять лет должна быть устойчи�
во ниже 10 процентов, а у больши�
нства российских семей среднеду�
шевые доходы должны соответ�
ствовать базовым характеристикам
среднего класса.  

Третье. В международных рей�
тингах комфортности ведения биз�
неса Россия должна подняться за
этот же период с нынешнего, весь�
ма непривлекательного 120�го, как
минимум на 40�е место в мире с
перспективой вхождения в первую
двадцатку не позднее 2020 года.

Четвёртое. В России должно
быть создано не менее 25 миллио�
нов новых эффективных рабочих
мест, прежде всего в несырьевых
сферах, которые заменят низко�
производительные рабочие места и
дадут импульс развитию всех реги�
онов нашей страны.

Безработицу через несколько лет
необходимо ограничить мини�
мальным уровнем, не более 5 про�
центов. Производительность труда
(тяжёлый для нас вопрос, но край�
не необходимый) необходимо по�
высить в полтора�два раза, что сде�
лает российскую экономику кон�
курентоспособной в ключевых
глобальных секторах.

Пятое. Казалось бы, такая впол�
не небольшая цель, но очень важ�
ная. Не менее пяти российских
университетов должны войти в
первую сотню основных мировых
рейтингов. Это будет означать об�
щий подъём нашего образования.

Шестое. Большинство российс�
ких семей должно иметь возмож�
ность улучшать свои жилищные
условия не реже, чем один раз в 15
лет.

И седьмое. Россия должна быть в
первой десятке среди всех стран
мира по уровню внедрения элект�
ронных технологий во всех сферах
жизни общества. Я уверен, что мы
это сделаем.

О завтрашнем дне
Я искренне благодарю всех, кто

работал вместе со мной все эти го�
ды. Я не раз убеждался в вашем
профессионализме, в вашей поря�
дочности, в верном служении об�
щему делу. Нам многое удалось.
Наше общество стало другим, ста�
ло более открытым и более успеш�
ным. Наша страна стала комфорт�
нее и привлекательнее для жизни.
Спасибо за это всем вам.

У нас впереди ещё много дел,
впереди большая работа. Мы про�
должим служить нашей любимой
стране � великой России!

Подготовил
Владимир МОХОВ.
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В воскресенье, 22 апреля, в
Москве у Храма Христа Спасителя
прошёл молебен «В защиту веры», в
котором приняли участие, по оцен�
ке полиции, около 65 тысяч чело�
век. Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл перед началом молеб�
на обратился к верующим с Пер�
восвятительским словом.

� Мы с вами пришли не на ми�
тинг, � сказал Предстоятель Рус�
ской Церкви. � Церковь не прово�
дит митингов, у нас нет никаких
плакатов, у нас хоругви, иконы.
Мы пришли для того, чтобы помо�
литься Богу о стране нашей, о на�
роде её, чтобы больше никогда и
ни при каких условиях не был
взорван Храм Христа Спасителя,
не были осквернены наши святы�
ни, не была изолгана наша исто�
рия, не был извращён наш дух и
наша нравственная сила. Мы ни�
кому не угрожаем, мы не демон�
стрируем свою силу � сила Божия в
немощи совершается (Второе пос�
лание коринфянам, 12:9). Но ник�
то не может запретить нам в судь�
боносные моменты истории � а се�
годня мы переживаем такой мо�
мент � собраться вместе на молит�
венное стояние.

У слова «стояние» есть общий
корень с другим словом � «предсто�
яние». Так вот, мы собрались для
того, чтобы предстоять Богу, чтобы
молиться об Отечестве нашем, о

народе нашем, о молодёжи нашей,
чтобы Господь оградил её от диа�
вольских искушений, соблазнов,
внушений, на которые уже оказал�
ся когда�то таким падким наш на�
род, погубивший и страну, и сам се�
бя. Мы будем молиться о процвета�
нии великой страны нашей, исто�
рической Руси, общего духовного
пространства от Чёрного моря до
Белого, от Балтийского моря до Ти�
хого океана. Но сегодня наша осо�
бая молитва о России, чтобы Гос�
подь приклонил к нам Свою ми�
лость, дал нам возможность с ми�
ром в душе, с радостью в сердце ид�
ти навстречу будущему, памятуя о
том, что Господь с нами.

По словам патриарха, «за пос�
ледние годы духовного возрожде�
ния в России было достигнуто
очень многое. И, может быть, одно
из самых важных достижений � то,
что люди, в том числе принадлежа�
щие к разным религиозным тради�
циям, стали сознавать себя ближе
друг другу, сознавать, что между
ними есть некая общность, даю�
щая им точку опоры в этом мяту�
щемся и быстротекущем истори�
ческом процессе. И в этом смысле
Россия являет собой удивительный
пример взаимодействия людей,
традиционно принадлежащих к
тем религиозным группам, кото�
рые всегда присутствовали на тер�
ритории нашей страны».

МОЛИТВА О РУСИ

Укрепление взаимодействия в
обеспечении международной и реги�
ональной безопасности стало
центральной темой встречи мини�
стров обороны стран�членов Шан�
хайской организации сотрудниче�
ства (ШОС), которое под предсе�
дательством министра обороны
КНР Лян Гуанле прошло во вторник
в Пекине. Россию на заседании
представлял министр обороны РФ
Анатолий Сердюков.

«На этой встрече мы обменяемся
мнениями по международной и ре�
гиональной ситуации, по вопросам
сотрудничества стран � членов
ШОС в антитеррористической
сфере, а также по другим пробле�
мам, представляющим взаимный
интерес», � заявил глава китайско�
го оборонного ведомства, откры�
вая заседание. В свою очередь ге�
неральный секретарь ШОС Мурат�
бек Иманалиев подчеркнул, что бе�
зусловными приоритетами в мно�
гопрофильной деятельности орга�
низации являются обеспечение
мира, безопасности и стабильнос�

ти на пространстве ШОС, борьба с
терроризмом, сепаратизмом и
экстремизмом, незаконным обо�
ротом наркотиков, оружия и неле�
гальной миграцией, а также укреп�
ление международной информа�
ционной безопасности.

По словам Иманалиева, придер�
живаясь общей идеи дальнейшего
укрепления ШОС, организация на
основе базовых принципов после�
довательно работает над созданием
более совершенной системы сот�
рудничества в области безопаснос�
ти. В настоящее время ведётся ра�
бота по формированию основных
направлений стратегии развития
ШОС на среднесрочную перспек�
тиву, а также новой редакции поло�
жения о политико�дипломатичес�
ких мерах и механизмах реагирова�
ния организации на ситуации, ста�
вящие под угрозу мир, безопас�
ность и стабильность в регионе. В
этом плане ставшие уже традици�
онными встречи министров оборо�
ны стран � членов ШОС играют
особую роль в вопросах дальней�

шего укрепления и расширения
взаимодействия оборонных ве�
домств, повышения эффективнос�
ти международного сотрудничест�
ва в противодействии «трём силам
зла»: транснациональной преступ�
ности, незаконному обороту нар�
котиков и проблемам, связанным с
проведением совместных антитер�
рористических учений.

«Мы выступаем за укрепление
стабильности в Центральной
Азии. На ситуацию в этом регионе
влияет положение дел в Афганис�
тане», � заявил Анатолий Сердю�
ков, выступая на встрече. По его
словам, неурегулированность
внутренней обстановки в этой
стране остаётся главной причиной
террористических и наркотичес�
ких угроз в регионе. «Экстремисты
и наркоторговцы проникают в
СНГ, что напрямую затрагивает
наши жизненные интересы. По
мнению российской стороны, ре�
шение афганской проблемы толь�
ко военными методами невозмож�
но», � подчеркнул министр оборо�
ны России. Он также отметил, что

в Афганистане необходимо боль�
ше внимания уделять строитель�
ству гражданских институтов, соз�
данию условий для экономическо�
го роста и примирения. «Россия
оказывает поддержку международ�
ной коалиции в Афганистане, пре�
доставляя транспортную инфраст�
руктуру для перевозки грузов», �
сказал Анатолий Сердюков. 

«Серьёзную озабоченность у нас
вызывают события в арабском ми�
ре. По существу там началась цеп�
ная реакция слома государствен�
ных устоев. Беспокоит то, что со�
циальные протесты нередко выхо�
дят за рамки правового поля, не об�
ходится без насилия и жертв», �
продолжил Анатолий Сердюков. В
таких условиях, отметил он, основ�
ные усилия должны быть направ�
лены на прекращение гражданской
междоусобицы, недопущение эс�
калации конфликтов и гибели лю�
дей. «Внешнее содействие этим
процессам должно быть взвешен�
ным и аккуратным. Так же, как и в
Афганистане, решить проблему

силой не получится. Тем более с
иностранным вмешательством», �
отметил министр обороны РФ.

Во время визита в Пекин ми�
нистр обороны России Анатолий
Сердюков провёл также ряд двус�
торонних встреч со своими колле�
гами. В частности, он встретился с
министром обороны Киргизии Та�
алайбеком Омуралиевым. По её
итогам был, как заявила пресс�сек�
ретарь министра обороны РФ под�
полковник Ирина Ковальчук, под�
писан Протокол о компенсации
арендной платы за использование
мест дислокации российских воен�
ных объектов на территории Кир�
гизии. Таким образом, завершена
работа по урегулированию пробле�
мы имевшей место задолженности
по арендной плате. Пресс�секре�
тарь подчеркнула, что подписание
документа юридически оформляет
погашение задолженности.

Кроме того, Анатолий Сердюков
встретился с министром обороны
Таджикистана генерал�полковни�
ком Шерали Хайруллоевым. В ходе
переговоров стороны подписали
межправительственное Соглаше�
ние о подготовке несовершенно�
летних граждан Таджикистана в
образовательных учреждениях рос�
сийского военного ведомства. «Это
создаёт необходимую норматив�
ную правовую базу для обучения
граждан Таджикистана в суворовс�
ких училищах и кадетских корпу�
сах Минобороны России», � отме�
тила Ирина Ковальчук.

Тем временем во вторник нача�
лась активная фаза российско�ки�
тайского совместного военно�
морского учения «Морское взаи�
модействие–2012». По сообщени�
ям Управления пресс�службы и ин�
формации Минобороны РФ, отряд
боевых кораблей Тихоокеанского
флота в составе гвардейского ракет�
ного крейсера «Варяг», больших
противолодочных кораблей «Адми�
рал Виноградов» и «Маршал Ша�
пошников», «Адмирал Трибуц», а
также судна обеспечения «СБ�522»,
«МБ�37» и «Печенга» вышел из
Циндао и взял курс в район учения
в акватории Жёлтого моря. На бор�
ту российских кораблей в период
проведения активной фазы учения
с 24 по 26 апреля будут находиться
наблюдатели от ВМС Китая, а на
борту китайских военных кораблей
� наблюдатели от российской сто�
роны. Военным морякам предстоит
отработать ряд практических эпи�
зодов, связанных с отражением
ударов средств воздушного нападе�
ния, пополнением запасов в море,
практическим применением про�
тиволодочных реактивных глубин�
ных бомб и поражением морских
целей. Участники учения проведут
также совместные поисково�спаса�
тельные действия, окажут помощь
аварийному кораблю, отработают
конвоирование судов и освободят
«захваченное» судно.

В ходе активной фазы «Морско�
го взаимодействия–2012» инфор�
мационный обмен в море между
кораблями ВМФ России и кораб�
лями ВМС Китая будет осущес�
твляться исключительно на рус�
ском языке. 

Виктор РУЧКИН.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ КРЕПНЕТ

9 Мая по Красной площади в
Москве, сообщает Управление
пресс�службы и информации
Минобороны России, торжест�
венным маршем пройдут более 14
тысяч военнослужащих: офице�
ры, сержанты и солдаты соедине�
ний, воинских частей, курсанты
военно�учебных заведений в со�
ставе 7 полков видов и родов
войск Вооружённых Сил Рос�
сийской Федерации, специаль�
ных войск, 5 батальонов других
силовых министерств и ведомств,
5 парадных расчётов Западного
военного округа, а также 5 от�
дельных парадных расчётов.

Вслед за пешими расчётами
проследует механизированная ко�

лонна, в составе которой будет
представлено около 100 единиц во�
оружения и военной техники. В их
числе бронеавтомобили «Тигр»,
бронетранспортёры БТР�80, танки
Т�90А, самоходные гаубицы
«Мста�С», зенитные ракетные
комплексы «Бук�М2», зенитные
ракетно�пушечные комплексы
«Панцирь�С1», пусковые установ�
ки зенитной ракетной системы
С�400, а также пусковые установки
ракетных комплексов «Искандер�
М» и «Тополь�М».

Завершат военный парад верто�
лётчики Торжокского центра бое�
вого применения и переучивания
лётного состава армейской авиа�
ции ВВС России. Они пролетят

над Красной площадью с флагами
Российской Федерации, Воору�
жённых Сил РФ, а также Сухопут�
ных войск, Военно�воздушных сил
и Военно�морского флота. Музы�
кальное обеспечение военного па�
рада возложено на сводный воен�
ный оркестр, состоящий из 1,1 ты�
сячи музыкантов.

Участники военного парада на
Красной площади в составе пол�
ков, батальонов и парадных расчё�
тов будут одеты в парадную форму
одежды.

Информация о форме одежды
участников парада, приведённая в
номере «Красной звезды» от 24 апре�
ля с. г., не соответствует действи�
тельности.

О ВОЕННОМ ПАРАДЕ В МОСКВЕ

Корпорация «Иркут» ведёт рабо�
ты по созданию на базе учебно�бое�
вого самолёта Як�130 лёгкого боево�
го самолёта. При этом продукция
может пойти как в Российскую ар�
мию, так и на экспорт, цитирует
Интерфакс�АВН президента корпо�
рации Алексея Фёдорова. 

� Работы по этому самолёту ве�
дутся не только в интересах рос�
сийских ВВС, � сообщил Фёдоров
на выставке «Двигатели�2012»,
проходящей в Москве. Он отме�
тил, что корпорация «Иркут» име�
ет опыт создания хороших самолё�
тов для инозаказчиков и последу�
ющей поставки этих машин рос�
сийским ВВС в рамках гособорон�
заказа. 

По словам Алексея Фёдорова,
для лёгкого боевого самолёта пот�
ребуется двигатель с несколько
большей тягой, чем тот, что уста�
новлен на учебно�боевом Як�130. 

� На выставке «Двигатели�2012»
мы провели переговоры с запоро�
жскими моторостроителями по
дальнейшему развитию двигателя
АИ�222�25, � сказал он. 

Генеральный конструктор госп�
редприятия «ЗМКБ «Прогресс»
имени академика Ивченко» Игорь
Кравченко, в свою очередь, сооб�
щил агентству, что «потенциально
возможно для лёгкого боевого са�
молёта на базе Як�130 создать мо�
дификацию двигателя АИ�222�25 с
тягой 2.800 кг». 

� Для начала работ по новой мо�
дификации АИ�222�25 надо под�
писать техническое задание, оце�
нить объём доработок, � сказал
Кравченко. 

По его словам, новая модифика�
ция двигателя получит обозначе�
ние АИ�222�28. «На создание дви�
гателя АИ�222�28 потребуется
примерно два�три года», � отметил
Кравченко. 

Ранее сообщалось, что двигатель
АИ�222�28 будет иметь модульную
схему, что позволяет производить
быструю замену выработавших ре�
сурс или получивших поврежде�
ния модулей. 

Андрей ГАРАВСКИЙ,
«Красная звезда».

ЯК�130 СТАНЕТ БОЕВЫМ
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Деревня Гожа, Гродненская об�
ласть, западная граница Союзного го�
сударства России и Белоруссии... В
течение нескольких дней над полиго�
ном Гожский 6�й гвардейской от�
дельной механизированной бригады
вооружённых сил Республики Бела�
русь гордо реяли флаги РФ и её Воз�
душно�десантных войск � военнослу�
жащие 76�й гвардейской Черниговс�
кой Краснознамённой десантно�
штурмовой дивизии приняли участие
в командно�штабном учении 103�й
гвардейской отдельной ордена Лени�
на, Краснознамённой, ордена Кутузо�
ва мобильной бригады (омоббр) сил
специальных операций (ССО) ВС РБ.

Белорусские силы специальных
операций � это, по сути, выходцы из
ВДВ СССР. Они представляют со�
бой сегодня единую боевую систе�
му, состоящую из особо подготов�
ленного личного состава и прекрас�
но оснащённых соединений и во�
инских частей. Предназначены для
решения комплекса контрдиверси�
онных, разведывательно�боевых и
специальных задач с применением
специальных методов и способов
действий как на своей территории,
так и в тылу противника.

Помимо 103�й омоббр ССО
включают в себя: 38�ю гвардейскую
отдельную Венскую Краснознамён�
ную мобильную бригаду; 5�ю от�
дельную бригаду специального наз�
начения; подразделения для выпол�
нения задач особой важности (по
некоторым данным, отдельный от�
ряд специального назначения, осо�
бый отряд специального назначе�
ния, отдельная рота специального
назначения). 

Соединения, воинские части и
подразделения сил специальных
операций находятся в постоянной
готовности к применению как в
мирное, так и в военное время. Их
силы и средства могут выполнять
задачи как самостоятельно, так и во
взаимодействии с соединениями,
воинскими частями и подразделе�
ниями вооружённых сил, министе�
рства внутренних дел, комитета го�
сударственной безопасности, госу�
дарственного пограничного коми�
тета, силами и средствами террито�
риальной обороны. 

«Мобильные бригады, составля�
ющие основу сил специальных опе�
раций, рассматриваются как войс�
ка, способные вести высокоманёв�
ренные, скрытные и эффективные
боевые действия специфическими,
ещё точнее � нетрадиционными
способами. Они при необходимос�
ти будут действовать малыми под�
разделениями в сочетании с актив�
ным ведением разведки, эффектив�
ным применением имеющегося во�
оружения, техники, инженерных
боеприпасов, скрытностью
действий. А для этого в первую оче�
редь нужны такие качества, как на�
ходчивость, хитрость, выдержка,
мужество, быстрота реакции, гра�
мотность и, конечно, физическая
выносливость», � подчеркнул ко�
мандующий ССО ВС РБ генерал�
майор Олег Белоконев. 

Целями применения ССО явля�
ются: в мирное время � обеспечение
стратегического сдерживания и за�
щиты государства от насильствен�
ного захвата власти или изменения
конституционного строя, противо�
действие террористическим атакам
или диверсиям; в военное время �
создание благоприятных условий
для прекращения агрессии в ранней
стадии (до начала вторжения войск
противника) и решения задач с
применением сил и средств группи�
ровок войск в иных операциях ВС. 

Исходя из этого, была определе�
на и тема прошедшего учения:
«Управление силами и средствами
бригады при ведении контрдивер�
сионных действий во взаимодей�
ствии с территориальными войска�
ми в полосе ответственности Севе�
ро�Западного оперативного коман�
дования (СЗОК). Участие бригады в
проведении контрудара Региональ�
ной группировки (российско�бело�
русской) войск (сил) (РГВ (с)». 

Замыслом учения была предус�
мотрена отработка следующих
учебных вопросов: на первом этапе
� борьба с диверсионно�разведыва�
тельными группами противника и
незаконными вооружёнными фор�
мированиями в полосе ответствен�
ности СЗОК; на втором � участие
103�й омоббр в проведении контр�
удара РГВ (с). 

Именно для отработки второго
вопроса к учению и был привлечён
личный состав десантно�штурмово�
го взвода 234�го десантно�штурмо�
вого полка 76�й дшд ВДВ ВС РФ
под командованием гвардии лейте�
нанта Рафаиля Сагирова, а также
четыре офицера от штаба и управле�
ния полка. 

Важность участия россиян в уче�
нии подчёркивалась и тем, что
103�я омоббр ССО ВС РБ и 76�я
дшд ВДВ ВС РФ входят в состав
Коллективных сил оперативного
реагирования (КСОР) Организа�
ции Договора о коллективной бе�
зопасности (ОДКБ). Весной прош�
лого года пункт постоянной дисло�
кации белорусской отдельной мо�
бильной бригады посетил гене�
ральный секретарь организации
Николай Бордюжа, который по
итогам знакомства с личным соста�
вом, техникой и вооружением,
уровнем боевой готовности
омоббр, её оперативными возмож�
ностями выразил признательность
военно�политическому руковод�
ству республики за весомый вклад

в общее дело укрепления безопас�
ности на пространстве ОДКБ.

Всего в учении приняли участие
около 850 военнослужащих ССО
ВС РБ, оперативные группы от
штабов территориальной обороны.
Было задействовано около 100 еди�
ниц боевой техники. Общее руково�
дство учением осуществлял коман�
дующий ССО ВС РБ генерал�майор
Олег Белоконев. От российской
стороны � заместитель командира
234�го десантно�штурмового полка
76�й дшд ВДВ ВС РФ гвардии под�
полковник Михаил Бушмелев. 

В соответствии с тактическим за�
мыслом учения в урочище Тёмное
было обнаружено незаконное во�
оружённое формирование (НВФ),
которое в указанном районе с вос�
тока, севера и запада блокировали
подразделения территориальных
войск, министерства внутренних
дел.

Командир разведывательной
группы специального назначения

доложил командиру 350�го отдель�
ного мобильного батальона (омобб)
103�й омоббр (показное батальон�
ное тактическое учение (БТУ) с бо�
евой стрельбой проводилось с его
личным составом) координаты вы�
явленных огневых точек, мест
скопления живой силы незаконно�
го вооружённого формирования в
указанном районе. Командир 350�
го омобб принял решение провести
информационное воздействие на
противника с целью принудить чле�
нов незаконного вооружённого
формирования сложить оружие и
сдаться...

Противник отказался принять
выдвинутые ему условия. Командир

батальона, сравнив данные развед�
ки группы специального назначе�
ния и беспилотного авиационного
комплекса (БАК), принял решение
приступить к непосредственному
разгрому и ликвидации незаконно�
го вооружённого формирования,
для чего поставил задачу на нанесе�
ние превентивного удара... 

На первом этапе боевой стрельбы
(днём) были отработаны вопросы
уничтожения противника (НВФ) в
блокируемом районе. На втором
(ночью) � уничтожение противника
(группы боевиков НВФ), вырвав�
шегося из блокированного района. 

Наиболее яркими и зрелищными
для стороннего наблюдателя мо�
ментами учения стали два эпизода
БТУ. В ходе первого 350�й отдель�
ный мобильный батальон, осущес�
твляя преследование разрозненных
групп незаконного вооружённого
формирования, вырвавшихся из
блокированных районов, попал в
огневую засаду. Она была предназ�
начена для срыва организованного
выдвижения и действий батальона
во время контрдиверсионных

операций... В ходе отражения напа�
дения командир 1�й мобильной ро�
ты поставил задачу головному дозо�
ру и тыловому охранению на выхо�
ды с флангов и огнём в упор из во�
оружения БТР�80 отбросил дивер�
сионную группу...

В ходе второго � впервые в исто�
рии сил специальных операций, а
также за истекшие 15 лет в воору�
жённых силах Республики Беларусь
было проведено десантирование с
шести вертолётов Ми�8 с интерва�
лом 30 секунд. В каждом Ми�8 раз�
мещалось 12 десантников и 1 груз.
При подходе к площадке приземле�
ния по сигналу командира экипажа
вертолёта десантники изготовились
к прыжку и по сигналу начала выб�
роски покинули летательный аппа�
рат с интервалом в 3 секунды. Это
позволило в течение двух с поло�
виной минут осуществить выб�
роску усиленной мобильной роты.

В воздухе одновременно находи�
лось 48 военнослужащих. 

Проведённое учение позволило
усовершенствовать тактику приме�
нения подразделений ССО при ве�
дении контрдиверсионных
действий во взаимодействии с под�
разделениями территориальной
обороны и отработать организацию
и планирование контрудара в соста�
ве российско�белорусской РГВ (с).
При этом внимание акцентирова�
лось именно на организации взаи�
модействия соединений, частей и
подразделений ССО с подразделе�
ниями ВС РФ. 

� Для нас очень полезен опыт ве�
дения совместных действий с ССО
ВС РБ, особенно в различных усло�

виях оперативной обстановки и на
различных участках местности, �
подчеркнул в беседе с нами подпол�
ковник Михаил Бушмелев. � Бело�
русские коллеги в ходе учения поде�
лились с нами некоторыми специ�
фическими моментами примене�

ния различных сил и средств при
выполнении задач специального
назначения. В свою очередь и мы
обрисовали боевым товарищам
тонкости проведения контртерро�
ристических операций, коих на сче�
ту дивизии немалое количество. 

Важность учения для обеих сто�
рон РГВ (с) отметил и командую�
щий ССО ВС РБ генерал�майор
Олег Белоконев. «В ходе учения на�
ми отрабатывались вопросы орга�
низации совместных действий под�
разделений ВС РФ и ВС РБ при ве�
дении контрдиверсионных
действий, уничтожении НВФ, что
чрезвычайно важно для обеспече�
ния общей безопасности наших го�
сударств», � уточнил он при этом и
подчеркнул, что подобная практика
будет продолжена. Так, к примеру, в
этом году россияне и белорусы пе�
ресекутся ещё на украинской тер�
ритории в городе Николаеве, на
учении КСОР в Армении и учении
Коллективных миротворческих сил
ОДКБ в Казахстане. 

� У россиян богатый опыт прове�
дения подобного рода операций,
работы с незаконными вооружён�
ными формированиями и они щед�
ро, без утаек поделились им с нами,
� рассказал российским и белорус�
ским военным СМИ командир 350�
го гвардейского отдельного Крас�
нознамённого, ордена Суворова
мобильного батальона 103�й
омоббр ССО ВС РБ гвардии под�
полковник Александр Марченко. �
Кроме того, мы ещё ближе познако�
мились с россиянами�командирами
всех степеней, упрочили взаимопо�
нимание, плечом к плечу отработа�

ли необходимые для организации
взаимодействия вопросы, что в слу�
чае необходимости значительно уп�
ростит организацию боевой работы
в составе РГВ (с) и КСОР ОДКБ. 

Солидарен с комбатом и коман�
дир российского дшв лейтенант Ра�
фаиль Сагиров. По его словам, бы�
ло интересно и полезно ознако�
миться с особенностями примене�
ния мобильных подразделений бе�
лорусских сил специальных опера�
ций, а по откровенному признанию
Рафаиля, многое из этого удалось
«намотать на ус». Кроме того, как
отметил комвзвода, братья�белору�
сы живо интересовались всем, что
происходит в настоящее время в
Российской армии, в том числе се�
годняшним уровнем социально�
правовой защищённости военнос�
лужащих. Лейтенант Сагиров тонко
подметил, что россиянам в ответ на
эти вопросы наконец�то не приш�
лось отводить глаза в сторону...

Отметим, что россияне в ходе
учения зарекомендовали себя с са�
мой лучшей стороны, и подтверж�
дением этому стали не только слова
благодарности со стороны коман�
дования ССО ВС РБ и 103�й
омоббр, но и вручение ряду воен�
нослужащих, в том числе и
комвзвода, нагрудного знака «За бе�
зупречную службу в силах специ�
альных операций». Были вручены и
почётные грамоты, и ценные по�
дарки. Без поощрения никто не ос�
тался. Мы же перечислим лучших
из лучших � ЗКВ�КО гвардии стар�
ший сержант Эдуард Каримов, ко�
мандиры отделений гвардии сер�
жант Анатолий Ночёвка и гвардии
старший сержант Александр Гимра�
нов, гвардии младшие сержанты
Михаил Сорока и Тлеужан Киниба�
ев, гвардии рядовые Александр Здо�
ровец, Александр Штыбин и Алек�
сандр Аношкин. 

Зародилась в ходе учения и новая
добрая традиция � братание десант�
ников двух стран, братание белоро�
сов и великороссов, братание за�
щитников своих Отечеств. И по
другому быть не может... За крепки�
ми мужскими рукопожатиями сто�
ит наша с вами уверенность за наше
же безопасное общее будущее! 

Об этом шла речь и на прошед�
шей на прошлой неделе совмест�
ной коллегии министерств оборо�
ны России и Белоруссии. В её ходе
глава  белорусского оборонного ве�
домства генерал�лейтенант Юрий
Жадобин подчеркнул, что офици�
альные Минск и Москва едины в
вопросах обеспечения националь�
ной безопасности. «Мы действуем
открыто, последовательно и внят�
но отстаиваем национальные инте�
ресы. Сотрудничество с Россией в
военной сфере носит стратегичес�
кий характер и играет определяю�
щую роль в системе обеспечения
военной безопасности нашего го�
сударства. Белоруссия заинтересо�
вана во всестороннем расширении
и углублении данного сотрудниче�
ства», � отметил он и добавил, что
активное военное взаимодействие
между двумя странами продолжит�
ся и впредь. Так, к примеру, на 2012
год запланировано более 200 сов�
местных мероприятий. Начата уже
и подготовка к предстоящему в
2013 году совместному российско�
белорусскому оперативно�страте�
гическому учению «Запад�2013»,
которое пройдёт на территории
республики. 

Олег ГОРУПАЙ,
«Красная звезда». 

Минск – Гродно – Минск. 

25 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

ПриГОЖАя РАБОТА

РОССИЯ – БЕЛОРУССИЯ

СПЕЦНАЗА

Ф
о

то
 а

в
то

р
а

.



5

АПРЕЛЬ, понедельник. Здание
Новосибирского областного воен�
ного комиссариата (ОВК) нахожу
просто: от центрального Красного
проспекта, где установлен бюст
трижды Героя Советского Союза
А.И. Покрышкина, сворачиваю
направо к улице Советской. И через
сотню шагов слева вижу массивное
7�этажное здание с российским
триколором. Перед ступеньками �
большой стенд с красочными фо�
тографиями о жизни современных
Вооружённых Сил РФ. Понятно:
это и есть ОВК. 

Оперативный дежурный военко�
мата из�за толстого стекла в полсте�
ны и по громкой связи смело отра�
жает мои претензии на рандеву:
«Комиссар на совещании у губерна�
тора в администрации области. На�
чальник первого отдела Краев на
призывном пункте в Толмачёво.
Звоните, договаривайтесь с ними о
встрече заранее � время у нас горя�
чее: сами понимаете, призыв!» 

= А заместитель военного комисса=
ра на месте?

� По штату не предусмотрен, �
звучит ответ из�за окна�триплекса.
Запоминаю, что об этом надо будет
спросить: ведь кто�то же должен ос�
таваться за командира? 

Военком области � Андрей Ви�
тальевич Кичатов � действительно
каждый понедельник с 9.30 нахо�
дится на совещании у новосибир�
ского губернатора В.А. Юрченко.
Это совещание длится до 11.00, на
нём анализируются результаты ми�
нувшей недели и уточняются задачи
на неделю наступившую. 

Всё это я узнаю уже в среду при
личной встрече: во вторник веду�
щие сотрудники ОВК проводили
очередную пресс�конференцию.

Ну так вот, о совещании в област�
ной администрации. Среди рас�
сматриваемых проблем, пояснил
мне военный комиссар области А.В.
Кичатов, � задачи военкомата в ряду
приоритетных. Ведь ко всему губер�
натор Василий Алексеевич Юрчен�
ко � председатель призывной ко�
миссии своей области, а зампред
областного правительства � ми�
нистр труда, занятости и трудовых
ресурсов Игорь Викторович Шмидт
� председатель призывной комис�
сии Новосибирской области резе�
рвного состава. Это прописано в
постановлении губернатора. 

По сути вся администрация так
или иначе участвует в призывных
мероприятиях. И это не только тор�
жественные проводы элиты сиби�
рской молодёжи в Президентский
полк на вокзале Новосибирска, от�
куда призывников доставит в
Москву фирменный поезд № 25
«Сибиряк». Это и регулярное посе�
щение областного призывного
пункта в г. Оби в районе аэропорта
Толмачёво, непременная проверка
структурных подразделений облво�
енкомата в районных городах при
поездках по области, так сказать,
оказание шефской помощи (по ре�
комендации губернатора и его сот�
рудников местным руководителям)
отделениям военкомата. 

Однако губернаторский ресурс,
признаёт облвоенком Андрей Ки�
чатов, � важное подспорье в работе
сотрудников комиссариата, он по�
могает решать проблемы на местах
(некоторые материально�техничес�
кие, медицинские и т.п.) без прово�
лочек. Или, к примеру, раз в месяц
губернатор проводит селекторное
совещание с председателями при�
зывных комиссий � главами адми�
нистраций районов. С ними рядом
непременно находятся начальники
отделов военного комиссариата �
после сокращения штатов ОВК
один отдел охватывает три района,
каждый из которых по размерам �
Дания. А селекторной связи нет, и
транспорта тоже нет, на весь ОВК
одна машина в Новосибирске. Поэ�
тому, пользуясь возможностью,
вместе с губернатором какие�то
вопросы по селектору задаёт и опе�
ративно решает военком.

= Где будут служить ваши призыв=
ники? И сколько их? 

� Среди заявленных на весенний
призыв этого года 155 тысяч моло�
дых человек, � говорит Андрей Ви�
тальевич, � значительная часть при�
ходится на Центральный военный
округ со штабом в Екатеринбурге.
Вклад Новосибирской области �
один из самых весомых. По весне
мы направляем в войска 3.508 чело�
век. Порядка 60 процентов из них

будут служить на Дальнем Востоке.
В мае 15 человек направятся в
Москву, в Президентский полк � это
уже традиция. 

В подавляющем большинстве но�
восибирские призывники � это
вполне подготовленные к службе
парни. С постановки на военный
учёт в 17 лет они постоянно нахо�
дятся в сфере внимания и заботы
военкомата: в медицинском сопро�
вождении, в морально�психологи�
ческом настрое на службу, в специ�
альной подготовке на базе и с по�
мощью инструкторов ДОСААФ.
Кстати, председатель областного
совета ДОСААФ России � это мой
предшественник по руководству во�
енкоматом Мусин Реалиль Кашша�
фович. � Наши проблемы он знает
прекрасно и соответственно делает
всё, что может, для их решения.

ВПРОЧЕМ, как удалось выяс�
нить, у Р.К. Мусина и своих проб�
лем хватает. Достаточно сказать, что
в Новосибирске остался всего один
Спортивно�технический клуб ДО�
СААФ, в котором можно готовить

всего 220 человек в год. Есть, прав�
да, 18 профтехучилищ и техникумов
в самом Новосибирске и области,
где должны (и могут) готовить мо�
лодежь по военно�учётным специ�
альностям. 

Но в городах области, особенно в
сельских районах, из�за отсутствия
общежитий оставшиеся (кроме Но�
восибирской городской) 8 учебных
организаций ДОСААФ не могут ох�
ватить всех призывников, желаю�
щих получить до армии военную
специальность. А ведь от этого не�
мало зависит в солдатской службе... 

Да и на «гражданку» вернуться
с опытом, например, механика�во�
дителя, оператора РЛС, специалис�
та АСУ и т.п. парню куда престиж�
нее и выгоднее, чем просто неким
«стрелком». С этакой квалифика�
цией разве что в охрану после служ�
бы идти... 

МЕДИЦИНОЙ в облвоенкомате
руководит врач высшей категории
опытный медик�диагност Евгений
Геннадьевич Шведов. Это благода�

ря и ему лично уже при постановке
на военный учёт у юношей выявля�
ют сложно диагностируемые забо�
левания, которые обычно скрыва�
ются изменениями организма пере�
ходного возраста. Зато подавляю�
щее большинство таких своевре�
менно выявленных отклонений
удаётся подлечить и привести в
норму � на это направляются усилия
как медучреждений по месту жи�
тельства призывника, так и врачей�
специалистов нескольких специ�
ально выделенных районных и го�
родских, в том числе специализиро�
ванных, больниц. О качестве «сиби�
рского призыва» говорит такой по�
казатель: за предыдущие годы из
каждого призыва поступали «рекла�
мации» на четырёх, максимум семь,
человек с проявившимися заболе�
ваниями. 

В ХОЛЛЕ облвоенкомата на
стенде представлены фотопортре�

ты 32 офицеров отделов и отделе�
ний, принимавших участие в бое�
вых действиях и отмеченных госу�
дарственными наградами. Читаю
подписи: это подполковники
Д.А. Афанасьев (он и сам руково�
дит отделением морально�психо�
логической подготовки ОВК),
В.Т. Вельбоев (Купинское отделе�
ние ВК), А.А. Арещенко (началь�
ник отделения учёта солдат, сер�
жантов и прапорщиков запаса ВК
Карасукского и Баганского райо�
нов), С.М. Кройтер, начальник мо�
билизационного отделения ВК �
объединения Октябрьского, Же�
лезнодорожного и Центрального
районов г. Новосибирска), майор
В.И. Чемоданов (старший офицер
по учёту и предназначению техни�
ки)... Разумеется, таким не надо
обращаться к кому�то из ветера�
нов, чтобы побеседовать с призыв�
никами, рассказать им, как отваж�
но и умело воевали и несли боевую
службу их предшественники.

� Это только наши самые лучшие
сотрудники, � замечает Андрей Ки�

чатов, � а боевых офицеров у нас в
подразделениях военкомата гораздо
больше. Но всё равно при подготов�
ке молодёжи к солдатской службе
мы организуем встречи и с активис�
тами из ветеранских организаций
участников войны в Афганистане, в
Чечне, боевых действий в других
«горячих точках». 

Разговор о призыве и призывни�
ках продолжаем в кабинете началь�
ника отдела подготовки, призыва и
набора граждан на военную службу
по контракту ОВК с Евгением Ва�
димовичем Краевым. 

= Как у вас дела с отсрочкой от во=
енной службы для желающих продол=
жить образование = получить звание

бакалавра, магистра, окончить аспи=
рантуру? 

� Нет такой проблемы. Для жела�
ющих учиться и получить соответ�
ствующую степень условие одно:
избранный ими вуз должен иметь
государственную (а не самопровоз�
глашённую) лицензию � аккредита�
цию. Ответственные руководители
вузов, такие, например, как ректо�
рат НГПУ, ещё до осеннего призыва
2011�го переоформили государ�
ственную аккредитацию. И вот что
удивляет: на сегодня из 11 негосуда�
рственных вузов не переоформили
лицензии только 2, а из 18 государ�
ственных не заботятся о своих сту�
дентах 5 � тянет с переоформлением
почти каждый третий ректор вуза! 

= За такую волокиту студенты
вправе подать на своих ректоров в
суд? А то ведь они на Минобороны
жалуются, что отсрочку не предоста=
вили.

� В общем�то, конечно, студент
вправе и в суд на ректорат подать.
Только у бюджетного, да и вообще
у студента из�за этого могут воз�

никнуть сложности в отношениях
с руководством вуза и следователь�
но � преподавателями при сдаче
экзаменов. А будут хвосты � отчис�
лят, и пойдёшь в армейский строй.
И всё будет по закону. Но не по со�
вести. 

= Вот вы бы сами вчера на пресс=
конференции и огласили журналис=
там список вузов, ректоры которых
медлят с переоформлением аккреди=
тации. 

� Об этой ситуации мы доложили
губернатору. Но если по государ�
ственному счёту � надо подумать.
Пусть защитники прав студентов
атакуют вузовских бюрократов, а не
Минобороны. 

= А как у вас с уклонистами от
службы? 

� Ситуация сложная, но удалось
её стабилизировать. Судите сами. У
нас на учёте состоят около 48 тысяч
человек, а вот «убыли без снятия с
военного учёта» � 1.100. И эта циф�
ра примерно одна и та же из года в
год. Даже если мы находим в этом
году, скажем, 600 «без вести пропав�
ших», в следующем будем опять
иметь чуть больше тысячи «убыв�
ших без снятия». Прямо�таки закон
природы! 

= А полиция помогает искать укло=
нистов? 

� Во�первых, в законе о полиции,
который так долго готовили и об�
суждали всем миром, функция, свя�
занная с розыском уклонистов от
военной службы, не прописана. Ко�
нечно, мы договариваемся, нахо�
дим с полицией общий язык, сот�
рудничаем. Но должен быть и чёт�
кий закон, а не договор сторон на
основе добрых отношений. Во�вто�
рых, даже когда найдём мы беглеца,
привлечь его к ответственности, да�
же административной, нельзя, если
он не получал под роспись предпи�
сание�повестку. 

= Но после введения обязательной
явки призывника без этой расписки
проблема потеряет остроту?.. 

� Сначала этот порядок надо уза�
конить, а идея правильная. Мы же,
скажем, имея машину, платим на
неё налог до 1 марта? Или проходим
техосмотр до окончания срока
действия талона � и никому не надо
об этом напоминать. А пока мы че�
рез следственные органы возбужда�
ем уголовное или административ�
ное дело для розыска нарушителя. 

= Вернёмся к нормальным, честным
и порядочным призывникам: куда от
вас они попадают служить? 

� В Президентский полк, куда мы
направили прошлой весной и
осенью 50 человек, этой весной
опять у нас возьмут 15 человек,
осенью � 35. Порядка 70 человек бу�
дут направлены на 201�ю военную
базу Минобороны РФ в Таджикис�
тане по контракту. Раньше призыв�
ников мы целевым образом направ�
ляли на АПЛ «Новосибирск», те�
перь на подлодках служат только по
контракту. Около 500 человек ста�
нут пограничниками, солдатами ВВ
МВД, Погранвойск, подразделений
ФСБ, ФСО. 

= В завершение хотел бы спросить
не по теме: кто у вас заместитель ко=
миссара? Не может же воинская
структура ни на час оставаться без
руководителя. 

За ответом идём в соседний каби�
нет к начальнику отдела кадров
ОВК. Ответ категоричный, но
странный: такового по штату нет.
ГОМУ Генштаба Вооружённых Сил
РФ не предусматривает такой долж�
ности. 

� А разве не было бы решением
проблемы простое «тире»: на на�
чальников 1�го и 2�го отделов «че�
рез тире» возложить обязанность
заместителя военного комиссара?
Деньги стали бы не бог весть какой
прибавкой, а вот для узаконенного
порядка на случай убытия комисса�
ра (в командировку, на лечение и
т.д.) считать начальников двух веду�
щих отделов (призыва и мобрабо�
ты) ещё и заместителями военкома
� это было бы полезно для дела. 

Пожелав здоровья и успехов сво�
им новым знакомым, у которых,
как у крестьян: что ни сезон, то
страда, покидаю военкомат. По до�
роге встретился мне в странной
форме (может, из МЧС, а может, и
таможенник или налоговик, или
лесник � кто сегодня погоны, кроме
военных, не носит) полковник,
идущий в департамент охраны жи�
вотных. И меня покоробило: воен�
ный комиссар области, начальники
отделов сняли погоны. А по сути у
штатских погон становится всё
больше!.. 

И ещё: стыдно перед граждански�
ми, которые запрашивают адрес
электронной почты военкомата, а
её нет не только в Новосибирском
ОВК � вообще ни в одном военко�
мате страны. Ну хотя бы к опера�
тивному дежурному по военкомату
подвели Интернет. Военкоматовс�
ким же сотрудникам бегать по орга�
низациям с бумажками и флешками
� это, согласитесь, что�то из прош�
лого века, атавизм... 

Николай ПАЛЬЧИКОВ, 
«Красная звезда».

СИБИРСКИЙ ПРИЗЫВ

25 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

БУДНИ ВОЕНКОМАТОВ

По традиции будущих солдат Президентского полка напут&
ствует губернатор Новосибирской области В.А. ЮРЧЕНКО.

Мудрые советы ветерана.
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В Вооружённых Силах России
зимний период обучения традицион�
но завершается контрольными за�
нятиями � своеобразной экзамена�
ционной сессией, в ходе которой во�
еннослужащие демонстрируют по�
лученные за минувшее полугодие на�
выки. Личному составу огнемётного
батальона отдельной бригады РХБ
защиты Южного военного округа в
этот раз довелось «отчитываться о
проделанной работе» на полигоне. В
тактико�специальном учении были
задействованы военнослужащие
подразделений тяжёлых огнемёт�
ных систем и огневой поддержки из
батальона майора Василия Бонда�
ренко. 

Бригада сформирована совсем
недавно: личный состав приступил
к плановой боевой подготовке и
слаживанию подразделений 1 де�
кабря 2011 года. Однако огнемёт�
ный батальон среди других подраз�
делений соединения � старожил.
Его военнослужащие принимали
участие в боевых действиях на Се�
верном Кавказе. И так называемая
тяжёлая рота, на вооружёнии кото�
рой стоят тяжёлые огнемётные
системы ТОС�1А, и «лёгкие» под�
разделения, оснащённые реактив�
ными пехотными огнемётами, в
ходе контртеррористической опе�
рации обычно придавались для
усиления другим армейским под�
разделениям. Но сегодня, когда
штаты несколько подкорректиро�
ваны, батальон может действовать
и самостоятельно. 

Наглядно это было продемон�
стрировано во время крупномасш�
табного стратегического учения
«Центр�2011». Впрочем, и в ходе
ТСУ подчинённые майора Бонда�
ренко работали в отрыве от основ�
ных сил. На огневые позиции выш�
ли не только тяжёлые огнемётные
системы, но и боевая машина огне�
мётчиков БМО�Т. Выпустив по ус�
ловному противнику неуправляе�
мые реактивные снаряды, экипажи
ТОС�1А стали очень уязвимыми. И
здесь оказался очень кстати предус�
мотренный новыми штатами взвод
огневой поддержки. Его военнос�
лужащие из реактивных пехотных
огнемётов и вооружения БМО�Т
отсекают любые попытки против�
ника ударить по уходящим с пози�
ций тяжёлым огнемётам. 

� Наша задача � обеспечить отход
тяжёлых огнемётных систем для
пополнения боезапаса или смены
огневых позиций. После чего, на�
неся противнику максимальное
поражение, под прикрытием ды�
мов самим выйти из�под огня, �
пояснил командир взвода огневой
поддержки старший лейтенант
Алексей Колесник.

Отметим, что в ходе ТСУ огне�
мётчиками использовались новые
образцы вооружения и боеприпа�
сов. Так, впервые личный состав
роты ТОС производил пуски новых
образцов неуправляемых реактив�
ных снарядов с увеличенной мощ�
ностью заряда и дальностью
стрельбы. Как отметил начальник
штаба батальона капитан Алексей
Силкин, дальность эффективной
стрельбы из тяжёлых огнемётных

систем увеличилась за счёт исполь�
зования нового боеприпаса в сред�
нем вдвое. И это при том, что не
потребовалось модернизации са�
мой боевой машины или её состав�
ляющих. 

Хотя справедливости ради нуж�
но отметить, что определённая ра�
бота по модернизации парка тех�
ники в батальоне была проведена.
К примеру, на смену МТ�ЛБ, сто�
явшему в подразделениях на во�
оружении, приходит новая броне�
техника. Получены несколько еди�
ниц БМО�Т, ожидается поставка
ещё нескольких бронемашин этой
серии. Да и сами ТОСы были до�
оборудованы современными сис�
темами обнаружения целей и наве�
дения на них неуправляемых реак�
тивных снарядов. 

� Система простая и надёжная. В
прошлом с ней успешно справля�
лись даже военнослужащие по
призыву. Сегодня в нашей роте
служат лишь контрактники, про�
шедшие специальную подготовку в
учебном центре войск РХБ защи�
ты. Поэтому задачи они выполня�
ют в полном объёме, � оценил ра�
боту своих подчинённых командир
«тяжёлой» роты старший лейте�
нант Михаил Балдин. 

Хорошим подспорьем для воен�
нослужащих стала и кратно увели�
ченная интенсивность учебно�бое�
вой работы. Ведь ещё не стёрто из
памяти время, когда военнослужа�
щие тяжёлой огнемётной роты
проводили практические пуски раз
в 2–3 года. Причём для этого при�
ходилось выезжать в соседнюю об�

ласть. В настоящее время такие по�
лигонные практикумы проводятся
несколько раз в год. Многие из
военнослужащих роты ТОС не�
однократно участвовали в так�
тико�специальных учениях с
этапом боевых стрельб.

Ещё более насыщенная боевая
подготовка у огнемётчиков «лёг�

ких» рот. Для мастерского владе�
ния пехотным огнемётом не требу�

ется даже «полигонных аудито�
рий»: огнемётной директрисы или
войскового тактического поля. В
пункте постоянной дислокации ба�
тальона смонтирован компьютер�
ный тренажёр «Янычар», позволя�
ющий без расходования дорогосто�
ящих боеприпасов отрабатывать
практические навыки поражения
различных целей в самых разных
условиях.

� Можно сымитировать бой в
горно�лесистой местности, на рав�
нине или в условиях города. При
необходимости выбрать даже вре�
мя года. Всё это вносит определён�
ные коррективы в действия огне�
мётчика, заставляет его думать и
действовать исходя из ситуации, �
отметил командир отделения сер�
жант контрактной службы Виктор
Гиль, проводивший практические
занятия со своими подчинёнными
ефрейторами Алексеем Ласенко и
Алексеем Балабиным из взвода
старшего лейтенанта Юрия Сав�
кина. 

После нескольких удачных выст�
релов военнослужащие дружно
«промазали», пытаясь уничтожить
движущуюся в горах бронетехнику
противника. Зафиксировав резуль�
тат, командир отделения напомнил
подчинённым нюансы поражения
целей в горно�лесистой местности

и снова вернул на экран «горы». И
вскоре красивый пейзаж был расц�
вечен пылающими машинами.

� Отправлять на полигон недос�
таточно подготовленного военнос�
лужащего � дорогое удовольствие.
Ни один выстрел из гранатомёта не
будет произведён, прежде чем сол�
дат не начнёт уверенно поражать
мишени. Поэтому упор делаем на
тренажёрные занятия, � подчерк�
нул командир огнемётной роты ка�
питан Алексей Касынкин.

После интенсивных «компью�
терных сражений» до 90 процентов
военнослужащих реальные цели из
настоящих огнемётов поражают с
первого раза. Здесь тоже, кстати,
необходимо остановиться на пос�
тавках новых образцов вооружения
в рамках государственной прог�
раммы перевооружения и оснаще�
ния Вооружённых Сил России. На�
ряду с уже традиционными реак�
тивными пехотными огнемётами
РПО�А «Шмель» подразделения
батальона получили и новинки �
реактивный пехотный огнемёт по�
вышенной дальности и мощности
РПО ПДМ�А «Приз» и лёгкий пе�
хотный огнемёт ЛПО�97 «Варна».
Они использовались и в ходе ТСУ. 

� Надёжное, современное воору�
жение, � по�военному лаконично
охарактеризовал новинки комбат
майор Бондаренко.

Как показали стрельбы, воен�
нослужащие батальона управляют�
ся с ним достаточно уверенно.
Один из них � рядовой по контрак�
ту Антон Потегаев. Отслужив по
призыву на должности гранатомёт�
чика в подразделении бригады ар�
мейского спецназа, Антон вот уже

четвёртый год проходит службу
по контракту в подразделении
огнемётного батальона. И ни�
чуть не жалеет о своём выборе.

Потому что знает: в реальной бо�
евой обстановке спецназ, десант�
ники и пехота подчас не могут
обойтись без поддержки огнемёт�
чиков. Особенно актуально это
сейчас, когда на вооружении у них
столь мощные средства. РПО
ПДМ�А «Приз», к примеру, позво�
лил на полкилометра увеличить
максимальную дальность стрельбы
и на несколько сот метров при�
цельную дальность. Почти вдвое
выросла и площадь поражения.
Есть свои преимущества и у лёгко�
го пехотного гранатомёта «Варна». 

В ходе ТСУ огнемётчики
действовали особенно успешно.
Ведь они не просто отчитывались
за проделанную в зимнем периоде
обучения работу. Они по�военному
поздравляли своего командира, у
которого накануне рано утром ро�
дился сын. «Красная звезда» присо�
единяется к этим поздравлениям и
искренне желает, чтобы майор Ва�
силий Бондаренко и его подчинён�
ные получали на «полигонных эк�
заменах» только высокие оценки. 

Юрий БОРОДИН, 
«Красная звезда».

Фото автора.

Н а  с н и м к а х : герои дня;  взвод
огневой поддержки обеспечивает
отход ТОСов;стрельбу ведут тяжё&
лые огнемётные системы.
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В Калининградской области уве�
личилась интенсивность полётов
авиационной эскадрильи бомбар�
дировщиков 7000�й авиабазы. Вот
и на прошлой неделе лётчики этой
эскадрильи, дислоцированной в
Черняховске, провели плановые
учебно�тренировочные полёты. В
рамках учебно�боевых задач пило�
ты отрабатывали взлёт и заход на
посадку, полёты в заданном квад�
рате, учебное бомбометание по це�
лям, а также сложный пилотаж и
боевое маневрирование на малых
высотах.

По сравнению с 2011 годом ин�
тенсивность полётов эскадрильи в
среднем возросла на 40 процентов.
Экипажи бомбардировщиков 
Су�24 проводят по четыре лётные
смены в неделю. С начала этого го�
да средний налёт экипажей соста�
вил около 25 часов. Треть полётов
проводится в ночных условиях. В
ближайших планах авиаторов �
инструкторская программа, вклю�
чающая в себя полёты опытных
лётчиков�инструкторов совместно
с молодыми пилотами, а также тре�
нировочные полёты. Предстоит от�

работать задачи и по уничтожению
наземных и надводных целей в
простых и сложных метеоусловиях,
днём и ночью в тактической и опе�
ративной глубине территории ус�
ловного «противника». 

На взлётно�посадочной полосе

военного аэродрома общаемся с
молодыми лётчиками, только что
вернувшимися из полёта.

Старший лётчик гвардии стар�
ший лейтенант Виталий Мушулов
отмечает надёжность самолётов
Су�24. И подчеркивает, что сегодня
везёт с погодой: на небе � ни облач�
ка. А это значит, что цели хорошо
видны и работать в таких условиях
� одно удовольствие. Его напарник
старший штурман гвардии стар�
ший лейтенант Антон Пыриков
также «никогда и ни за что не про�
меняет свой самолёт на какой�то
другой». Говорит, что в полёте ни�
каких отказов не было. Успешно
выполнили разведку, обнаружили
цель, нанесли удар...

Кажется, молодёжь удивлена по�
вышенным вниманием со стороны
представителей СМИ. Тут вам и ра�

ботники телевидения, и газеты, и
даже местные блогеры. Пилоты
немного теряются. Ведь в военном
училище общаться с представите�
лями масс�медиа их не учили. На
помощь приходит опытный офи�
цер, заместитель командира эскад�

рильи по работе с личным соста�
вом гвардии капитан Владимир
Хранков.

� Сегодня выполняются упраж�
нения по нанесению ударов по на�
земным целям, а также трениро�
вочные полёты после длительного
перерыва и для поддержания на�
тренированности, � чеканит он
слова. � Летают четыре экипажа,
сменяя друг друга. С 9 до 15 часов �
одна смена, с 16 до 24 � другая. На�
лёт составляет в среднем 25–30 ча�
сов. Каждый месяц кто�то из лёт�
чиков повышает классность. 

Гвардии капитан Хранков пояс�
няет, что на военном аэродроме ба�
зируются самолёты фронтовой
бомбардировочной авиации 
Су�24М, предназначенные для
уничтожения наземных целей, лег�
кобронированной техники на зем�

ле, живой силе на земле и на море.
Несмотря на то что от Черняхов�

ска до моря � не меньше 100 км, для
Су�24 это не расстояние. Ведь его
скорость достигает 1.400 км/ч. Со�
ответственно, несколько минут... и
самолёт может быть над Балтикой.
Но на сегодняшних тренировках
работа идёт в квадрате площадью
30 на 30 км. Иными словами � ря�
дом с аэродромом. Поэтому и Су�
24 постоянно «шныряют» над
взлётно�посадочной полосой, от�
тачивая те или иные элементы пи�
лотирования.

� Наша область характерна тем,
что рядом � государственные гра�
ницы. Маршрут полёта может со�
ставлять всего�то 500 км, � продол�
жает офицер и поясняет суть зада�
чи по нанесению бомбовых ударов
по наземным целям. � Непосред�
ственно бомбардировка � это нане�
сение бомбоштурмовых ударов по
конкретной оборудованной цели
на авиационном полигоне. Там с
Су�24 выполняется сброс бомб раз�
личной мощности. Мы достаточно
часто выполняем полёты на прак�
тическое применение Су�24М с ис�
пользованием бомбардировочных
средств поражения... В зависимос�
ти от условий и возможностей. По�
мешать могут как метеоусловия,
так и какие�то другие причины. 

Пока суд да дело, из полёта возв�
ращается командир бомбардиро�
вочной авиаэскадрильи гвардии
подполковник Петр Ткачёв. Он
проводил инструкторский полёт. 

В беседе отмечает, что появилась
необходимость проверить у моло�
дых лётчиков навыки в технике пи�
лотирования, в боевом примене�
нии. 

� Молодёжь сегодня стремится
перенимать опыт старших. Насту�
пает на пятки, подпиливает
стулья... � шутит командир эскад�
рильи, но при этом подчёркивает,
что молодые лётчики � целеустрем�
ленные, имеют отличные стимулы
к службе. Есть кем гордиться, кому
Родину защищать!

Командир говорит, что костяк
авиационной эскадрильи � это

25–26�летние лётчики. То есть
юноши, которые совсем недавно
окончили военные училища и се�
годня покоряют небо. Он часто
учит их: если теоретическую часть
знаешь на «пять» или на «четыре»,
то в полёте эти
знания равны
«тройке». Важно
не просто иметь
теоретическую под�
готовку, надо знать, как действо�
вать в небе.

� В нашей части лётчиками�
инструкторами являются команди�
ры подразделений, командир эс�
кадрильи. Поэтому и мне прихо�
дится подниматься в небо в качест�
ве инструктора, чтобы удостове�
риться в качестве подготовки пи�

лота, � говорит гвардии подполков�
ник Ткачёв. Его общий налёт сос�
тавляет 720 часов. Хотя это не так
уж и много по сегодняшним мер�
кам. 

В 2008 году Петр Ткачёв участво�
вал в операции
по принужде�
нию Грузии к
миру. Чуть

раньше, в 
2004�м, � по восстановлению конс�
титуционного порядка в Чеченс�
кой Республике, проявил высокий
профессионализм и мужество.
Комэск � кавалер ордена «За воен�
ные заслуги». 

Юрий ДМИТРИЕВ,
Калининград.
Фото автора.
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В ЭТОМ ГОДУ исполняется 20
лет с тех пор, как российские пог�
раничники принимают участие в
охране государственной границы
Киргизской Республики. В 1992 го�
ду, когда в Киргизии ещё не было
собственных пограничных струк�
тур, руководство только что поя�
вившегося государства обратилось
к России с просьбой осуществлять
охрану киргизско�китайской гра�
ницы в переходный период Погра�
ничными войсками Российской
Федерации. 9 октября 1992 года
между Россией и Киргизией было
подписано Соглашение о статусе
Пограничных войск России на тер�
ритории Кыргызстана.

Образовалась Группа Погранич�
ных войск России в Киргизии, в
состав которой были включены
все части и подразделения Погра�
ничных войск СНГ, находившиеся
в тот момент на киргизской терри�
тории. 

В конце 1990�х формат российс�
ко�киргизского сотрудничества в
пограничной сфере изменился: 17
июля 1999 года в Бишкеке между
двумя странами было подписано
Соглашение о порядке передачи
Киргизской Республике под охрану
участков её государственной гра�
ницы, охраняемых Федеральной
пограничной службой России. Тог�
да же стороны подписали ещё один
межгосударственный документ � о
сотрудничестве по пограничным
вопросам, на основании которого
была создана Оперативная погра�
ничная группа ФСБ России, став�
шая правопреемницей Группы пог�

раничных войск Российской Феде�
рации в Киргизской Республике. С
того же времени началось строи�
тельство пограничных структур
Киргизии.

� Оперативная пограничная
группа с момента образования ко�
ординирует российско�киргизское
сотрудничество по пограничным
вопросам и оказывает помощь пог�
раничным войскам Киргизской
Республики в охране её государ�
ственной границы, � рассказал
«Красной звезде» начальник Опе�
ративной пограничной группы
ФСБ России в Киргизской Респуб�
лике полковник Олег Плищинс�
кий. � Советники Оперативной
группы помогают киргизским пог�
раничникам в организации охраны
госграницы, в строительстве пог�
ранвойск и управлении ими, в ру�
ководстве соединениями, частями
и подразделениями в процессе их
служебно�боевой деятельности.
Помощь советников группы колле�
гам из Киргизии выражается также
в разработке предложений по со�
вершенствованию нормативной
правовой базы в пограничной сфе�
ре, в подготовке и проведении сов�
местных мероприятий. В числе ре�
шаемых сотрудниками Оператив�
ной пограничной группы задач �
оказание помощи киргизским кол�
легам в обеспечении режима госу�
дарственной границы и погранич�
ного режима, в организации опера�
тивной и боевой подготовки орга�
нов управления, соединений, час�
тей и подразделений погранвойск
Киргизии, в подготовке специа�

листов (прежде всего офицерских
кадров), в эксплуатации вооруже�
ния и военной техники. 

Кстати говоря, недавно этой тех�
ники стало больше: Правительство
РФ приняло Постановление об
оказании помощи пограничным
войскам ГКНБ Киргизской Рес�
публики на сумму почти 500 млн.
рублей. Россия передаёт киргизс�
ким пограничникам порядка 70 ав�
томобилей различного назначения,
инженерную технику (тракторы,
автогрейдеры, экскаваторы), сред�
ства связи, технические средства
охраны границы, обмундирование.
Несколько эшелонов с помощью
уже пришли. С прибытием очеред�
ного эшелона, который ждут в кон�
це апреля, вся предусмотренная к
передаче техника, как и имущест�
во, будет доставлена в Киргизию. 

Впрочем, этим помощь России
не исчерпывается. Она будет про�
должена по разным направлениям,
в том числе в подготовке кадров. 51
офицер погранвойск Киргизии
прошёл обучение в Пограничной
академии ФСБ России, ещё 21 ско�
ро её окончит. 200 киргизов полу�
чили офицерские погоны, окончив

российские пограничные институ�
ты. В настоящее время 104 курсан�
та из Киргизии учатся в Курганс�
ком и Калининградском погранич�
ных институтах ФСБ России. Что
же касается руководства погран�
войсками ГКНБ Киргизии, то его
представители получили образова�
ние ещё в советских военных вузах. 

Так, начальник главного штаба �
заместитель командующего пог�
ранвойсками ГКНБ Киргизской
Республики генерал�майор Рыс�
келди Мусаев � выпускник Донец�
кого высшего военно�политичес�
кого училища инженерных войск и
войск связи (1982 г.) и Военно�по�
литической академии им. В.И. Ле�
нина (1992 г.). В его послужном
списке немало командных долж�
ностей. Это говорит о том, что вы�
пускники ДВВПУ и ВПА были
подготовлены так,
что могли заме�
нить командира,
если того требова�
ла обстановка. Пять лет Мусаев ко�
мандовал мотострелковым полком,
два года � бригадой, три � 8�й гвар�
дейской Панфиловской дивизией,
которая и сейчас входит в число со�
единений минобороны Киргизс�
кой Республики. 

В пограничные структуры Кир�
гизии Рыскелди Жусуповича нап�
равили в момент их образования.
Сначала он начальник управления
боевой подготовки, затем замести�
тель председателя Координацион�
ной службы Совета командующих
пограничными войсками госу�
дарств � участников СНГ. Сейчас
генерал�майор Мусаев, как уже бы�

ло сказано, начальник главного
штаба � первый заместитель коман�
дующего погранвойсками ГКНБ
Киргизской Республики. Именно
он осуществлял общее руководство
совместной творческой акцией
«Боевое братство крепит границы»
от погранвойск ГКНБ Киргизии. 

Координатором акции от кир�

гизских пограничных войск был
полковник Асылбек Уралиев. Вы�
пускник Новосибирского высшего
военно�политического общевойс�
кового училища и Пограничной
академии ФСБ России, он нес�
колько месяцев назад возглавил уп�
равление по работе с личным сос�
тавом пограничных войск ГКНБ
Киргизской Республики. В его ин�
тереснейшей биографии есть и
флотские страницы. В том числе
эпизод, когда морскому пехотинцу
Тихоокеанского флота Уралиеву
пришлось наблюдать за воздушны�
ми боями британских и аргентинс�
ких лётчиков над Фолклендскими
островами... 

Генерал�майор Рыскелди Мусаев,
полковники Олег Плищинский, Та�
алайбек Адашпасов, Асылбек Ура�
лиев, Шухрат Гаибов и Леонид Су�

мароков, а также
другие должност�
ные лица погран�
войск ГКНБ Кир�

гизии и Оперативной пограничной
группы ФСБ России обеспечили са�
мый высокий уровень организации
акции, избавив творческий коллек�
тив Центрального пограничного ан�
самбля ФСБ России от необходи�
мости решать какие�то побочные
задачи. Самых добрых слов в связи с
организацией акции заслуживает и
руководство администраций горо�
дов Ош, Джалал�Абад и Кызыл�
Кия, а также Генеральное консуль�
ство Российской Федерации в г. Ош,
возглавляемое Сергеем Барсуко�
вым. В г. Кызыл�Кия большую по�
мощь в подготовке концертной пло�
щадки оказал выпускник Московс�

кого высшего пограничного кома�
ндного училища, ветеран погранич�
ных войск, а ныне директор одного
из местных предприятий Кубаныч�
бек Сарыбаев.

ПОГРАНВОЙСКА Киргизии
ещё очень молоды, но в их исто�
рии уже появились героические
страницы. 

3 января 2006 года, спасая жизнь
тонущего солдата, погиб в водах ре�
ки Нарын капитан Курманбек Жа�
ныбеков. 12 мая 2006 года в ходе
операции по блокированию и
уничтожению вооружённой прес�
тупной группы на территории Бат�
кенской области погиб капитан
Курманбек Ыкышев. Имена этих
героев присвоены погранзаставам,
на которых они служили. 

Айдаркентский пограничный от�
ряд носит имя Жеты батыр � Семи
батыров, семи киргизских воинов,
павших на границе в боях с банда�
ми террористов в период Баткенс�
ких событий. В отряде установлен
памятник героям. 

Работу по обустройству новых
рубежей с Узбекистаном и Таджи�
кистаном конечно же вряд ли мож�
но поставить в ряд каких�то свер�
шений. Однако её значение для го�
сударства трудно переоценить, и
результатами деятельности на этом
поприще в погранвойсках ГКНБ
Киргизии тоже гордятся. 

Пока шла акция, мне удалось по�
сетить отдел пограничного контро�
ля «Достук автодорожный» и пог�
ранзаставу «Араван», осмотреть их
объекты, понаблюдать за тем, как
выполняют киргизские погранич�
ники свои обязанности. 

Отдел пограничного контроля
«Достук автодорожный» � един�
ственный, где осуществляется про�
пуск граждан через киргизско�уз�
бекскую границу. По словам на�
чальника отдела майора Алмазбека
Тойчиева, в сутки здесь пешим по�
рядком переходят границу из Кир�
гизии в Узбекистан или, наоборот,
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В приграничных городах Ош, Джалал�Абад и Кызыл�Кия Киргизии прошла
совместная творческая акция Пограничной службы ФСБ России и погранич�
ных войск Государственного комитета национальной безопасности (ГКНБ)
Киргизской Республики «Боевое братство крепит границы». Она стала крас�
норечивым подтверждением того, что искусство не знает границ и что ду�
ховная поддержка значит не меньше, чем помощь материальная. 



из Узбекистана в Киргизию поряд�
ка 2 тысяч человек. Плюс к этому
около 50 автомашин, в том числе до
15 грузовиков. Если бы пункт про�
пуска работал круглосуточно, эти
цифры, возможно, удвоились бы.
Однако Узбекистан ввёл времен�
ные ограничения, так что узбек�
ский пункт пропуска работает
только с 8.00 до 20.00, а зимой � с
8.00 до 18.00. 

Всего на киргизско�узбекской
границе восемь пунктов пропуска,
но сейчас функционирует только
один. Когда весной 2010 года Кир�
гизию захлестнула волна револю�
ции, Узбекистан полностью закрыл
границу. И лишь 27 октября 2011
года открыл её в единственном
пункте пропуска � в Достуке. На
юге Киргизии проживает много уз�
беков, но только в одном месте они
могут из Киргизии пройти или
проехать на свою этническую ро�
дину. 

Личный состав отдела погранич�
ного контроля «Достук автодорож�
ный» обеспечен всем необходимым
для службы. Возле административ�
ного здания даже установлена сол�
нечная батарея (на снимке), кото�

рая позволяет без ущерба для служ�
бы пережить отключения электро�
энергии. Заряда батареи, по словам
майора Тойчиева, хватает дня на
три. Отключений летом практичес�
ки не бывает, а зимою они редко
длятся дольше полутора часов.

Застава «Араван», где начальни�
ком майор Рустам Турдумамбетов
(на снимке), охраняет 69�километ�
ровый участок границы с Узбекис�
таном, который проходит как по
равнине, так и по горной местнос�
ти. В прошлом году киргизскими
пограничниками тут было задержа�
но 15 нарушителей границы, в этом
� всего один. Это был гражданин
Узбекистана, который перешёл
границу на равнинном участке,
чтобы забрать приглянувшиеся ему
брёвна. По крайней мере, так он
объяснил причину проникновения
на киргизскую территорию. После
задержания пограничники переда�
ют нарушителей в районные отде�
ления ГКНБ Киргизии. Именно
там и закончился «поход за древе�
синой» для узбекского гостя. 

На заставе из примерно 60 чело�
век личного состава � три офицера:
начальник заставы и два его замес�
тителя. Один � по боевой подготов�
ке, другой � по работе с личным
составом. 

Всё необходимое для нормаль�
ной службы на заставе имеется: ка�
зарма, автопарк, столовая и летняя
кухня, зимний умывальник и
складские помещения. Зимний
умывальник, куда в любое время
года можно подать горячую воду,
соорудили совсем недавно. Однако
пользоваться им пограничники,

видимо, будут недолго. Дело в том,
что застава располагается на терри�
тории бывшего детского сада, и не
исключено, что всё вернётся на
круги своя. По крайней мере, по
словам майора Турдумамбетова,
есть планы построить заставу в дру�
гом месте. Впрочем, пока место для
неё не определено. 

По тревоге застава поднимается
в считаные минуты, личный состав
действует очень организованно.
Видно, что люди подобраны и хо�
рошо обучены. И не зря эту заставу
считают лучшей в погранвойсках
ГКНБ Киргизии. 

Вообще служба в пограничных
войсках считается в Киргизии прес�
тижной, в том числе и по причинам
материальной заинтересованности.
По российским меркам денежное
довольствие начальника киргизс�
кой погранзаставы майора Турду�
мамбетова � 12 тысяч сомов плюс 34
сома в сутки взамен продоволь�
ственного пайка (то есть в общей
сложности немногим более 8 тысяч
рублей) � довольно скромное. Од�
нако в Киргизии это вполне при�
личные деньги. К примеру, 4�ком�
натный дом Рустам снимает для

семьи (жена и двое сыновей) за 2
тысячи сомов в месяц, при этом
супруга не работает � нянчится с
младшим сыном Байэлом, которо�
му два годика. 

Застава укомплектована контракт�
никами и военнослужащими по при�
зыву. При этом последние получают
по 283 сома в месяц, находясь на
полном гособеспечении. 

Один контрактник и трое воен�
нослужащих по призыву � узбеки,
остальные � киргизы, так что о
пестроте национального состава
говорить не приходится, и никаких
конфликтов на национальной поч�
ве на заставе нет. Это очень важно,
ведь именно тут, в южных районах
Киргизии, проживает особенно
много этнических узбеков, и с тех
пор, как удалось погасить пламя
вспыхнувшего в 2010 году межэт�
нического противостояния, прош�
ло не так уж много времени. Па�
мять о тех трагических событиях
ещё очень свежа... 

Показательно, что и революция
2010 года с избиением тогдашнего
министра внутренних дел Кирги�
зии, и межэтнический конфликт
нанесли серьёзный удар по автори�
тету местной милиции. А вот
имидж пограничных войск нис�
колько не пострадал. К погранич�
никам местное население относит�
ся с уважением, которое основано в
том числе и на результатах опера�
тивно�служебной деятельности.
Так, летом 2011�го пограничники
во взаимодействии с подразделени�
ями министерства обороны, ми�
нистерства внутренних дел, тамо�
женной инспекции, при активном

участии личного состава Оператив�
ной пограничной группы ФСБ
России в Киргизии провели масш�
табную совместную специальную
пограничную операцию «Афганс�
кий излом». В ходе операции было
проведено 69 поисков, выставлено
на охрану границы 332 погранич�
ных наряда, работали более 500
совместных оперативных групп. В
результате удалось задержать 12 на�

рушителей государственной грани�
цы, обнаружить 28 единиц оружия,
866 штук боеприпасов, изъять 343
кг наркотических средств, более 32
тонн контрабандных ГСМ. 

ТВОРЧЕСКАЯ АКЦИЯ «Боевое
братство крепит границы» была ад�
ресована прежде всего воинам, ко�
торые эту границу охраняют, и чле�
нам их семей. Кроме того, на кон�
цертах Центрального погранично�
го ансамбля ФСБ России побывали
военнослужащие министерства
обороны (в том числе из отряда
спецназа «Ильбирс») и внутренних
войск МВД Киргизской Республи�
ки, жители городов, где проходила
акция, в том числе представители
русской диаспоры. У зрителей была
возможность ознакомиться с новы�
ми книгами, выпущенными книж�
но�журнальным издательством
«Граница» ФСБ России, осмотреть
экспонаты передвижной выставки
Центрального пограничного музея. 

Руководитель акции полковник
Олег Грозный и главный редактор
редакции художественного оформ�
ления печатной продукции КЖИ
«Граница» полковник Александр
Мясников посетили в городе Ош
школу�гимназию № 4 им. С.М. Ки�
рова. С недавних пор при помощи
Оперативной пограничной группы
ФСБ России в школе (обучение,
кстати, тут ведётся на русском язы�
ке) оборудован класс юного погра�
ничника. В этом классе и состоя�
лась передача школе книг, в том
числе детских, недавно изданных
«Границей». 

Каждый из четырёх концертов
Центрального пограничного анса�
мбля ФСБ России, в которых также
приняли участие артисты ансамбля
погранвойск ГКНБ Киргизии, пуб�
лика восприняла с восторгом. В за�
полненных до отказа залах театров
Оша и Джалал�Абада, на централь�
ной площади города Кызыл�Кия
многие зрители даже не пытались
сдержать слёз, дав волю нахлынув�
шим эмоциям и воспоминаниям о
том уже далёком времени, когда в

эти города юга Киргизии часто
приезжали артисты из Москвы. 

Художественный руководитель
ансамбля � главный военный дири�
жёр Пограничной службы ФСБ
России, заслуженный артист Рос�
сии полковник Александр Михай�
лов, начальник ансамбля заслужен�
ный артист России полковник
Андрей Капралов, дирижёры � зас�
луженный артист России Алек�
сандр Вашкин и заместитель на�
чальника ансамбля старший лейте�
нант Евгений Олейников, главный
балетмейстер ансамбля народный
артист России Геннадий Минх, со�
листы ансамбля � заслуженный ар�
тист Республики Дагестан Марио
Али Дюранд Сутуев, Ольга Варвус,
Илья Викторов, Игорь Михайлов,
Оксана Лесничая, заслуженный де�
ятель искусств Украины ксилофо�
нист Александр Беленький и дру�
гие музыканты коллектива, хоро�
вая и танцевальная группы � все
они выкладывались на сцене пол�
ностью, отдавали публике,
чувствуя её благодарность, весь
свой талант без остатка. И на сцене
театральных залов Оша и Джалал�
Абада, и при 30�градусной жаре на
открытой площадке города Кызыл�
Кия. 

Генерал�майора Рыскелди Муса�
ева, полковников Олега Гозного и
Олега Плищинского зрители, заво�
роженные волшебством музыки и
танца мастеров сцены, спрашивали
только об одном: «Когда артисты
приедут ещё раз?» 

Люди в этом далёком южном
крае истосковались по празднику
для души и теперь ждут следующей
встречи с московскими артистами
в пограничных погонах и новых
концертов. Генерал�майор Мусаев
пообещал сделать всё, чтобы кон�
церты обязательно состоялись и в
2013 году. 

Александр ТИХОНОВ,
«Красная звезда».

Фото автора.
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Быть флоту, 
быть ансамблю!

1932 год. Задач у молодого Со�
ветского государства много. Одна
из важнейших � создание сильного
флота. Наращивает боевую мощь и
Черноморский флот. Культурная
составляющая сразу же стала од�
ним из немаловажных воспита�
тельных факторов в армии и на
флоте. Что лучше добрых песни да
пляски поднимет настроение, даст
необходимый для службы заряд
бодрости, поможет в том числе
патриотическому воспитанию за�
щитника Отечества? В 1931 году в
Севастополь приезжает образован�
ный в октябре 1928 года Красно�
знамённый ансамбль песни и пляс�
ки Советской Армии, руководи�
мый Александром Васильевичем
Александровым. Здесь он и встре�
тился с С.П. Кузнецовым, первым
руководителем будущего Черно�
морского ансамбля песни и пляс�
ки, который работал тогда с флотс�
кой художественной самодеятель�
ностью. Они, соученики Ленин�
градской академической капеллы,
быстро нашли общий язык, и впол�
не вероятно, что именно эта встре�
ча предопределила создание флот�
ского ансамбля. Кстати, предысто�
рия Ансамбля песни и пляски Чер�
номорского флота глубокими кор�
нями уходит в первые годы про�
шлого столетия. Именно на Черно�
морском флоте, в Севастополе, ве�
ликим русским певцом Фёдором
Шаляпиным в 1903 году был орга�
низован первый матросский хор,
пользующийся большой популяр�
ностью среди моряков Севасто�
польского гарнизона. 

...Уже в марте 1932 года была ор�
ганизована группа певцов и танцо�
ров из восьми человек, которые
вошли в состав созданного в то же
время Краснофлотского театра
ЧФ. Ансамбль изначально форми�
ровался из числа наиболее одарён�
ных участников матросской худо�
жественной самодеятельности при
Севастопольском доме Красной
Армии имени лейтенанта Шмидта.
Структура коллектива, общее на�
правление работы, естественно, с
учётом флотской специфики, были
подсказаны успешной работой
александровцев. 

Первые певцы�солисты � А.Д.
Борейша (Покорский), Петухов,
Серебро � выступали под аккомпа�
немент на баяне старшины Ма�
линского. Первый балетмейстер
ансамбля � А.А. Рионский. Позже
ансамбль был усилен профессио�
нальными певцами и танцорами,
опыт которых помог дальнейшему
творческому росту коллектива.
Соответственно расширился и ре�
пертуар ансамбля. Началом боль�
шого пути стала постановка музы�
кально�литературной композиции
«Красный флот в песнях», с кото�
рой ансамбль постоянно выступал
на кораблях, береговых батареях, в
других частях флота. Здесь, как и в
дальнейшем, помог репертуар кол�
лег�александровцев. Но когда в
1934 году на Черноморский флот
прибыла группа композиторов �
Книппер, Компанеец, Чемберджи,
Белый, Левина, то ими были напи�
саны новые песни, которые вошли
в творческую копилку ансамбля.

Ансамбль�то флотский, его
жизнь тесно связана с военными
моряками, но по заданию тогдаш�
него политуправления флота ар�
тисты в бескозырках постоянно
выезжают и на стройки второй пя�
тилетки к шефам Черноморского
флота � в Донецк, Мариуполь, Лу�
ганск, Харьков... 

Но, конечно же, как поётся в
песне, «не жить мне без моря, как
морю не жить без меня». Прошлое

большинства участников ансамбля
было тесно связано именно с мат�
росской средой, так что эта душев�
ная связь между артистами и их
поклонниками стала основой твор�
ческих традиций, всей работы кол�
лектива. Боевые и учебные походы,
короткие часы матросского отдыха
� артисты рядом. Песня, бодрая
пляска стали традиционной частью
флотской жизни. 

Уже к 1938 году у ансамбля сфор�
мировался серьёзный творческий

багаж, был создан оркестр, опреде�
лился постоянный штат коллекти�
ва. Тогда же состоялась первая
гастрольная поездка � Ростов�на�
Дону, Воронеж, Курск, Полтава,
Днепропетровск, Одесса, Никола�
ев... 1939 год � дебют в Москве,
выступление на праздновании Дня
Военно�морского флота. Иску�
шённый столичный слушатель � а
артисты выступали в центральных
учреждениях, в парках и садах �
оценил высокий профессиональ�
ный уровень флотских талантов. 

«Кто сказал, что нету
места песне на войне...»

В Великую Отечественную войну
ансамбль тоже воюет. В то время
коллектив возглавлял Н.Г. Лосичев.
Художественным руководителем
был Н.П. Чаплыгин, замечатель�
ный музыкант и композитор. В де�
кабре 1941 года одна из централь�
ных газет писала: «Славные защит�
ники героического города�крепос�
ти Севастополя � черноморцы ни�
когда не унывают, даже в самые
трудные дни осады. В минуты ко�
роткого отдыха на передовых пози�
циях Черноморский ансамбль пес�
ни и пляски даёт концерты для
краснофлотцев, обороняющих Се�
вастополь. Гремит канонада, рядом
рвутся мины, а здесь на лужайке
звучит музыка и разносится песня».

Бывало, что к месту концерта ар�
тисты пробирались через зоны неп�
рерывного огня противника, бук�
вально короткими перебежками.
Попадали под массированный
огонь вражеских миномётов, полу�
чали ранения. Артисты находились
среди бойцов Новороссийска, Ту�
апсе, десантников Керченского по�
луострова, выступали перед жите�
лями освобождённых городов юж�
ных районов страны, а также Румы�

нии и Болгарии. На самом деле
песня, пляска тоже могут быть ору�
жием. Очевидцы долго помнили,
какое впечатление производила на
моряков, например, песенка Жака
«Бескозырка», которую мастерски
исполнял в те боевые дни певец
И.М. Бугаев, в будущем народный
артист РСФСР, солист Ленинградс�
кого академического театра оперы
и балета им. С.М. Кирова. Не раз к
художественному руководителю
ансамбля обращались подводники,
лётчики, пехотинцы с просьбой на�
писать песню именно для них.

В период Отечественной войны
ансамблем было дано около двух
тысяч концертов. Более сорока
членов коллектива были отмечены
государственными наградами.

Песни во имя мира
В 1945 году Черноморский ан�

самбль принял участие во Всесо�
юзном смотре флотских художе�
ственных коллективов СССР.
Предстояло формировать новые
концертные программы уже с
учётом реалий мирной жизни. 

К концу сороковых годов за пле�
чами ансамбля было уже около пя�

ти тысяч концертных выступле�
ний. Начав путь от самодеятельной
матросской группы и став профес�
сиональным вокально�танцеваль�
ным коллективом, ансамбль имел в
своём репертуаре более пятисот хо�
ровых произведений и сорок тан�
цевальных постановок. 

В 1950 году в Черноморский ан�
самбль пришёл новый художест�
венный руководитель�хормейстер,
дирижер и композитор Б.В. Бого�
лепов. Боголепов привнёс в работу
ансамбля много свежей и яркой
творческой инициативы. Воспи�
танник Ленинградской консерва�
тории, он по окончании учёбы был
призван матросом на Северный
флот. Там активно участвовал в
матроской самодеятельности, его
работа была замечена, в конечном
счёте он стал флотским офицером,
руководил ансамблем Северного
флота, а позже прибыл на Черно�
морский. 

В тот период сформировался но�
вый творческий состав: произошло
объединение Ансамбля ЧФ и Ан�
самбля Дунайской флотилии. 

Ансамбль продолжает сотрудни�
чать с известными советскими му�
зыкантами. И многие песни, со
временем вошедшие в золотой
фонд русской культуры � «Завет�
ный камень» Б. Мокроусова, «Се�
вастопольский вальс», «Ходили мы
походами» К. Листова, «Родной
Севастополь» В. Макарова, «Ле�
гендарный Севастополь» В. Мура�
дели и многие другие, исполняют�
ся впервые именно на Черномор�
ском флоте.

Как и прежде, концертными
площадками для выступлений ан�
самбля служили кубрики и палубы
кораблей, стройплощадки заводов
и фабрик, арены стадионов и пло�
щади городов. 

С 1963 по 1975 год народный ар�
тист УССР, заслуженный деятель
искусств РСФСР подполковник
Борис Валентинович Боголепов
руководил уже прославленным
коллективом. Знатоки отмечали
высокий профессионализм выс�

туплений, чистоту и стройность хо�
рового пения, красочное звучание
оркестра, осмысленность и яр�
кость трактовки произведений.
Впервые под руководством Боголе�
пова ансамбль выезжает на зару�
бежные гастроли в Англию и
Францию, где с огромным успехом
проходят концерты коллектива. 

За 80 лет существования ансамб�
ля в нём выработался яркий инди�
видуальный стиль исполнения, ко�
торый отличает высоких профес�
сионалов. В нём чувствуются осо�
бый флотский лоск, широта морс�
кого простора и энергия стихий.

Руководство ансамблем сменя�
лось не так уж и часто. Десять лет
после Боголепова им руководил
преемник его школы, народный
артист УССР капитан 2 ранга
И.Н. Самофатов. После него
вплоть до 2005 года начальником �
художественным руководителем
коллектива был народный артист
РФ, заслуженный деятель искусств
УССР капитан 1 ранга А.В. Смета�
нин, сумевший в смутные пере�
строечные времена не только со�
хранить лучшие традиции ансамб�
ля, но и открыть новые возмож�
ности в творческой и концертной
деятельности коллектива. 

В творческом активе ансамбля �
записи пластинок и дисков, много�
численные награды, сотни, тысячи
концертов в нашей стране и за ру�
бежом. Вот только несколько фак�

тов, свидетельствующих о творчес�
ких победах этого замечательного
флотского коллектива. За лучший
концерт сезона в 1990 году в г. Лим�
бурге (ФРГ) ансамблю был вручён
приз «Хрустальная сцена». Артис�
ты трижды становились обладате�
лями Гран�при в телевизионных
хит�парадах народной музыки в
Германии, ими записано десять
компакт�дисков и проведено около
тысячи концертов. В 2000 году стал
первым и на сегодняшний день
единственным из военных ансамб�
лей лауреатом премии Министер�
ства культуры Российской Федера�
ции и Фонда имени П.И. Чайковс�
кого «Золотой Аполлон».

Особенность флотского ансамб�
ля и в том, что его концертные
группы принимают участие в орга�
низации культурно�досугового
обеспечения личного состава отря�
да боевых кораблей Черноморско�
го флота, выполняющих постав�
ленные перед нами задачи в похо�
дах. И необходимо так построить
выступление, чтобы средствами
музыкального и хореографическо�
го искусства представить Россию,
её национальную культуру в пери�
од официальных и дружеских ви�
зитов в зарубежные страны. А с
учётом того что на таких концертах
обычно присутствуют представите�
ли дипкорпуса, то в некотором ро�
де флотские артисты выполняют в
том числе и дипломатические
функции, демонстрируя культур�
ную мощь нашей державы. Кстати,
во многих городах и портах стран
посещения зрители после концер�
тов просили подарить им сборники
русских народных песен. 

Интересно, что в составе ан�
самбля есть инструментальный
квартет «Каламбур». Его музыкан�
ты виртуозно играют на народных
музыкальных инструментах ориги�
нальную музыку в стиле folk�pop�
puree. Это весёлые (в основном) и
лирические, популярные мелодии
мира в эксклюзивном исполнении.

...80�летняя история для Ан�
самбля Черноморского флота � это
Великая Отечественная война,
когда работать приходилось прак�
тически на передовой. Это выступ�
ление перед ликвидаторами после�
дствий аварии на Чернобыльской
АЭС, перед воинами Ограничен�
ного контингента в Афганистане,
это около 20 тысяч выступлений
перед зрителями на самых разных
сценических площадках, в том
числе и на главных сценах страны.
Это 24 гастрольные поездки за
рубеж и 23 дальних похода в соста�
ве экипажей кораблей флота. 

На долю ансамбля выпадали и
тяжелейшие времена. Совсем
недавно в СМИ писали даже о том,
что старейший ансамбль Черномо�
рского флота якобы расформиро�
ван. Но ансамбль жив. Хотя к свое�
му юбилею и подошёл в сокращён�
ном составе. С апреля 2010 года на�
чальником ансамбля � художест�
венным руководителем стал стар�
ший лейтенант Илья Колесников.
Сегодня он самый молодой из ру�
ководителей подобных коллекти�
вов. Конечно, ему приходится
нелегко.

� Понимаю, какая гигантская от�
ветственность на мне лежит, � гово�
рит Колесников. � Ведь мне выпало
счастье работать с песенной леген�
дой Черноморского флота. Но у нас
в ансамбле работают высокие про�
фессионалы, заслуженные артис�
ты, люди, которые преданы ему
всей душой. Мне есть на кого опе�
реться. Сейчас наша основная зада�
ча � подготовить концертную прог�
рамму в два отделения, принципи�
ально обновив её процентов на во�
семьдесят. Естественно, оставив
наши всеми любимые песни � «Яб�
лочко», «Варяг»... Хочется поблаго�
дарить за работу, помощь и пони�
мание всех артистов, моего замес�
тителя Александра Ильина, балет�
мейстера Юрия Слонченко, хор�
мейстера Полину Бондаренко, ди�
рижёра оркестра Виктора Зотова,
администратора Алексея Шевчен�
ко. А главное, что нас стали поддер�
живать в Министерстве обороны
РФ, в Главном управлении по рабо�
те с личным составом. Наша ближ�
няя задача � показать свои возмож�
ности 16 мая на концерте в ЦАТРА.

Ирина ПАВЛЮТКИНА,
«Красная звезда».

Фото из архива ансамбля.
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ПЕСЕННАЯ СЛАВА 

СЕВАСТОПОЛЯ

«...Слушая вас, товарищи, кажется, что со сцены плеснуло морем!» �
так однажды сказал о творчестве Ансамбля песни и пляски Черноморско�
го флота Российской Федерации один из зрителей после выступления кол�
лектива перед шахтёрами Донбасса. А как же может быть иначе, ведь
место дислокации артистов в бескозырках � на берегу «самого Чёрного мо�
ря», в городе�герое Севастополе. 

Легендарный Севастополь, 
Неприступный для врагов,
Севастополь, Севастополь � 
Гордость русских моряков.

«Место прописки» ансамбля � красивейшее здание Матросского клуба на
площади Ушакова в самом центре города.  В октябре нынешнего года ис�
полнится 58 лет с момента строительства клуба, а вот для ансамбля
2012 год � юбилейный: он отметит 80�летие со дня основания. Празднова�
ние начнётся 16 мая в Центральном академическом театре Российской
Армии на Суворовской площади столицы, а в родном городе чествовать сво�
их любимцев будут в начале сентября.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ
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В Москве в павильоне № 57
Всероссийского выставочного
центра прошёл XII Международ�
ный салон «Двигатели�2012». В
работе выставки приняли учас�
тие более 130 предприятий из
восьми стран мира. В рамках са�
лона проведён Научно�техничес�
кий конгресс по двигателестрое�
нию. На его 12 тематических
симпозиумах заслушано более 150
докладов.

Материалы прорыва

На специализированных выс�
тавках со стороны посетителей
звучат вопросы о том, представ�
ляет ли собой то или иное изде�
лие принципиально новую раз�
работку или же оно базируется
ещё на заделе СССР. Специа�
листы объясняют, что для разра�
ботки принципиально нового,
прорывного продукта требуется
в первую очередь создание но�
вых материалов и технологий.

Времена «лихих 1990�х» и эко�
номический кризис негативно
отразились на работе практичес�
ки всех российских промышлен�
ных отраслей и научно�исследо�
вательских структур. К счастью,
в авиастроении отечественные
научные «киты» � Всероссийс�
кий институт авиационных ма�
териалов (ВИАМ), Централь�
ный институт авиационного мо�
торостроения имени П.И. Бара�
нова (ЦИАМ), Всероссийский
институт лёгких сплавов
(ВИЛС) � сумели сохранить свой
научный потенциал. Теперь не�
обходимо вывести их на передо�
вые рубежи, и во главе угла
должно стоять не получение си�
юминутной финансовой прибы�
ли. Деятельность таких структур
нацелена в будущее, отдача от
новых разработок возможна
лишь по прошествии несколь�
ких лет. Именно поэтому во
всём мире работы по таким про�
ектам финансируются и жёстко
контролируются на государ�
ственном уровне. На салоне
«Двигатели�2012» заместитель
генерального директора ВИАМ
Ольга Оспенникова рассказала о
грядущих изменениях в этом
сегменте.

В настоящее время разработа�
на Стратегия развития материа�
лов и технологий на период до
2030 года. Она одобрена на На�
учно�техническом совете Воен�
но�промышленной комиссии
при Правительстве РФ и в бли�
жайшее время будет вноситься в
Кабинет министров как часть
новой Государственной прог�
раммы по материалам и техно�
логиям. 

Эта программа с отдельной
строкой финансирования нач�
нёт действовать с 2014 года и
объединит несколько федераль�
ных программ, ныне действую�
щих разрозненно. Общий объём
финансирования составит по�
рядка 50 млрд. рублей в течение
пяти лет с последующим прод�
лением выполняемых работ и
новым объёмом финансирова�
ния. 

Как пояснила Ольга Оспенни�
кова, в перспективе намечено
создать национальный центр по
материалам и технологиям. Он
объединит ряд тематик в облас�
ти авиастроения, судостроения,
общего машиностроения и ра�
кетно�космической отрасли.
Создание национального центра
по материалам и технологиям
планируется при широкой ко�
операции различных структур.

При выработке стратегии про�
анализированы основные зада�
чи отечественного двигателест�
роения в ближайшей перспекти�
ве и на 20 лет вперед, проанали�
зировано текущее состояние и
выполнен прогноз развития ма�
териалов и технологий как в
России, так и за рубежом. 

Заместитель гендиректора
ВИАМ отметила: «Во главу угла
поставлен принцип неразрыв�
ности материала и конструкций,
то есть одновременно с создани�
ем нового материала параллель�
но создаётся и технология изго�
товления конструкций из него».

Сформулированы 18 основ�
ных стратегических направле�
ний развития материалов и тех�

нологий на период до 2030 года.
Около 80 процентов из них � это
материалы, которые будут раз�
рабатываться для применения в
современных двигателях. Пре�
дусмотрено развитие материа�
лов и технологий, направленных
на реализацию 10 основных
проектов. В области двигателе�
строения главная цель � созда�
ние перспективного двигателя с
соотношением тяги к массе 20:1
за счёт применения новых поко�
лений жаропрочных материалов
и покрытий. Одна из задач �
снижение стоимости жизненно�
го цикла изделия на 20 процен�
тов.

Определены наиболее перс�
пективные группы материалов,
по которым будут проводиться
исследования: интеллектуаль�

ные, интерметаллидные, высо�
котемпературные металличес�
кие, полимерные полиматрич�
ные, наноструктурные гибрид�
ные материалы и покрытия. 

В отдалённом будущем итогом
этих работ станет создание перс�
пективного пульсирующего воз�
душно�реактивного двигателя,
гиперзвукового двигателя. 

Сотрудничество 
во имя будущего

Наибольшую по площади экс�
позицию занимала Объединён�
ная двигателестроительная кор�
порация (ОДК). Вторая
принадлежала украинской кор�
порации «Ивченко» совместно с
АО «Мотор Сiч». Третья по
масштабам экспозиция у хол�
динга ОАО «Авиаремонт»,
представлявшего несколько ре�
монтных заводов Минобороны.

Выставка, несмотря на стрем�
ление к международному уров�
ню, в большей степени ориенти�
рована на российско�украинс�
кое сотрудничество. В нём в
первую очередь заинтересовано
российское военное ведомство.
Украинские двигатели эксплуа�
тируются на военных самолётах,
вертолётах и останутся в Рос�
сийской армии ещё не одно де�
сятилетие.

Экспозиции корпорации «Ив�
ченко», ФГУП «НПЦ газотурбо�
строения «Салют» и ОАО «Авиа�
ремонт» располагались рядом.
На этой площадке шли весьма
интенсивные переговоры, орга�

низовывались встречи, в кото�
рых принимали участие руково�
дители и представители предп�
риятий, государственных струк�
тур России и Украины. Часть
достигнутых договорённостей
была озвучена в период работы
салона.

Генеральный директор ФГУП
«НПЦ газотурбостроения «Са�
лют» Владислав Масалов и гене�
ральный конструктор ГП «Ив�
ченко � Прогресс» Игорь Крав�
ченко обсудили детали проекта
по созданию совместного
предприятия по выпуску турбо�
винтовентиляторного двигателя
Д�27. Совместное предприятие,
помимо производства мотора,
будет заниматься его сервисным
обслуживанием и ремонтом. До�
левое участие фирм в этом про�

екте планируется на паритетных
началах. Соглашение планиру�
ют подписать в мае нынешнего
года.

ОАО «Корпорация «Иркут»
поставляет в войска учебно�тре�
нировочные самолёты Як�130.
Они оснащаются двигателями
АИ�222�25, серийно выпускае�
мыми ФГУП «НПЦ газотурбо�
строения «Салют» совместно с
АО «Мотор Сiч». Зимой этого
года руководители компаний
«Иркут» и «Салют» подписали
трёхлетний контракт на постав�
ку моторов для 55 самолётов.

Генеральный директор ОАО

«Авиаремонт» Ирина Кривич
сообщила, что сотрудничество с
украинской стороной имеет для
компании особое значение. Ос�
воение ремонта авиатехники, в
том числе и новых образцов,
поступающих на вооружение
Российской армии, участие в
модернизации летательных ап�
паратов и двигателей она счита�
ет стратегическими направлени�
ями деятельности холдинга. На
ближайшую перспективу на за�
водах «Авиаремонта» заплани�
ровано освоение полного капи�
тального ремонта двигателей
АИ�222�25, Д�436. В настоящее
время ведутся работы по освое�
нию капитального ремонта 
Д�18Т. Не менее перспективны�
ми считается участие в програм�

ме по двигателю ТВ3�117ВМА�
СБМ1В для ВВС России. 

Необходимо отметить, что ук�
раинские партнёры весьма ак�
тивно действуют на российском
рынке двигателестроения, по�
рой даже наступательно, в хоро�
шем смысле этого слова. Особая
ставка сделана на модерниза�
цию и модификацию двигателей
для вертолётов. Компания «Мо�
тор Сiч» участвует во всех рос�
сийских авиационных выстав�
ках и неизменно демонстрирует
новые наработки, наращивание
научно�технического потенциа�
ла в области двигателестроения.
В сравнении с ней по ряду пози�
ций ОДК выглядит неповорот�
ливым монстром, способным
только щедро раздавать обеща�
ния, демонстрировать макеты

производственных комплексов
и несуществующих двигателей.
Однако российские авиастрои�
тели и эксплуатанты нуждаются
в различных моторах, соответ�
ствующих мировым требовани�
ям, обладающих требуемыми ха�
рактеристиками.

Необходимый задел для ус�
пешного развития ОДК имеет.
Один из его лидеров НПО «Са�
турн» успешно реализовало про�
ект по двигателю SaM146. По
плану в 2012 году «Сатурн» дол�
жен поставить компании «Граж�
данские самолёты Сухого» 48
двигателей. Выпуск двигателей
будет идти по нарастающей: от
двух до восьми моторов в месяц.
В плане на 2013 год ориентиро�
вочно предусмотрена поставка
96 двигателей. Начиная с 2014
года предприятие должно выйти
на уровень выпуска 150 моторов
SaM146 в год. Необходимые
производственные площади
построены и оснащены обору�
дованием, продолжается обуче�
ние и подготовка специалистов
в дополнение к имеющимся.

Недавно на объединении вы�
полнена модернизация этого
двигателя. На версии SaM146�
1S18, предназначенной для са�
молёта SSJ�100, тяга мотора уве�
личена на 5 процентов. Он про�
шёл сертификацию. В ходе даль�
нейшей модернизации будет
уменьшена масса двигателя,
улучшены его тяговые характе�
ристики и экономичность.

В преддверии выставки НПО
«Сатурн» первым в России полу�

чило сертификат одобрения
производственной организации
в EASA на выпуск гражданских
двигателей, тем самым в очеред�
ной раз подтвердив свой миро�
вой уровень компетенции на�
равне с ведущими международ�
ными производителями газотур�
бинной техники.

Движение к «пятёрке»

НПЦ газотурбиностроения
«Салют» готовится к вхождению
в ОДК и продолжает различные
работы в области двигателестро�
ения. Наиболее важная � модер�
низация АЛ�31Ф. 

На салоне демонстрировался
АЛ�31ФМ1, известный также
под обозначением АЛ�31Ф се�
рии 42. Он успешно прошёл гос�
испытания в 2007 году и закупа�
ется Минобороны для установки
на истребители Су�27СМ. При�
нято решение оснащать ими Су�
34. Двигатель имеет конструк�
тивные изменения, позволив�
шие увеличить его тягу до 13.500
кгс и в два раза ресурс, а стои�
мость его жизненного цикла
снижена более чем на 30 про�
центов.

Следующим этапом стало соз�
дание модификации АЛ�31ФМ2
с ресурсом более 3.000 часов. За�
вершены его стендовые испыта�
ния в термобарокамере ЦИАМ.
Они подтвердили возможность
достижения статической тяги
14.500 кгс и обеспечение заяв�
ленных характеристик в полёте.
Двигатель имеет ряд конструк�
тивных усовершенствований и
оснащён новой цифровой систе�
мой автоматического управле�
ния типа FADEC. Увеличение
тяги достигнуто за счёт приме�
нения компрессора низкого дав�
ления с повышенным до 119
кг/с расходом воздуха и повы�
шенной на 25К максимальной
температурой газа перед турби�
ной. Повышено качество диаг�
ностики и точность регулирова�
ния двигателя. К концу этого го�
да планируется завершить прог�
рамму ресурсных и специальных
стендовых испытаний, а затем
приступить к лётным испыта�
ниям, после которых последуют
госиспытания  изделия.

Руководство компании пози�
ционирует новую разработку как
недорогой вариант в модерниза�
ции авиакомплексов Су�27, 
Су�30 и Су�34. При замене дви�
гателей других серий не потре�
буется доработка самолёта. Мо�
дернизация также возможна при
проведении ремонта двигателей
ранних серий. 

Российскими моторостроите�
лями также выполняются рабо�
ты в рамках проекта ПАК ФА.
Здесь в качестве партнёров
действуют НПО «Сатурн» и
НПЦ газотурбиностроения «Са�
лют». В соответствии с намечен�
ными планами в 2012 году нача�
лись опытно�конструкторские
работы по перспективному дви�
гателю второго этапа. Новое из�
делие должно отвечать всем тре�
бованиям, предъявляемым к си�
ловой установке самолёта 5�го
поколения. В настоящее время
на этапе эскизного проектиро�
вания проработаны различные
варианты как принципиально
новой конструкции двигателя,
так и различных его узлов и про�
ходит согласование характерис�
тик изделия с ОКБ «Сухого». В
прошлом году «Салют» успешно
выполнил эскизное проектиро�
вание по закреплённой за ним
разработке компрессора высо�
кого давления, форсажной ка�
меры и сопла с управляемым
вектором тяги. Компании «Са�
лют» и «Сатурн» выполняют
объёмы работ по этому изделию
в пропорции соответственно 30
на 70 процентов.

На сегодняшний день выпол�
нен ряд НИР по основным пара�
метрам и характеристикам,
обусловленным созданием дви�
гателя с очень высокими пара�
метрами турбины, камеры сго�
рания, вентилятора. Испытания
проводились в ЦИАМ и на базе
исследовательского центра
НПО «Сатурн».

Юрий АВДЕЕВ, 
«Красная звезда».
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Минувшей зимой главная база
Тихоокеанского флота встретила
из океанского плавания большой
противолодочный корабль «Адми�
рал Пантелеев». Каким он был,
этот самый продолжительный за
последнее десятилетие поход? Че�
му научили моряков? Чтобы полу�
чить ответы на эти и другие воп�
росы, наш специальный коррес�
пондент побывал в гостях у панте�
леевцев. 

По «коридору 
безопасности»

Шестой отряд кораблей ТОФ
под общим командованием капи�
тана 1 ранга Андрея Сапрыкина в
составе БПК «Адмирал Пантеле�
ев», большого морского танкера
«Борис Бутома» и океанского спа�
сателя «Фотий Крылов» ушёл в
Индийский океан 29 августа ми�
нувшего года. Около полугода он
находился на боевой службе в
морской зоне Африканского Рога,
охраняя гражданское судоходство
от пиратов. Действуя в составе
международных сил, наши моря�
ки провели по «коридору безопас�
ности» шесть конвоев гражданс�
ких судов под флагами самых раз�
ных государств, предотвратили
три нападения морских пиратов
на отдельные суда. Кроме того,
совершили деловые заходы в пор�
ты Камбоджи, Джибути, Сей�
шельских островов, Индонезии и
Филиппин, провели несколько
совместных учений. 

� Адаптироваться к южным ши�
ротам личному составу кораблей и
прикомандированным военнослу�
жащим было непросто, � расска�
зывал по возвращении домой ка�
питан 1 ранга Сапрыкин, � но лю�
бые трудности преодолевали со�
обща. И капитаны российских су�
дов, которые мы сопровождали в
составе международных карава�
нов, чувствовали себя спокойнее
при нашем присутствии. А самое
трудное, пожалуй, это за 25 суток
совершить морской марш�бросок
из лета в зиму. Там плюс 25, здесь �
минус 15. Главное же:  задачи по�
хода решены успешно!

По словам старпома БПК капи�
тана 3 ранга Анатолия Пчёлова,
для которого это уже третий поход

в Индийский океан, экипаж пос�
тоянно совершенствовал морские
навыки, профессиональную под�
готовку, а у берегов Африки на�
капливал опыт противодействия
пиратам. Ведь и морские бандиты
не стоят на месте, меняя тактику,
придумывая новые хитрости, что�
бы завладеть чужим судном. Всё
чаще они используют для прикры�
тия плохую погоду, действуют не
только в прибрежной зоне, но и
далеко в море. 

� Наши моряки действительно
достойно представили Андреевс�
кий флаг как на просторах Миро�
вого океана, так и в иностранных
портах, � сказал командующий
Приморской флотилией разно�
родных сил контр�адмирал Вик�
тор Соколов. � Следом за ними у
берегов Африки действовал уже
седьмой отряд ТОФ во главе с
большим противолодочным ко�
раблем «Адмирал Трибуц». Ныне
он тоже завершил антипиратскую
вахту и возвращается домой. 

По итогам той длительной бое�
вой службы отличившимся были
вручены грамоты и ценные подар�
ки, многим объявлены благодар�
ности. Среди лучших � командиры
боевых частей БПК «Адмирал
Пантелеев» капитан 2 ранга Игорь
Романов и капитан�лейтенант
Александр Угоренко, командир
стартовой батареи лейтенант Ан�
тон Голиков, начальник ПВО час�
ти капитан 2 ранга Александр
Оноприенко, командир десанта
морской пехоты подполковник
Николай Тихонов, штурман вер�
толётного отряда капитан Андрей
Филиппов, командир вертолёта
морского базирования капитан
Роман Агаджанов, командир
трюмной группы лейтенант Алек�
сандр Шкоденко, командир взво�
да управления самоходной бата�
реи старший лейтенант Виктор
Хворов, старшина команды над�
водной обстановки мичман Алек�
сей Мальков, старшины команд
старшие мичманы Анатолий Куц�
кой и Василий
К о м е н д а н т о в ,
в р а ч � т е р а п е в т
старший лейте�
нант медицинс�
кой службы Евгений Сухов, стар�
шины 1�й статьи Андрей Назаров,

Виктор Котов и Александр Фёдо�
ров, главный корабельный стар�
шина Иван Горбунов, старшины
2�й статьи Сергей Попов и Семён
Беспичук, младшие сержанты Ар�
тём Лычагин и Абдула Абакаров,
старшие матросы Алексей Волков,
Станислав Севостьянов и Сергей
Ахмедханов, матросы Илья Афа�
насьев, Артемий Белоусов, Худжед
Валиев, Владимир Васильев и
Иван Клементьев, старший судо�
вой электрик Алексей Гагарин, 3�
й помощник капитана судна Ми�
хаил Мамонов, повар Елена
Окатьева и матрос 1�го класса
Ихтиган Али оглы Мусаев.

Помог товарищ Сухов

На океанских переходах экипаж
БПК жил прежде всего насыщен�
ной боевой службой. Учебная тре�
вога звучала часто. Учения по
ПВО, противолодочной защите
корабля, борьбе за живучесть, ан�
титеррору � эти и другие трени�
ровки были  регулярными.

Как рассказывают офицеры,
окунувшись в стихию мореплава�
ния, они глубже почувствовали

своё призвание. То, что на берегу
кажется пресным, в походе вос�
принимается иначе. Каждый

просто жил
этим ритмом
преодоления
о к е а н с к и х

п р о с т о р о в ,
иные вахты пролетали вмиг. И
лейтенанты вошли во вкус воен�

но�морской службы без раскачки!
Анатолий Горелов из ракетно�ар�
тиллерийской боевой части ус�
пешно сдал зачёты и получил до�
пуск к несению штурманской вах�
ты, минёр Антон Голиков освоил
обязанности вахтенного офицера
на ходу.     

По словам помощника коман�
дира БПК по работе с личным
составом капитана 3 ранга Алек�
сандра Мерзляка, с самых первых
дней похода преследовалась цель
сплотить значительно пополнен�
ный и обновлённый экипаж, что�
бы личный состав был морально
готов и психологически способен
решать все задачи в дальнем похо�
де. Во многом этому способство�
вало то, что корабль укомплекто�
вали в основном военнослужащи�
ми контрактной службы. Тем не
менее в составе экипажа было и
70 новичков; им уделяли особое
внимание более опытные сослу�
живцы.

Морально�психологическое
обеспечение похода осуществля�
лось поэтапно, по видам и задачам
в соответствии с боевым распоря�
жением. В частности, наладили
регулярное оперативное инфор�
мирование личного состава о за�
дачах похода в Индийский океан,
популяризацию примера и опыта
отличившихся. 

� Чтобы люди, надолго оторван�
ные от родной земли, не испытыва�
ли информационный голод, мы ре�
гулярно обновляли корабельный
стенд и вывешивали отпечатанные
на листах новости в кубриках, во
время приёма пищи вели радиога�
зету, проводили занятия по общест�
венно�государственной подготов�
ке, � рассказывает Александр Ана�
тольевич. � Сложившаяся с начала
похода система информирования о
делах на корабле и в районе боевой
службы включала в себя ежеднев�
ные утренние сообщения вахтенно�

го офицера о событиях за сутки по
корабельной трансляции, краткое
правовое информирование личного
состава в период развода очередных
вахт и вечерних проверок личного
состава. Для подведения итогов за
пройденные сутки, представления
планов на следующий день каждый

вечер выпускалась радиогазета. Оп�
равдала себя в ходе мореплавания и
такая форма работы, как поздравле�
ние представителей всех категорий
личного состава с днём рождения.
Делали мы это прежде всего для
формирования положительных
эмоций в экипаже. В вечернем вы�
пуске радиогазеты звучали поздрав�
ления и песня в адрес этого моряка,
во время сбора вручали именинни�
ку пирог или небольшой подарок.
Некоторых офицеров и мичманов в
такой день ждали сюрпризы и от
родных, поскольку ещё на берегу
инструктор по работе с семьями во�
еннослужащих Людмила Олешке�
вич постаралась заранее догово�
риться с ними о посылке в море.
Наверняка на всю жизнь отложи�
лось в памяти подобное событие у
старшины команды ЗРБ № 2 стар�
шего мичмана Олега Ложкина, ко�
торому исполнилось 50 лет в юж�
ных морях. В период похода в эки�
паже отметили более сотни дней
рождений и 25�летие самого
корабля!

Использовали в воспитательных
целях и другие события. К приме�
ру, когда корабль проходил места,
где в годы Русско�японской вой�
ны произошло Цусимское сраже�
ние, по старой традиции на юте
построили весь свободный от вахт
экипаж и отдали воинские почес�
ти своим далёким соотечествен�
никам � погибшим морякам царс�
кого флота. В тот же вечер в столо�
вой команды организовали показ
исторического фильма. Как мы
знаем, энтузиасты морского поис�
ково�исследовательского центра

ОЧЕРЕДНОЙ ПОХОД 

ОКЕАНСКАЯ ШКОЛА

25 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

Капитан&лейтенант Евгений Скосырь.

Командир дивизиона движения капитан&лейтенант
Александр ПОЛЕВЩИКОВ на боевом посту.

БПК «Адмирал Пантелеев» в море.

Капитан 3 ранга Александр
МЕРЗЛЯК напутствует перед
увольнением в запас матроса

Максима ДМИТРЮКА.



ТОФ «Искра» во главе с бывшим
подводником Владимиром Карта�
шёвым в 2004 году нашли в Ко�
рейском проливе и обследовали
на морском дне останки броне�
носного крейсера «Рюрик», по�
гибшего в боевом столкновении
Владивостокского отряда  крейсе�
ров под командованием адмирала
Иессена  и отряда японских ко�
раблей под флагом адмирала Ка�
мимуры. По результатам той экс�
педиции и был создан фильм. 

Вахты вахтами, но ведь полага�
лось и время досуга! Достаточно
заметным спросом в экипаже
пользовалась корабельная библи�
отека. Кроме того, в очередной
раз шефы корабля � ОАО «Преоб�
раженская база тралового флота»
� обеспечили подписку на пять га�
зет и три журнала, их тоже можно
было почитать. А в вечернее вре�
мя желающие поднимались на
вертолётную площадку, где регу�
лярно демонстрировались видео�
фильмы. Предпочтение отдава�
лось отечественным картинам
патриотической направленности,
комедийного жанра. Офицерский
и мичманский состав для прос�

мотра DVD�фильмов использовал
персональные компьютеры. В
обеденный перерыв и просто в
свободное время  на той же верто�
лётной площадке военнослужа�
щие с удовольствием играли в во�
лейбол. В шахматы или шашки
играли в кубриках, кто�то зани�
мался в спортуголке на беговой
дорожке, велотренажёре или ка�
чал мышцы гантелями. В выход�
ные и праздничные дни на верх�
ней палубе проводились спортив�
ные соревнования по армспорту,
перетягиванию каната, поднятию
гири, волейболу, отжиму в поло�
жении лёжа, а то и эстафеты меж�
ду подразделениями по вооруже�
нию пожарной магистрали. На та�
ких состязаниях выявлялись са�
мые сильные и ловкие. К приме�
ру, радиотелеграфист старший
матрос Антон Лихогра подтянул�
ся на перекладине 62 раза, поднял
24�килограммовую гирю 57 раз,
отжался от палубы 130! Если по�
года не позволяла, мероприятия
переносились в столовую коман�
ды. Победителям и призёрам вы�
давали пироги, изготовленные
корабельными хлебопёками. На�
верняка запомнится мореходам и
праздник Нептуна во время пер�
вого пересечения экватора; роль
этого морского персонажа вели�
колепно исполнил мичман Алек�
сей Руднев. Такие мероприятия
конечно же на время отвлекали
ребят от забот службы, заряжали
позитивным настроем.

В сущности каждый на морских
переходах вносил свою лепту в де�
ло экипажа. И речь не только о
чисто корабельных специалистах.
Морские пехотинцы во время
проводки конвоев бдительно нес�
ли свои вахты. Всегда начеку были
медики, готовые откликнуться на

любые недомогания в среде лич�
ного состава. К примеру, когда од�
нажды почувствовал себя плохо
старший лейтенант Тоомас Коэ�
мес, они сразу пришли на по�
мощь. После установления диаг�
ноза пришлось провести опера�
цию � удалить аппендицит. В дру�
гом случае во время проводки од�
ного из караванов «прихватило»
сердце у моряка с российского
буксира. Его доставили в лазарет
БПК, и врач�терапевт медицинс�
кого отряда ТОФ старший лейте�
нант медслужбы Евгений Сухов
помог человеку прийти в себя, вы�
дал на дальнейший путь необхо�
димые препараты. А когда на од�
ном из судов конвоя, который шёл
из Средиземного моря во Вьет�
нам, по неосторожности постра�
дал филиппинец (крышкой люка
ему отрубило палец), операцию по
восстановлению органа у горе�мо�
ряка провели нейрохирург майор
медицинской службы Вадим Ах�
мадуллин и начмед корабля капи�
тан медслужбы Алексей Ромащен�
ко. Больной с пришитым пальцем
ещё две недели находился на бор�
ту БПК. 

Служба на Сейшелах

Выпускник Вятского гумани�
тарного университета Василий
Борисов уже подыскивал себе ра�
боту в Питере, когда получил по�
вестку из военкомата. Жалеет ли
он, что пришлось изменить планы
и отправиться на самый краешек
земли � на Тихоокеанский флот?

� Увожу с собой самую добрую
память о своём первом в самосто�
ятельной жизни трудовом коллек�
тиве, � улыбается Василий, кото�
рому в то утро капитан 3 ранга
Александр Мерзляк вручил пред�
писание убыть в военкомат Лузс�
кого района Кировской области
для постановки на военный учёт. �
Конечно, надо было привыкать к
непривычному распорядку дня,
частым приборкам по кораблю, но
зато вполне освоил специальность
комендора в ракетно�артилле�
рийской боевой части и вдоволь
хлебнул морской романтики. Су�
дите сами: весной прошлого года
наш «Адмирал Пантелеев» совер�
шил поход в Сингапур, а после
этого мы отправились к берегам
Африки. Думал, там будет хуже,
ведь поговаривали о температуре в
50 градусов. Оказалось � плюс 37,
вполне сносно. Правда, тем, кто
нёс вахты в машинных отделени�
ях, пришлось попотеть у нагретых
двигателей. Нам наверху было
значительно легче. Зато с какой
радостью ступили мы после двух с
половиной месяцев плавания на
землю Сейшельских островов!
Сейшелы, как известно, курорт
для богатых, путёвка туда из Пите�
ра на две недели стоит 15 тысяч
долларов. Там служба наша прохо�
дила в основном на пляже и в бо�
таническом саду. За пять суток
стоянки каждый матрос сходил на

берег три�четыре раза, не уставая
удивляться местной экзотике,
например, большим черепахам�
долгожителям, всевозможным
пальмам, фруктовым деревьям. У
кого от жары появлялись призна�
ки ожогов, тому сразу же на ко�
рабле выдавались тельняшки с
длинными рукавами. А впереди
ещё были другие иностранные
порты. Разве в жизни гражданс�
кой увидел бы столько за год с не�
большим? Мы только экватор пе�
ресекали четыре раза!

Каждый новый порт оставлял у
матроса Борисова и его сослужив�
цев новые впечатления. В Индоне�
зии они в качестве сувениров поку�
пали стрелы, луки и трубки с дро�
тиками � наследие древних абори�
генов. Манила поразила современ�
ными строениями и тропическими
дождями. В Камбодже все удивля�
лись природным ландшафтам и...
низким ценам. Здесь же провели с
местными моряками на раскисшем
от обильных дождей поле товари�
щеский футбольный матч.

А главное, стали вчерашние
школьники � матросы Дмитрий
Федотов из Кемеровской области,
Тимур Алиев из Дагестана, Конс�
тантин Сычугов из Красноярска,
Сергей Сергеев из Иркутской об�
ласти, Игорь Сотников из Респуб�
лики Башкортостан, Константин
Дубровский из Омска и другие
«срочники» � настоящими море�
ходами.

� Мне очень понравилось отно�
шение к подчинённым нашего ко�
мандира зенитной ракетной бата�
реи капитан�лейтенанта Евгения
Сергеевича Скосаря, � продолжил
свой рассказ о прошедшей службе
бывший студент, а ныне матрос
Василий Борисов. � Просто инте�
ресно находиться рядом со столь
эрудированным человеком. При�
чём не раз видел, как он пытается
досконально разобраться в пробле�
ме, если она возникает, с помощью
заводских специалистов. Не счи�
тал зазорным обратиться за сове�
том и ко мне как к физику. Ведь в
батарее установлено много прибо�
ров, связанных с электричеством.
Периодически требовалось «проз�

вонить» провод, разобраться в той
или иной схеме. К примеру, бывало
так, что по схеме заявлено 350
микрофарад, а при фактическом
измерении � всего 200, что может
повлиять на формировании сигна�
ла выхода, значит, исказить работу
всего контура. Вникали, разбира�
лись. Радовались, когда такую за�
дачку удавалось решить. Что каса�
ется непосредственно моей специ�
альности, то на выходе корабля в
море вёл наблюдение за целью, оп�
ределял её скорость, пеленг, докла�
дывал командиру о характере её
поведения. И мне доверяли пере�
писывать документацию по прибо�
рам, где требовались аккуратность,
внимательность и знание темы.

Скоро кому�то из весенних но�
вобранцев посчастливится по�
пасть на «Адмирал Пантелеев». По
собственному опыту знаю, что
вживаться в новый, очень напря�
жённый распорядок дня легче, ес�
ли имеешь хорошую физическую
подготовку, если вынослив. И, ко�
нечно, многое значит настрой на
флотскую службу. Ленивому здесь
делать нечего. Мне самому помог�
ло, что с детства бегал на лыжах,
юношей выполнил норматив 1�го
разряда, ходил с отцом на охоту. И
всегда с большим уважением от�
носился к человеку в погонах. В
школе с ребятами мы с удоволь�
ствием занимались строевой под�
готовкой, стреляли, рыли окопы,
в общем, всё�таки готовили себя к
военной службе. 

Константин ЛОБКОВ, 
«Красная звезда».

Фото автора.

ПАНТЕЛЕЕВЦЕВ
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Капитана 3 ранга Сергея ФЕОКТИСТОВА
из похода встретила семья.

Карта похода к берегам Африки.

В строю – пантелеевцы.
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17 марта 2011 года на фоне ус�
пешного наступления ливийской
армии против повстанцев Совет Бе�
зопасности ООН принял резолю�
цию № 1973. В её тексте содержа�
лись положения о введении над Ли�
вией бесполётной зоны и о разре�
шении на применение любых
средств по «защите мирного населе�
ния», за исключением ввода сухо�
путных оккупационных войск.

После принятия резолюции Со�
вета Безопасности ООН заинтере�
сованные страны приступили к
действиям. Стоит отметить, что
текст резолюции допускал его до�
вольно широкое трактование. По�
тому, когда к концу второй декады
марта все отчетливее стало вырисо�
вываться поражение повстанцев,
страны НАТО и их союзники нача�
ли 19 марта воздушную наступа�
тельную операцию против ливийс�
кой армии. Изначально, до 31 мар�
та, когда общее командование опе�
рацией приняли на себя структуры
НАТО, авиаудары по позициям лоя�
листов (вооружённых сил  Каддафи.
� Ред.) проводились в рамках опера�
ций Odyssey Dawn (США и ряд ев�
ропейских стран НАТО), Ellamy

(Великобритания), Harmattan
(Франция), Mobile (Канада). После
31 марта воздушная кампания стала
проводиться в рамках операции
НАТО «Объединённый защитник»
(Unified Protector, началась 23 мар�
та), а национальные кампании ста�
ли её элементами.

Основными участниками воз�
душной части операции со стороны
Североатлантического альянса ста�
ли США, Франция, Великобрита�

ния и Италия. Осталь�
ные члены НАТО
(Бельгия, Канада,
Дания, Греция, Ни�

дерланды, Норвегия,
Испания), принимающие участие в
воздушной кампании, ограничи�
лись каждый 4�6 боевыми самолё�
тами (преимущественно F�16, а
также F/A�18) и одним или нес�
колькими самолётами обеспечения
(транспортные, заправщики,
ДРЛО, базовые патрульные).

Отличительная особенность дан�
ной интервенции по сравнению с
операциями НАТО против Югосла�
вии в 1999 году или Афганистана в
2001 году � сравнительно умеренная
роль США, что было вызвано поли�
тическими мотивами и обусловлено
желанием выдвинуть на первый
план европейских членов НАТО.
Что, однако, не помешало америка�
нской компоненте быть самой мно�
гочисленной на начальном этапе.
Среди ставших традиционными
участников американских военных
кампаний стоит выделить тех, ана�
логи которых отсутствуют в евро�
пейских ВВС, а именно бомбарди�
ровщики В�1В и В�2А, штурмовики
А�10, «ганшипы» AC�130U, самолё�
ты управления и целеуказания Е�
8С, самолёты РЭБ EA�18G Growler,
стратегические разведывательные
БЛА Global Hawk и ударные БЛА
MQ�1B Predator и MQ�9 Reaper.

Кроме того, как и в других крупных
операциях НАТО за последние 20
лет, американские надводные ко�
рабли и подводные лодки были ос�
новными носителями крылатых ра�
кет, традиционно играющих важ�
ную роль в первых ударах НАТО.

Таким образом, в ряде аспектов
роль США и в воздушной кампании
против Ливии являлась одной из
ключевых, а именно: обеспечение
действий авиации НАТО массиро�
ванным применением крылатых ра�
кет, преимущественно морского ба�
зирования, по объектам ПВО Ли�
вии; обеспечение действий союзни�
ков авиационными средствами раз�
ведки наземных целей и РЭБ; при�
менение ударных самолётов с боль�
шой дальностью. Кроме того, аме�
риканские силы в регионе играли
роль резерва на случай непредви�
денных обстоятельств.

От ВВС и ВМС (авиагруппа авиа�
носца «Шарль де Голль», прибыв�
шего в зону боевых действий 22
марта) Франции были задействова�
ны 19 сухопутных и морских истре�
бителей «Рафаль» (Dassault Rafale),
18 «Мираж 2000» (Mirage 2000), 6
морских ударных самолётов «Су�

пер�Этандар» (Super Etendard), 6
Mirage F1CR, 6 заправщиков КС�
135, а также самолёты ДРЛО Е�З и
Е�2, радиотехнической разведки C�
160G, вертолёты обеспечения на
авианосце. Кроме того, с начала
июня над Ливией начала действо�
вать вертолётная авиагруппа с борта
универсального десантного корабля
«Тоннер» (Tonnerre, второй корабль
типа «Мистраль») в составе 13 «Га�
зель» (Aerospatiale Gazelle), 2 «Тай�
гер» (Eurocopter Tiger), 4 «Пума»
(Eurocoptcr Puma). В дальнейшем
общее число задействованных в
операции боевых вертолётов «Тай�
гер» увеличилось до десяти, что с
учётом вертолётов этого типа, раз�
мещённых в Афганистане, состави�
ло около половины их парка во
французских вооружённых силах.

Следующий по численности ави�
ационный контингент среди евро�
пейских членов НАТО был предос�
тавлен Великобританией. Его ос�
новной частью были 16 ударных са�
молётов «Торнадо» (Tornado GR4) и
10 истребителей «Тайфун»
(Eurofighter Typhoon), для которых
операция против Ливии стала бое�
вым дебютом. Кроме того, был за�
действован ряд самолётов и верто�
лётов обеспечения, среди которых 3
Е�3 и 2 танкера VC�10. Как и Фран�
ция, Британия с начала июня задей�
ствовала авиагруппу своего десант�
ного вертолётоносца «Оушн»
(Ocean), ядром которой являлись
пять боевых вертолётов «Апач»
(Apache), кроме них на борту име�
лись три вертолёта «Линкс» (Lynx) и
два «Си кинг» (Sea King).

Основная роль Италии в опера�
ции заключалась в предоставлении
своих авиационных баз. Кроме них,
итальянцы выделили 8 самолётов
«Торнадо» IDS, 4 «Торнадо» ECR, 4
«Тайфун», а также штурмовики
AMX и AV�8B (флотские).

Наряду с членами Североатлан�
тического альянса в воздушной
кампании принимали участие кон�
тингенты ряда других стран. В пер�
вую очередь от арабских государств
� Иордании (6 F�16MLU), Катара (6
Mirage 2000�5EDA и 2 С�17) и ОАЭ
(6 F�16E/F Block 60 и 6 Mirage 2000�
9). Хотя их участие носило ограни�
ченный, больше символический ха�
рактер (как и в случае с операциями
против Ирака) и было обусловлено
политикой.

Кроме контингентов арабских
государств, стоит отметить участие
в воздушной кампании Швеции (8
JAS�39 Gripen, самолёт ДРЛО Saab
340AEW&C и С�130 в роли заправ�
щика). Это можно объяснить не
только политическими соображе�
ниями, но и маркетинговыми � для
продвижения на мировой рынок
своего истребителя «Грипен» (JAS�
39 Gripen), особенно с учётом учас�
тия в боевых действиях его конку�
рентов (Rafale, Eurofighter Typhoon,
F�16E/F Block 60). Однако если
французские и европейские истре�
бители наносили удары по назем�
ным целям и подвергались пусть и
минимальной опасности со сторо�

ны ПВО Каддафи, то шведы зани�
мались безопасным воздушным
патрулированием и отчасти развед�
кой. Общее количество вылетов
шведских истребителей в ходе кам�
пании составило 650.

Обобщая сведения о составляю�
щих воздушной компоненты опера�
ции «Союзный защитник» (Unified
Protector), можно сделать некото�
рые выводы. Основными «рабочи�
ми лошадками», как и в предыду�
щих операциях НАТО с активным
привлечением его европейских чле�
нов, оставались F�16 и F/A�18. Так�
же существенен удельный вес «Ми�
раж�2000» (французских и арабс�
ких). Несмотря на то, что Германия
не принимала участия в воздушной
кампании, британские и итальянс�
кие «Торнадо» также составляли
значительную часть группировки.
Причём британские самолёты, во�
оружённые новыми авиационными
ракетами «Бримстоун» (Brimstone)
производства компании MBDA, яв�
лялись одним из основных средств
коалиции для охоты за подвижной
техникой лоялистов. Стоит отме�
тить, что Ливия стала местом пер�
вого боевого применения этого ору�
жия, его успех должен позитивно
сказаться на рыночных перспекти�
вах данных ракет.

Дебютом французской авиации и
её новейших истребителей «Ра�
фаль» в операции стали удары по
войскам, лояльным Каддафи, на
подступах к повстанческой «столи�
це» Бенгази 19 марта. В первом вы�
лете принимали участие восемь
«Рафаль», и по два «Мираж�2000�
5F» и «Мираж�2000D». Результат
первых французских авиаударов
был ошеломляющим. Буквально за
считаные дни армия Каддафи нача�
ла масштабное отступлении от
Бенгази к Адждабии в 160 км к югу
от повстанческой столицы и далее.
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Отличительная особенность
международной жизни с начала
1990�х годов � возрастание роли
военного фактора в межгосудар�
ственных отношениях. Распад
СССР привёл в целом к ухудше�
нию международной обстановки
и увеличению «потенциала конф�
ликтности». Большинство экс�
пертов связывают это с исчезно�
вением феномена военно�поли�
тического противостояния США
и СССР, которое, с одной сторо�
ны, не раз ставило мир перед уг�
розой крупномасштабного воен�
ного конфликта, а с другой, �
напротив, играло стабилизирую�
щую роль в жизни мирового со�
общества. Двухполюсный миро�
порядок, сложившийся по итогам
Второй мировой войны, обеспе�

чивал на протяжении почти по�
лувека поддержание определён�
ного уровня глобальной стабиль�
ности. 

Локальных вооружённых
конфликтов и полномасштабных
войн с 1991 года произошло не�
мало, и, судя по тенденциям раз�
вития военно�политической си�
туации в мире в этом десятиле�
тии, нас ожидают новые крово�
пролитные межгосударственные
столкновения, которые могут
затронуть и интересы безопас�
ности Российской Федерации. В
частности, существует реальная
вероятность военных ударов по
Сирии и Ирану. Поэтому весьма
актуален анализ локальных войн
последних десятилетий. В этой
связи следует приветствовать
продуктивную исследовательс�
кую деятельность московского
Центра анализа стратегий и тех�
нологий.

В этом месяце он выпустил
свой очередной аналитический
труд � сборник статей «Чужие
войны» (М.С. Барабанов,
И.П. Коновалов, В.В. Куделеп,
В.А. Целуйко; под ред. Р.Н. Пу�
хова. � М.: Центр анализа страте�
гий и технологий, 2012). Он пос�
вящён описанию хода боевых
действий и основных итогов наи�
более значимых локальных во�
оружённых конфликтов за рубе�
жом в период после 1991 года. В
книгу вошло 11 статей, содержа�
щих описание борьбы с тамильс�
ким восстанием на Шри�Ланке
(1980�2009), войны между Север�
ным и Южным Йеменом (1994),
вооружённого конфликта между
Перу и Эквадором (1995), граж�
данской войны с участием сосед�
них государств в Демократичес�
кой Республике Конго, воору�
жённого конфликта между Эфи�
опией и Эритреей (1998�1999),
столкновения между Индией и
Пакистаном в Каргиле (1999),
военной кампании НАТО против
Югославии (1999), операции
США и НАТО в Афганистане,
военного вторжения США и Ве�
ликобритании в Ирак (2003), во�
енной кампании Израиля в Ли�
ване (2006), гражданской войны
и военного вмешательства стран
НАТО в Ливии (2011).

Книга издана при финансовой
поддержке ОАО «Концерн ПВО
«Алмаз�Антей». Консультацион�
ную помощь авторскому коллек�
тиву при подготовке сборника к
изданию оказал генерал армии

В.В. Корабельников.
Оправданным представляется,

что авторы обратили особое вни�
мание на ставку армий НАТО в
случае их участия в локальных
войнах, на использовании своего
огромного военно�технологичес�
кого превосходства над воору�
жёнными силами государств,
ставших объектами западных ин�
тервенций. «Происходящая на
Западе практически непрерывная
«революция в военном деле», ос�
новывающаяся на развитии ин�
формационных технологий и вы�
сокоточного вооружения, приве�
ла к беспрецедентному качест�
венному отрыву военного потен�
циала США практически от всех
прочих государств мира», � отме�
чают в предисловии к книге гене�
ральный директор Центра анали�
за стратегий и технологий Руслан
Пухов и генеральный директор
Концерна ПВО «Алмаз�Антей»
Владислав Меньщиков.

«При этом, � пишет он, � осно�
вой военной мощи США и Запа�
да в интервенционных действиях
рассматриваемого периода выс�
тупают авиация и в целом сред�
ства воздушного нападения. В
современных условиях страны
Запада стремятся вести прежде
всего «бесконтактную» войну с
минимальным задействованием
своих сухопутных войск, добива�
ясь результатов прежде всего на�
несением высокоточных воздуш�
ных ударов по вооружённым си�
лам и по военным, экономичес�
ким и административным объек�
там противника. При этом неуп�
равляемое вооружение в таких
кампаниях к настоящему време�
ни уже полностью вытеснено уп�
равляемым высокоточным ору�
жием. В ряде случаев западным
странам удавалось добиться сво�
их целей почти исключительно за
счёт использования воздушной
мощи (Югославия 1999 г., Ливия
2011 г.)».

Исходя из этого, авторы пре�
дисловия делают вывод, что «по
опыту локальных конфликтов
можно с полным основанием
считать, что основной формой
ведения боевых действий совре�
менными вооружёнными силами
действительно передовых госу�
дарств является в первую очередь
воздушная (как вариант: воздуш�
но�морская и/или воздушно�на�
земная) операция». В свете этого
следует указать на критически
важную роль сил противовоздуш�
ной обороны как решающего
средства противодействия таким
формам боевых действий. Систе�
мы ПВО сейчас выступают как
краеугольный камень любого
возможного сопротивления во�
енной интервенции со стороны
западных госу�
дарств.

С этим выводом
Руслана Пухова и
Владислава Мень�
щикова есть все основания согла�
ситься. Наличие современной
системы ПВО способно высту�
пать в качестве мощного сдержи�
вающего фактора и, напротив, её
слабость поощряет потенциаль�
ного агрессора. Лёгкость и быст�
рота принятия странами НАТО
решения о военном вмешатель�
стве в ливийские события в фор�
ме проведения воздушной опера�
ции в поддержку противников
Каддафи во многом объясняется
тем, что лидер Джамахирии в пе�
риод после снятия международ�
ных санкций (в 2003�2004 гг.)
фактически не предпринял уси�
лий  по модернизации вооружён�
ных сил и особенно системы
ПВО, понадеявшись на свои за�
кулисные связи с политиками
Италии и Франции.

Юрий ХОДИЛОВ.

В этом номере публикуется
фрагмент из главы «Гражданская
война в Ливии», автор которой Вя�
чеслав Целуйко, сотрудник кафед�
ры политологии Харьковского на�
ционального университета.

ЧУЖИЕ ВОЙНЫ

ПОЧЕМУ БЫЛ ОБРЕЧЁН 

«Мираж&2000» ВВС ОАЭ.

НОВЫЕ КНИГИ



Общая протяжённость отступления
верных Каддафи сил составила око�
ло 500 км за 10 дней. Причём лоя�
листам пришлось бросить у Бенгази
значительное количество боевой
техники, часть которой была унич�
тожена авиацией НАТО, а часть
внешне имела лишь незначитель�
ные повреждения. Некоторые же
образцы достались повстанцам в
исправном состоянии. В начальной
фазе операции французские ВВС
применили 11 крылатых ракет
SCALP EG, одной из целей кото�
рых стала авиационная база Эль�
Джуфра.

Предварительные обобщённые
результаты деятельности французс�
кой авиации в конфликте выглядят
следующим образом. На французов
в операции приходилось 20 процен�
тов самолёто�вылетов и 30 процен�
тов ударных самолёто�вылетов. Ос�
новными средствами поражения,
кроме эпизодически применявших�
ся крылатых ракет, были управляе�
мые авиабомбы (УАБ) с лазерным
или комбинированным наведени�
ем: новейшие французские AASM
(около 225), американские GBU�49
и GBU�12. Сообщалось и о приме�

нении УАБ с инертной боевой
частью для снижения сопутствую�
щих повреждений гражданских объ�
ектов. Вертолёты «Газель» активно
применяли ПТУР «Хот» (до 500).

Самолёты «Тайфун» из состава
Королевских ВВС Великобритании
начали свою боевую карьеру 22 мар�
та в качестве истребителей, патру�
лирующих воздушное пространство
в зоне операции. В качестве удар�
ных самолётов «Тайфуны» (начали
применяться по наземным целям с
12 апреля) не достигли сопостави�
мых с «Торнадо» результатов из�за
отсутствия у них на вооружении уп�
равляемых ракет «Бримстоун» и не�
обходимости использовать для при�
менения подсветку с самолётов
«Торнадо». Тем не менее им удалось
поразить ряд подвижных целей про�
тивника с помощью УАБ.

При поражении бронецелей хо�
рошо себя зарекомендовали ракеты
«Бримстоун». Стоит отметить, что
против небронированных целей
(РСЗО на автошасси, вооружённые
пикапы, грузовики) британцы при�
меняли не ПТУР, а УАБ Paveway, в
том числе новейшие Paveway IV с
комбинированной инерциальной,
спутниковой и лазерной головкой
самонаведения (более 700 единиц).
Применение УАБ было вполне оп�
равданно, так как даже против под�
вижных целей при промахе в нес�
колько десятков метров неброниро�
ванный автомобиль, его десант и
расчёт огневых средств поражались
за счёт мощной осколочно�фугас�
ной боевой части. Этим УАБ выгод�

но отличались от ПТУР, где в случае
даже небольшого промаха цель мог�
ла пострадать слабо или не постра�
дать вообще.

Если же британским лётчикам
удавалось нанести удар по скопле�
ниям автотехники лоялистов, то
эффективность бомб оказывалась
ещё выше. В целом ударные сред�
ства британских ВВС продемон�
стрировали высокую эффектив�
ность против подвижных целей, в
том числе бронированных � причём
действуя вне зоны поражения ос�
новных средств войсковой ПВО
каддафистов.

Это позволяет говорить о высо�
ком потенциале современных ВВС
против моторизованных формиро�
ваний противника. С другой сторо�
ны, боевые действия в ходе гражда�
нской войны в Ливии велись в ква�
зипозиционном стиле, когда линия
фронта в различных регионах долго
оставалась неподвижной или под�
вергалась небольших колебаниям.
Потому вопрос об эффективности
авиации против подвижных
действий в высоком темпе много�
численных моторизованных под�
разделений остаётся пока без отве�

та.
Кроме УАБ и ракет «Бримстоун»,

британские самолёты также приме�
няли «братьев» французских крыла�
тых ракет SCALP � Storm Shadow � и
тоже преимущественно в начале
войны. Эти же крылатые ракеты
применяли и итальянские «Торна�
до» (в пределах 20�30 единиц). В
принципе наличие в арсеналах ве�
дущих европейских стран таких
крылатых ракет несколько снижает
зависимость их армий от поддержки
со стороны США

С 3 июня к операции подключи�
лись боевые вертолёты Великобри�
тании и Франции. Хотя на данном
этапе делать какие�то выводы об
эффективности их применения
преждевременно, можно предполо�
жить, что наиболее эффективными
окажутся британские вертолёты
«Апач». Это связано с тем, что их ос�
новные конкуренты � вертолёты
«Тайгер» производства компании
Eurocopter на данный момент не ос�
нащены ПТУР, что не позволяет им
в полной мере реализовать свой по�
тенциал. 

Привлечение к воздушной кам�
пании НАТО боевых вертолётов бы�
ло связано с необходимостью обес�
печить эффективное поражение то�
чечных малоразмерных подвижных
целей в условиях тесной координа�
ции с наземными силами повстан�
цев для минимизации так называе�
мого дружественного огня. За пос�
ледним уже были замечены натовс�
кие самолёты, разбомбившие до�
вольно крупное подразделение

повстанческой бронетехники под
Адждабией 7 апреля. 

С другой стороны, применение
этих вертолётов значительно повы�
шало вероятность поражения про�
тивником, так как вынуждало их
действовать в зоне огня массовых
средств ПВО формирований Кадда�
фи. Угроза со стороны последних
отчасти нейтрализовалась тактикой
применения вертолётов преимуще�
ственно в ночное время, когда эф�
фективность данных зенитных
средств значительно снижается.

Кроме этих двух типов боевых
вертолётов, в операции участвовали
«Газель», которые и составляли ос�
новную ударную группу десантного
корабля «Тоннер». Причём на нём
находились как вертолёты с ПТУР
«Хот» (HOT), так и с 20�мм пушка�
ми. При анализе дальнейшего при�
менения вертолётов представляет
интерес сравнение эффективности
более старых, но оснащённых
ПТУР «Газель» и более современ�
ных и совершенных «Тайгер», но во�
оружённых только пушками и неуп�
равляемыми авиационными ракета�
ми. Можно предположить, что ос�
нащённые совершенным поиско�
вым оборудованием вертолёты
«Тайгер» выполняли роль лидеров
групп вертолётов «Газель».

В ходе дебюта боевых вертолётов
НАТО в Ливии британские «Апачи»
наносили удары по блокпостам и
РЛС в районе Бреги, а французские

«Газель» и «Тайгер» � по подвижным
средствам каддафистов и их кома�
ндным пунктам. Сообщалось об
уничтожении французами в первый
день 15 транспортных средств лоя�
листов и пяти командных пунктов.

Важно отметить, что ПВО Ливии,
несмотря на своё жалкое состояние
и отсутствие подтверждённых по�
бед, выполняла важную роль по отв�
лечению на себя части ресурса авиа�
ции противника, которая даже пос�
ле падения Триполи совершала уда�
ры по позициям средств ПВО Джа�
махирии.

Общий итог применения авиации
НАТО в гражданской войне в Ливии
иллюстрируют следующие данные.
С 31 марта по 20 октября в рамках
операции «Союзный защитник»
было выполнено 26.156 самолёто�
вылетов, в том числе 9.634 ударных
(далеко не каждый заканчивался
применением вооружения), что сос�
тавляет примерно 46 ударных выле�
тов в сутки. Среди последних мож�
но выделить две основные группы:
удары по стационарным целям (во�
енные базы, склады, объекты ПВО)
и по подвижным, в том числе в ходе
«свободной охоты». Также некото�
рое количество вылетов было вы�
полнено в последней декаде марта
до объединения национальных опе�
раций под эгидой НАТО. Их коли�
чество можно оценить примерно в
1.000 ударных вылетов или даже
несколько больше. Общее количе�
ство авиационных средств пораже�
ния, применённых авиацией иност�
ранных держав, составило около 5,5

тысячи, то есть один боеприпас
применялся примерно на 2 вылета,
засчитанных как ударные. Для срав�
нения: только в одной тактической
операции США в Афганистане �
«Анаконда» (Anaconda) � было ис�
пользовано более 3,5 тысячи авиа�
бомб. Интересно, что 17 процентов
применённых в операции против
Ливии авиационных средств пора�
жения пришлось на шесть датских
F�16AM.

Важно отметить, что масштабы
воздушной кампании НАТО против
Джамахирии оказались довольно
умеренными и уступают операции
НАТО против Югославии в 1999 го�
ду. И это несмотря на то, что пос�
ледняя носила ограниченный ха�
рактер по целям и длилась в 2,5 раза
меньше. Таким образом, воздушная
кампания НАТО в ливийских собы�
тиях характеризуется низкой интен�
сивностью и, скорее, соответствует
интенсивности применения рос�
сийской авиации в ходе активных
фаз действий в Чечне и пятиднев�
ной войне с Грузией. Тогда авиация
играла вспомогательную роль, а ос�
новная нагрузка лежала на сухопут�
ных войсках России, да и террито�
риальный охват несопоставим.

Тем не менее даже воздушная
кампания низкой интенсивности в
сочетании с действиями не очень
боеспособных наземных сил повс�
танцев за семь месяцев «перемоло�
ла» военную машину Джамахирии.
Достоверно оценить эффектив�
ность применения авиации в Ливии
пока не представляется возможным
ввиду наличия подробной инфор�
мации лишь от одной из заинтере�
сованных сторон � НАТО, а с учётом
опыта кампании против Югославии
к таким данным, особенно выдан�
ным «по горячим следам», следует
относиться осторожно. По офици�
альным данным, потери Джамахи�
рии от действий натовской авиации
составляют около 1.500 подвижных
объектов (танки, лёгкая бронетех�
ника, вооружённые автомобили,
транспортные автомобили и про�
чее), до 1.000 стационарных воен�
ных объектов (склады боеприпасов,
командные пункты, базы хранения
и т. д.), более 500 элементов средств
ПВО.

Достоверно говорить о потерях
альянса в операции против Ливии
пока рано. Известно о потере одно�
го американского истребителя�бом�
бардировщика F�15E 22 марта над
Киренаикой (как считается, из�за
ошибки пилотирования), одного
эмиратского истребителя  F�16E,
разбившегося при посадке на авиа�
базе, о сбитом БЛА MQ�8B, а также
о захваченном на земле голлан�
дском вертолёте «Линкс» в начале
конфликта, ещё до принятия резо�
люции Совета Безопасности ООН.

Важной особенностью воздуш�
ной кампании против Ливии стала
умеренная роль в ней США. Так,
авиация США с 1 апреля до 22 ав�
густа выполнила 5.316 вылетов, в
том числе 1.210 ударных, что на тот
момент составило 26,6 процента и
16 процентов соответственно. Та�
ким образом, несмотря на то, что
поддержка со стороны Соединён�
ных Штатов в ряде аспектов были
очень важна, можно говорить о том,
что основная нагрузка по ведению
кампании легла на европейских
членов НАТО, в первую очередь на
Великобританию, Францию и Ита�
лию. Так, только ВВС последней (т.
е. без учёта авиации флота) выпол�
нили 1.900 самолёто�вылетов, из
которых на удары по наземным це�
лям, подавление ПВО и «свободную
охоту» пришлось 27 процентов. И
хотя этот факт и не позволяет гово�
рить о том, что члены Евросоюза
способны проводить подобные опе�
рации самостоятельно, можно утве�
рждать, что европейские члены НА�
ТО готовы вести боевые действия
при умеренной поддержке со сторо�
ны США. На практике это означает,
что даже при скованности америка�
нских военных ресурсов в каких�
либо регионах мира альянс спосо�
бен начать новую военную опера�
цию силами преимущественно ев�
ропейских членов организации.

Ещё одной особенностью опера�
ции НАТО против Ливии стало её
успешное завершение в форме соче�
тания действий авиации и местных
повстанцев при минимальном учас�
тии наземных элементов альянса
(обеспечивавших действия авиации
и повышавших эффективность

формирований повстанцев).
Кроме действий авиации НАТО, в

том числе морского базирования,
против Джамахирии и обстрелов
ливийского побережья корабельной
артиллерией, морские средства НА�
ТО занимались и морской блока�
дой. Её итог характеризуют следую�
щие данные. С 31 марта по 20 октяб�
ря был произведён обмен сигнала�
ми с 3.098 судами в зоне ответствен�
ности кораблей НАТО, на 296 под�
нимались досмотровые партии.
Роль корабельной артиллерии в
поддержке действий повстанцев
можно оценить через расход боеп�
рипасов. Если британские корабли
израсходовали от 24.024 до 27.025
фугасных и осветительных 114�мм
снарядов, то французы израсходо�
вали более чем 3 тысячи 76�мм и
100�мм морских снарядов.

Выводы
Хотя гражданская война в Ливии

ещё не завершилась и в стадии
конфликта низкой интенсивности
может тлеть довольно долго, сохра�
няя потенциал эскалации, можно
сделать ряд предварительных выво�
дов.

<...>
3. Фактически не будет преувели�

чением сказать, что режим Каддафи
был обречён после начала воздуш�
ной кампании НАТО, провала мар�
товских наступлений на Бенгази и
на Мисрату. Тем не менее режиму
удалось продержаться довольно
долго, чему способствовали объек�
тивные причины: а) слабость повс�
танческих формирований при веде�
нии общевойсковых боевых
действий на начальном этапе;
б) значительная социальная база
режима; в) наличие обширных ма�
териальных ресурсов, позволившее
конвертировать часть из них в воен�
ную силу; г) жёсткие репрессивные
действия по наведению порядка в
своих вооружённых формировани�
ях в сочетании с активной пропа�
гандой; д) довольно умеренные си�
лы авиации и флота стран НАТО,
привлечённых к операции, и нес�
пособность такой ограниченной
группировки оказывать одновре�
менную массированную поддержку
повстанческим формированиям в
нескольких пространственно уда�
лённых районах страны (ситуация
усугублялась удалённостью натовс�
ких авиабаз от районов боевых
действий; сложностями с иденти�
фикацией принадлежности назем�
ных целей; максимально безопас�
ной тактикой использования своей
авиации, минимизирующей веро�
ятностью возможных потерь).

4. Основным родом войск ар�
мии лоялистов при обороне важ�
ных городов была артиллерия. Ре�
активная и гаубичная артиллерия
прикрывала преимущественно
подступы, а миномёты активно
использовались как на линии соп�
рикосновения, так и непосред�
ственно в уличных боях. Причём
РСЗО (благодаря малой продол�
жительности залпа и времени на
покидание позиции) и миномёты
(из�за малых размеров и лёгкости
в смене позиции и укрытии) пока�
зали довольно высокую живу�
честь, несмотря на воздействие
авиации НАТО. Так, в крохотной
Бреге практически вплоть до её
падения продолжали действовать
РСЗО каддафистов.

Эффективность артиллерии при
обороне городов лоялистами впол�
не предсказуема, учитывая откры�
тый характер местности на подсту�
пах и практическое отсутствие бро�
нирования (или его символический
характер) у подавляющего больши�
нства боевой и вспомогательной
техники повстанцев, а также эпи�
зодическое применение ими
средств индивидуальной бронеза�
щиты (особенно на начальном эта�
пе войны). Потому неудивительно,
что формирования противников
режима несли большие потери из�
за поражения осколками.

В целом гражданская война в
Ливии была богата информацией
к размышлению, которая требует
времени как для отсеивания эле�
ментов «информационной дымо�
вой завесы», так и для обобщения
и анализа достоверных фактов.
Потому представляется, что в
обозримом будущем появятся но�
вые работы � как обзорные, так и
посвящённые конкретным аспек�
там этой войны.

КАДДАФИ

1525 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

Управляемые авиабомбы, используемые самолётами «Рафаль».
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«Подзаработать»
не удалось

Военным следственным отделом
по Брянскому гарнизону ЗВО по
результатам проверки, проведён�
ной в порядке ст. 144—145 УПК
РФ по материалам, поступившим
из органов безопасности в войс�
ках, возбуждено уголовное дело в
отношении начальника Тирас�
польской КЭЧ Юрия Матвеени по
признакам преступления, предус�
мотренного ч. 3 ст. 30 � п. «в» ч. 5 ст.
290 УК РФ (покушение на получе�
ние должностным лицом взятки в
крупном размере).

Как сообщает организационно�
аналитический отдел ВСУ по ЗВО,
установлено, что в марте этого года
Матвееня потребовал от предста�
вителя ООО «Мастерстрой» Р. Ка�
рамана 30 тысяч долларов США.
За эту сумму он пообещал беспре�
пятственно принять поставляемое
ООО «Мастерстрой» для нужд
группировки российских войск
твёрдое топливо (уголь), не препя�
тствовать в дальнейшем исполне�
нию условий договора о поставке
угля, а также в последующем � зак�
лючению этой организацией дого�
воров субподряда с ОАО «Славян�
ка». 19 марта при получении «пер�
вого транша» в размере 13 тысяч
евро в помещении Тираспольской
КЭЧ Матвееня был задержан сле�
дователями военного следственно�
го отдела и сотрудниками органов
безопасности, входившими в со�
став оперативно�следственной
группы.

Обкурились... 
Собранные военным следствен�

ным отделом Следственного коми�
тета РФ по Северодвинскому гар�
низону доказательства признаны
судом достаточными для вынесе�
ния обвинительного приговора
матросам контрактной службы
войсковой части 49379 Северного
флота Владимиру Журавлёву, Анд�
рею Филимонову и Евгению Ко�
рытко. Все они признаны винов�
ными в совершении преступления,
предусмотренного ч. 2 ст. 228 (не�
законные приобретение, хране�
ние, перевозка без цели сбыта нар�
котических средств, совершённые
в особо крупном размере). Фили�
монов и Корытко также признаны
виновными в совершении прес�
туплений, предусмотренных ч. 5 ст.
33, ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 228 УК РФ
(пособничество в покушении на
незаконное приобретение и хра�
нение без цели сбыта наркоти�
ческого средства в особо крупном
размере).

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следственного
управления Следственного коми�
тета РФ, установлено, что в декаб�
ре 2011 года Филимонов решил
употребить курительную наркоти�
ческую смесь, называемую также
«Spice». С этой целью на личном
автомобиле в компании с Журав�
лёвым и Корытко он направился к
Константину Решетило, у которо�

го приобрёл две упаковки «Spice»:
одну � для личного употребления,
другую � по просьбе одного из сво�
их сослуживцев. Не удержавшись,
Филимонов вместе с Журавлёвым
и Корытко опробовали приобре�
тённую смесь прямо в машине.

После того, как вторая упаковка
попала в руки «заказчика», он доб�
ровольно выдал её сотрудникам
УФСКН России по Архангельской
области, которые в тот же вечер за�
держали Решетило, Филимонова,
Корытко и Журавлёва, а также
изъяли у последнего находящееся
при нём наркотическое средство,
которое в соответствии с законода�
тельством РФ признано в «особо
крупном размере».

Максимальное наказание за
преступление по ч. 2 ст. 228 УК РФ
предусматривает до 10 лет лише�
ния свободы. При назначении на�
казания Северодвинский гарни�
зонный военный суд учёл то, что
подсудимые активно способство�
вали раскрытию данного преступ�
ления, и назначил Журавлёву и
Корытко 3,5 года, а Филимонову �
4 года лишения свободы. Всем � с
отбыванием наказания в исправи�
тельной колонии общего режима.
Уголовное дело в отношении Ре�
шетило, обвиняемого в соверше�
нии преступления, предусмотрен�
ного ч. 2 и 3 ст. 228.1 УК РФ (неза�
конный сбыт наркотических
средств в крупном и особо круп�
ном размере), направлено в суд для
рассмотрения по существу.

Дело о 156 миллионах
Военным следственным отделом

Следственного комитета РФ по
гарнизону Вилючинск предъявле�
но обвинение бывшему заместите�
лю начальника одного из главных
управлений Минобороны России
полковнику запаса Сергею Шуш�
лебину. Он обвиняется в соверше�
нии преступления, предусмотрен�
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни�
чество, совершённое в особо круп�
ном размере). 

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следствен�
ного управления Следственного
комитета РФ, установлено, что в
2008�2009 годах между Миноборо�
ны РФ и ООО «ПСК Гипар�С» бы�
ли заключены два госконтракта об�
щей стоимостью более 230 млн.
рублей на строительство и ввод в
эксплуатацию объекта военного
назначения. В декабре 2009�го
Шушлебин, достоверно зная, что
строительство объекта не оконче�
но, приказал своему подчинённому
подписать заведомо подложный
акт приёмки выполненных работ. В
соответствии с ним на счета ком�
мерческой организации в полном
объёме были перечислены денеж�
ные средства, предусмотренные
госконтрактами. По оценкам спе�
циалистов, стоимость оплаченных,
но не выполненных на объекте ра�
бот превысила 156 млн. рублей. 

В настоящий момент военные
следователи проверяют причаст�
ность к совершению данного пре�

ступления иных лиц. Расследова�
ние уголовного дела продолжается.

И сумка,
полная патронов

Военным следственным отделом
Следственного комитета РФ по
Ульяновскому гарнизону возбуж�
дено уголовное дело в отношении
военнослужащих войсковой части
55448 рядовых контрактной служ�
бы Александра Куприяшкина и
Сергея Жукова. Они подозревают�
ся в совершении преступления,
предусмотренного ч. 1 ст. 222 УК
РФ (незаконные хранение и пере�
возка боеприпасов). Кроме того,

Куприяшкин подозревается в со�
вершении преступления, предус�
мотренного п. «в» ч. 3 ст. 226 УК
РФ (хищение боеприпасов с ис�
пользованием своего служебного
положения). 

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следственного
управления Следственного коми�
тета РФ, установлено, что Купри�
яшкин, будучи привлечённым к
утилизации боеприпасов, 29 фев�
раля с.г. в тайне от командования
извлёк из «цинка» 7 упаковок пат�
ронов калибра 7,62 мм, всего � 140
патронов, которые спрятал там же,
на площадке сжигания, в снегу, а
позже перенёс похищенные бое�
припасы в солдатское общежитие.

В середине марта Куприяшкин
сообщил своему сослуживцу рядо�
вому Сергею Жукову об имеющих�
ся у него патронах. Позднее, по
просьбе Жукова, Куприяшкин по�
дарил ему все патроны якобы для
использования на охоте. 7 апреля
Жуков, предварительно спрятав
патроны в сумку, вместе с Купри�
яшкиным направился на автобусе

в Ульяновск. В ходе поездки оба
военнослужащих употребляли
спиртное и несколько раз просили
водителя остановить автобус на
трассе. После очередной останов�
ки водитель не стал их дожидаться
и уехал. На автовокзале в Ульяно�
вске он обнаружил сумку с патро�
нами и незамедлительно передал
её сотрудникам полиции.

Преступников подвело то, что в
сумке вместе с патронами находи�
лась их личная форма с именным
клеймением. Куприяшкин и Жу�
ков сразу дали признательные по�
казания. В данный момент реша�
ется вопрос об избрании меры пре�
сечения. Расследование уголовно�
го дела продолжается. 

Подлог с вознаграждением
Военным следственным отделом

Следственного комитета РФ по
Краснодарскому гарнизону воз�

буждено уголовное дело в отноше�
нии заместителя начальника отде�
ла по расчётам с личным составом
ФКУ «Управление финансового
обеспечения Минобороны РФ по
Краснодарскому краю» Евгения
Кутузова и техника группы регла�
мента и ремонта прицельно�нави�
гационного комплекса ТЭЧ войс�
ковой части 35666 старшего лейте�
нанта Николая Сарбахтина, кото�
рые подозреваются в совершении
преступления, предусмотренного
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест�
во, совершённое в особо крупном
размере). 

Как сообщает пресс�служба

Главного военного следственного
управления Следственного коми�
тета РФ, предварительно установ�
лено следующее. В конце декабря
Сарбахтин и Кутузов, зная об от�
сутствии в соответствующем раз�
мере экономии в фонде заработ�
ной платы гражданского персона�
ла войсковой части 35666, на осно�
вании заведомо подложных вы�
писки из приказа командира ука�
занной части и реестров оформили
выплату 19 военнослужащим еди�
новременного денежного вознаг�

раждения на сумму свыше 9,9
млн. рублей. 

Кроме того, Сарбахтин через
банковские карточки указан�

ных военнослужащих за вознаг�
раждение в размере около 50 тысяч
рублей каждому из них обналичил
незаконно перечисленные денеж�
ные средства, которые вместе с Ку�
тузовым они присвоили. 

В настоящее время установлено
местонахождение похищенных
средств, которые незамедлительно
изъяты в ходе выемки, то есть при�
чинённый государству ущерб воз�
мещён в полном объёме.

Мошенник
из отделения кадров

Доказательства, собранные во�
енным следственным отделом
Следственного комитета РФ по
Читинскому гарнизону, признаны
судом достаточными для вынесе�
ния приговора начальнику отделе�
ния кадров войсковой части 63559
капитану Александру Скуй. Он
признан виновным в совершении

преступлений, предусмотренных
ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничест�
во, совершённое лицом с исполь�
зованием своего служебного поло�
жения).

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следственного
управления Следственного коми�
тета РФ, установлено, что в июле
2011 года при подготовке проекта
приказа командира части о выпла�
те премии Скуй, зная о том, что
командование не включило в него
трёх военнослужащих, сообщил
указанным лицам, что если каж�
дый из них готов после получения
премии передать ему по 30 тысяч
рублей, он «добьётся» включения
их в данный приказ. Получив сог�
ласие, Скуй, злоупотребляя дове�
рием командира части, после под�
писания им приказа внёс в него
соответствующие изменения, а в
последующем получил от сослу�
живцев деньги. Аналогичным об�
разом он поступил и в сентябре то�
го же года.

Вследствие указанных незакон�
ных действий государством была
необоснованно произведена вып�
лата денежных средств в размере
340 тысяч рублей. Учитывая, что в
ходе предварительного следствия и
на суде Скуй полностью признал
вину в содеянном, а также в пол�
ном объёме возместил ущерб, при�
чинённый государству, Читинский
гарнизонный военный суд назна�
чил ему наказание в виде штрафа в
размере 600 тысяч рублей.

А машины�то на ходу...
Военным следственным отделом

Следственного комитета РФ по
Балашихинскому гарнизону воз�
буждено уголовное дело в отноше�
нии начальника объединённой
технической эксплуатационной
части войсковой части 42829 под�
полковника Алексея Петроченко�
ва. Он подозревается в соверше�
нии преступления, предусмотрен�
ного ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 159 УК РФ
(покушение на совершение мо�
шенничества в особо крупном раз�
мере).

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следственного
управления Следственного коми�
тета РФ, предварительно установ�
лено, что в период с 1 по 31 декаб�
ря 2011 года Петроченков, исполь�
зуя служебное положение, офор�
мил фиктивные акты о разбраков�
ке автомобилей ЗИЛ�131, принад�
лежащих войсковой части. В даль�
нейшем, с целью получения при�
были, он нашёл покупателя на эту
технику. В марте в обмен на 240
тысяч рублей офицер передал жи�
телю города Щёлково два автомо�
биля ЗИЛ�131. После получения
указанной суммы военнослужа�
щий был задержан сотрудниками
правоохранительных органов.

В настоящее время проводятся
следственные действия, направ�
ленные на установление всех об�
стоятельств совершённого прес�
тупления. 

Матвей КОЖУКИН.
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К экипажу большого проти�
володочного корабля (ВПК)
Северного флота «Вице�адми�
рал Кулаков», вышедшего не�
давно из Североморска и взяв�
шего курс на Аденский залив,
для исполнения профессио�
нального долга прикомандиро�
ван следователь военного след�
ственного отдела Следственно�

го комитета Российской Феде�
рации по Северодвинскому
гарнизону лейтенант юстиции
Алексей Санкович.

ВПК войдёт в состав отряда
кораблей Военно�морского
флота Российской Федерации,
которому в течение нескольких
месяцев предстоит выполнять
задачи по обеспечению без�

опасности гражданского судо�
ходства.

Напомним, что в начале
2010 года в этом районе Ми�
рового океана российский
спецназ освободил из сома�
лийского плена экипаж ино�
странного танкера «Ариелла».
Тогда неотложные следствен�
ные действия по фиксации
следов преступления пиратов
проводил следователь военно�
го следственного управления
Следственного комитета по
Балтийскому флоту старший
лейтенант юстиции Сергей
Журавлёв, который был при�
командирован к экипажу сто�
рожевого корабля «Неустра�
шимый».

Как сообщает пресс�служба
Главного военного следствен�
ного управления Следственно�
го комитета Российской Фе�
дерации, накануне выхода в
море лейтенант юстиции Алек�
сей Санкович сдал зачёты на
знание международных норм
уголовного и морского права,
а также получил необходимую
в дальнем походе криминали�
стическую технику.

Матвей КОЖУКИН.

C 2011 года одним из приоритетных
направлений работы Управления Феде�
ральной службы государственной реги�
страции, кадастра и картографии по
Московской области стала реализация
федеральной целевой программы по обес�
печению жильём военнослужащих. 

В рамках постановления Правитель�
ства Российской Федерации от
28.04.2006 года № 249 «О дополнитель�
ных мерах по обеспечению жильём во�
еннослужащих Вооружённых Сил Рос�
сийской Федерации в 2006—2007 го�
дах», эта структура продолжает оказы�
вать содействие в осуществлении госу�
дарственной регистрации прав указан�
ной категории граждан на жилые дома
(квартиры) в максимально сокращён�
ные сроки. Напомним, что сегодня это
одна из приоритетных задач, на реали�
зацию которой ориентировал всех не�
давно председатель Правительства РФ
Владимир Путин.

С 2011 года Управлением Росреестра
по Московской области было принято
порядка 16.000 комплектов документов
по вопросам государственной регист�
рации прав на жилые дома (квартиры),
приобретаемые для военнослужащих

Вооружённых Сил Российской Феде�
рации. Уже зарегистрировано почти
15.600 прав Министерства обороны
России в рамках обеспечения жильём
военнослужащих и членов их семей.

В рамках реализации социальной по�
литики, направленной на оказание по�
мощи отдельным категориям граждан,
Управлением Росреестра по Москов�
ской области до трёх рабочих дней со�
кращены сроки государственной реги�
страции прав на недвижимое имущест�
во и сделок с ним для следующих кате�
горий граждан: ветеранов Великой
Отечественной войны, детей�сирот, де�
тей, оставшихся без попечения родите�
лей, а также детей�инвалидов. Данная
инициатива позволяет максимально
упростить порядок и сроки проведения
государственной регистрации прав на
недвижимое имущество и сделок с ним
для данной категории граждан. Срок
не более трёх рабочих дней установлен
для государственной регистрации прав
на объекты недвижимого имущества,
приобретаемые за счёт средств (части
средств) материнского (семейного) ка�
питала.

Василий ФАТИГАРОВ,
«Красная звезда».

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ПОМОЖЕТ РОСРЕЕСТРВ ЭКИПАЖЕ –

ВОЕННЫЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ

К ОТВЕТУ!
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Власти Москвы настроены «раз�
грузить» центр города путём вве�
дения оборудованных парковок ча�
стного транспорта с цивилизован�
ной системой оплаты. Это всерьёз
беспокоит большинство горожан.
В час пик центр столицы напоми�
нает одну большую автостоянку:
ни пройти, ни проехать. Главная
цель нынешних инициатив городских
властей � формирование удобной и
комфортной среды для передвиже�
ний по российской столице.

Оплата — через СМС
Москва планирует создать еди�

ное парковочное пространство. В
ближайшее время в городе зарабо�
тает целый ряд ключевых пунктов
данной программы. В частности,
будет сформирована парковочная
инфраструктура: места для парко�
вок будут оборудованы и размече�
ны, а с незаконными парковками
развернётся решительная борьба. 

Правда, удовольствие припарко�
ваться в центре российской столи�
цы (пока речь идёт о территории,
ограниченной пределами Бульвар�
ного кольца), будет не бесплат�
ным. Но и не баснословно доро�
гим: 50 рублей в час. Порядок оп�
латы разработан с учётом опыта за�
падных городов. Водитель, заняв�
ший парковочное место, должен
будет проинформировать об этом
через СМС специальную службу,
которая согласно заявленному
времени стоянки снимет средства
с данного мобильного телефона.
Оплатить парковку можно будет и
с помощью специальной карты:
код с неё будет также отправляться
с телефона, однако деньги снимут
уже не со счёта мобильника, а с
карты. Такая схема заработает в
центре российской столицы с 1 ян�
варя будущего года.

В схему единого парковочного
пространства Москвы предполага�
ется интегрировать и подземные
автостоянки, оборудованные при
крупных торговых центрах. Сейчас
их заполняемость не превышает

35 процентов: водителей отпугива�
ет дороговизна этой услуги. Одна�
ко городские власти ведут перего�
воры с собственниками объектов,
пытаясь найти компромисс. Уже
удалось договориться о снижении

цены на парковку в зависимости
от продолжительности времени
стоянки автомобиля. К слову, ин�
формировать водителей о наличии
свободных парковочных мест в го�
роде будет специальная система.
Важные для автовладельцев сведе�
ния будут транслироваться пользо�
вателям через телефон, Интернет
либо через приёмники спутнико�
вой навигации. К 1 сентября эту
систему предстоит полностью
ввести в эксплуатацию.

От «Паркона» вам 
не спрятаться,
не скрыться...

При этом обмануть никого не
удастся: контролировать легаль�
ность парковки на столичных ули�
цах будут специальные устройства
� «Парконы», установленные в мо�
бильном варианте на автомобилях
городских служб. Такие машины
уже «барражируют» по центру го�
рода и ведут контроль за обстанов�
кой посредством автоматики в ре�
жиме реального времени. Превы�
шение заявленного времени пар�
ковки, равно как стоянка вовсе без
оплаты либо в неположенном мес�
те, будет наказываться штрафом.

«Паркон» представляет собой
прибор, установленный на перед�
ней панели патрульного автомоби�
ля и оборудованный двумя телека�
мерами � широкоугольной, для за�
писи дорожных знаков и дорож�
ной обстановки, и длиннофокус�
ной для распознавания номеров.
Аппаратура автоматически, по за�

ранее занесённым в прибор GPS�
координатам, будет включаться на
видеозапись в зоне действия зна�
ков «Остановка запрещена» и
«Стоянка запрещена». 

Собранные сведения (SD�карта
с отснятым видеоматериалом) бу�
дут передаваться в Центр автома�
тизированной фиксации админи�
стративных правонарушений в об�
ласти дорожного движения сто�
личного УГИБДД для формирова�
ния административных материа�
лов и рассылки владельцам транс�
портных средств � нарушителей.
Полученная видеозапись подверг�
нется обработке специализирован�
ным программным обеспечением,
осуществляющим распознавание
регистрационных знаков и форми�

рование материалов, подтвержда�
ющих факт административного
правонарушения.

При этом постановления
ГИБДД будут оформляться в авто�
матическом режиме, то есть как�то
«подправить» документ, внести в
него коррективы или попросту
удалить информацию невозможно:
материалы о нарушении включают
в себя фотоснимки общего плана и
номера авто, GPS�координаты
места нарушения ПДД, а также
время фиксации правонарушения.
В течение 3—5 дней автовладелец
получит уведомление о необходи�

мости оплатить штраф. Пока санк�
ция за нарушение правил оста�
новки или стоянки ограничена
согласно действующим нормам
КоАП 300 рублями. С 1 июля это�
го года штраф в Москве увеличит�
ся до 3 тысяч. 

В перспективе маршрут движе�
ния дорожных контролёров бу�
дет расширен: город планирует
вывести на столичную улично�
дорожную сеть свыше сотни та�
ких автомобилей. Курсировать
машины с «Парконами» будут по
маршрутам, рекомендованным
московским Управлением ГИБДД
и ЦОДД. Уже составлен список
из 65 наиболее актуальных на�
правлений: они расположены пре�
имущественно в центре столицы,

но в будущем рейдами «Парко�
нов» предполагается охватить весь
город.

С ветерком, 
но на автобусе

До трети автомобилей паркуется
сегодня в центре российской сто�
лицы незаконно, то есть с наруше�
ниями Правил дорожного движе�
ния. По подсчётам столичного
УГИБДД, таким образом «устрое�
но» не менее 54 тысяч парковоч�
ных мест. Под незаконные парков�
ки захватываются проезжие части,

пешеходные переходы, тротуары:
главным образом это касается фи�
нансовых учреждений, предприя�
тий торговли и обслуживания, ко�
торые даже назначают для контро�
ля за данными участками незакон�
ных  парковщиков. Одна из целей
формирований цивилизованного
парковочного пространства как
раз и состоит в пресечении подоб�
ных нарушений. 

«Отбитые» же от незаконной
парковки пешеходные зоны пред�
полагается обновить и облагоро�
дить. Тротуары будут надёжно от�
делены от проезжей части бордю�
рами, столбиками. А в целом го�
родские власти хотят видеть при�
оритетным движение в центре
Москвы не личного, а обществен�
ного транспорта. Тем более что
оставить личное авто всегда мож�
но на перехватывающих парковках
при въезде в город. Сегодня на них
уже оборудовано свыше 40 тысяч
бесплатных машино�мест, а будет
ещё больше.

В результате, как предполагает�
ся, удастся существенно разгру�
зить центр города, сократить до�
рожный трафик. Да и скорость
движения транспортных потоков
по центральным магистралям сто�
лицы должна увеличиться с ны�
нешних 5 километров в час до 15. 

Роста же нагрузки на общест�
венный транспорт, куда должны
пересесть «частники», не прогно�
зируется. Москва в последнее вре�
мя активно закупает современный
подвижной состав, выводит на ли�
нии всё больше комфортабельных
транспортных средств, улучшает
условия для пассажиров. Так, но�
вые вагоны для метрополитена
снабжены системами кондицио�
нирования, фильтрации воздуха.
Востребованным оказался и экс�
перимент по введению Wi�Fi на
Кольцевой линии столичной под�
земки: в скором времени доступ в
Интернет будет у пассажиров и
других линий. Не менее решитель�
но модернизируется наземный го�
родской транспорт. В прошлом го�
ду было закуплено 1.100 современ�
ных автобусов � низкопольных, ос�
нащённых кондиционерами. В
этом году таких машин предпола�
гается закупить ещё 830. Готовится
к запуску система информирова�
ния пассажиров о времени прибы�
тия транспорта, о состоянии
маршрутной сети (особенно её заг�
руженности). Часть этих ресурсов
обеспечит уже работающая в
Москве Интеллектуальная транс�
портная система.
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Увы, но в сводках об автомобильных
происшествиях в последнее время всё
чаще фигурируют фамилии военнослу�
жащих. И к ДТП их приводят, как пра�
вило, слабые навыки владения автот�
ранспортным средством...

К примеру, в Североморске в суд
направлено уголовное дело в отноше�
нии офицера, совершившего наезд на
пешеходов, в результате которого
пострадало пять человек, в том числе
восьмимесячный ребенок. Старший
лейтенант из войсковой части 81265
Сергей Апциаури обвиняется в совер�
шении преступления, предусмотрен�
ного ч. 1 ст. 264 УК РФ (нарушение
ПДД, повлёкшее по неосторожности
причинение тяжкого вреда здоровью
человека).

23 января этого года Апциаури,
управляя «Тойотой Авенсис», не
справился с управлением и совершил
наезд на группу пешеходов, а затем
въехал в витрину магазина. В ре�
зультате пострадали пять жителей
Североморска, в том числе восьми�
месячный младенец и девятилетний
ребёнок. Здоровью грудничка и его
матери был причинён тяжкий вред.

Ещё тремя участниками дорожно�
транспортного происшествия полу�
чены травмы средней и лёгкой степе�
ни тяжести.

А вот похожая история из другого
гарнизона. Заместитель командира
взвода войсковой части 42585 пра�
порщик Алексей Земцов признан ви�
новным в совершении преступления,
предусмотренного ч. 5 ст. 264 УК РФ
(нарушение ПДД, повлёкшее по
неосторожности смерть двух или
более лиц).

22 октября прошлого года око�
ло 9 часов при следовании на служ�
бу по территории Володарского
района Нижегородской области
Земцов не справился с управлением
вазовской «девяткой», в результате
чего допустил съезд в кювет и опро�
кидывание автомашины. В салоне
находились трое сослуживцев Зем�
цова, двое из которых от получен�
ных травм скончались на месте
происшествия, а третий был достав�
лен в госпиталь с многочисленными
травмами...

В ходе предварительного следствия
и в суде вина Земцова была пол�
ностью доказана. Приговором Ниже�
городского гарнизонного военного
суда ему назначено наказание в виде
лишения свободы сроком на один год
десять месяцев с отбыванием наказа�
ния в колонии�поселении с лишени�
ем права управлять транспортным
средством на срок 2 года. Судом удов�
летворены гражданские иски потер�
певших о взыскании с Земцова в их
пользу в общей сумме 900 тысяч руб�
лей.

Матвей КОЖУКИН.

ЕСТЬ СТРАХОВКА?
ЗНАЧИТ, ЕСТЬ 
И ТЕХОСМОТР

Вступило в силу постановление Прави�
тельства РФ, согласно которому в Прави�
ла дорожного движения и в Основные
положениях по допуску транспортных
средств к эксплуатации и обязанности
должностных лиц по обеспечению безопас�
ности дорожного движения вносятся изме�
нения.

Так, из Правил и Основных положений
исключены нормы о необходимости води�
теля иметь при себе и передавать сотруд�
никам полиции для проверки талон о про�
хождении государственного технического
осмотра. Не нужно также и размещать та�
лон ГТО в правом нижнем углу ветрового
стекла (раньше водителей за это часто «кри�
тиковали» инспекторы). Как известно, с
1 января 2012 года талон требуется только
для заключения договора (покупки полиса)
ОСАГО. Если у водителя есть полис, зна�
чит, и техосмотр пройден.

Также из указанных выше документов иск�
лючена норма о сроках эксплуатации транс�
портного средства без прохождения государ�
ственного технического осмотра. Ранее та�
кой срок составлял 30 суток после регистра�
ции транспортного средства. Данная норма
исключена в связи с тем, что прохождение
технического осмотра сейчас осуществляется
до регистрации транспортного средства в Го�
савтоинспекции, а именно � перед приобре�
тением полиса ОСАГО.

АВТОМОБИЛИСТЫ —
НАРОД ПРОДВИНУТЫЙ

Россияне стали активнее пользоваться госуслу�
гами по линии ГИБДД через Интернет. Только в
2011 году через Единый портал государственных
услуг их было оказано более 95 тысяч, а в общей
сложности за три года � около 122 тысяч. Кроме
того, было предоставлено 1,3 миллиона сведений
об административных правонарушениях.

Эти данные сообщил начальник управления
надзорной деятельности ГИБДД МВД России
полковник полиции Александр Борисов. По его
словам, в настоящее время МВД России предос�
тавляет 48 различных госуслуг, из них четыре � по
линии Госавтоинспекции. Это регистрация автот�
ранспортных средств, государственный техничес�
кий осмотр транспортных средств (в регионах, где
имеются станции ГИБДД), приём квалификаци�
онных экзаменов и выдача водительских удосто�
верений, предоставление сведений об админист�
ративных правонарушениях в области дорожного
движения. 

� Это основные услуги, которые оказываются
службой, и они традиционно пользуются повы�
шенным спросом, � отметил полковник Борисов.

В ГИБДД отмечают значительное улучшение
качества предоставляемых органами ГИБДД ус�
луг. Так, например, в январе�феврале 2012 года
14,3 тысячи граждан обратились через портал в
подразделения ГИБДД с целью регистрации ав�
тотранспортных средств, из них 11,7 тысячи эту
услугу уже получили. За оформлением водительс�
кого удостоверения обратились 3,6 тысячи чело�
век, за техническим осмотром � 1,6 тысячи. Полу�
чить информацию об административных право�
нарушениях пожелали около 234 тысяч граждан.

В ГИБДД подчёркивают, что, используя Интер�
нет, граждане экономят время, так как могут при�
ехать в подразделение к назначенному часу и в
кратчайший срок получить заказанную услугу.
Госавтоинспекция призывает граждан активнее
пользоваться возможностями Интернета для ре�
шения вопросов, находящихся в компетенции
ГИБДД.

ПО ЗАКОНУ

ГДЕ ПРИПАРКОВАТЬСЯ 

Дежурные по автоклубу – 
Владимир МОХОВ 

и Дмитрий СЕМЁНОВ.

НЕ СПРАВИЛИСЬ С УПРАВЛЕНИЕМ...
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Более четырёх веков отделяют
нас от эпохи Ивана IV Васильевича.
Но споры об этой личности, её роли
в русской истории не прекращаются.
На эту тему интересны суждения
писателя Вячеслава Манягина, ав�
тора многих талантливых и глубо�
ких произведений о событиях того
далёкого времени.

Смерть игумена
Печёрского 

Первоисточник сведений о кон�
чине преподобномученика Корни�
лия (игумена Печёрского) – лето�
пись, составленная иеродиаконом
Питиримом в XVII веке, то есть
несколько десятилетий спустя пос�
ле описываемых в ней событий:
«…Во времена же бывших потом на
земли России мятежей много злая
пострада и, наконец, от тленного
сего жития земным царём предпо�
слан к Небесному Царю в вечное
жилище, в лето 1570 февраля в 20�й
день на 69�м году от рождения сво�
его». Как указал митрополит Ио�
анн (Снычев), эта фраза никак не
может служить доказательством
того, что Корнилий принял смерть
от руки царя.

Вторым источником является
церковная служба преподобномуче�
нику. Первая служба была составле�
на в 1690 году, через 120 лет после
кончины святого. А современная
служба, в которой сказано о том, что
«к безумию склонися царь грозный
и смерти ты предаде; тем же и освя�
тися твоею кровию обитель Псково�
Печёрская», написана в XX веке в
соответствии с устным преданием и
совершается с 1954 года.

Не рассуждая об истинности её
текста, стоит всё же рассмотреть
несколько документов, дабы не
совершить историческую неспра�
ведливость. Из 1�й Псковской ле�
тописи известно, что царь приехал
в Псков на первой неделе Велико�
го поста. Пасха в 1570 году была
26 марта, следовательно первая
неделя поста длилась с 5 по 12 фев�
раля.

После приезда царя в Пскове
«начаша утреннюю звонити по все�
му граду, и тогда, слышав князь ве�
лии звон, умилился душею и прииде в
чювство, и повеле всем воем меча
притупити о камень, и не единому
бы дерзнути еже во граде убийство
сотворити… И срете его игумен Пе�
черский Корнилие со всем освящен�
ным собором на площади». Царь же
«повеле у Святыя Троица колокол
сняти, того же часа паде конь его
лутчий по пророчествию святого и
поведаша сея царю; он же ужасен
вскоре бежал из града. И повеле
грабить имение у гражан, кроме
церковнаго причту, и стоял на по�
саде немного и отъиде к Москве». 

Из летописи видно, что самое
большое преступление, которое
царь совершил во Пскове, – это
снятие колокола. Затем он, испугав�
шись смерти коня, быстро («вско�
ре») бежит из города. Летопись не
сообщает о поездке в Псково�Пе�
чёрский монастырь и об убийстве
Корнилия. Вместо поездки в монас�
тырь царь уезжает в Москву.

Заслуживающим внимания доку�
ментом можно считать синодик ца�
ря Иоанна, в котором записано для
поминовения имя святого Корни�
лия. Известно, что государь запи�
сывал для поминовения имена тех,
кто был казнён по его решению. Но
для поминовения православные
христиане записывают также имена
тех, чья память им дорога. Так мог
поступить и царь. Кроме того, изве�
стно, что в синодик не было занесе�
но имя святого Филиппа Московс�
кого. А ведь его смерть также при�
писывают царю. Из этого видно,
что занесение или незанесение в
царский синодик не может служить
доказательством убийства.

Архимандрит Алипий (Воро�
нов), рассматривая этот вопрос,
указывает на то, что «в отношении
даты кончины преподобного Кор�
нилия мнения историков расходят�
ся». Академик С.Б. Веселовский
согласен с датой 20 февраля 1570
года. Митрополит Евгений датиру�
ет кончину игумена Корнилия 1577
годом. М. Толстой считает: «Мож�
но полагать, что Корнилий умер�
щвлён в 1577 году. Надпись на
гробнице о времени смерти его
20 февраля 1570 года совершенно
ошибочна, так как в этот самый

день Корнилий встречал царя во
Пскове и был принят им ласково». 

Историк Н. Карамзин пишет:
«Иоанн отсек голову Корнилию… в
1577 году», хотя в другом месте
склоняется к 1570 году. Исследова�
тель Н. Серебрянский усомнился
даже в месте совершения события:
«Следует думать, что мученическая
кончина преподобного Корнилия,
согласно преданию, произошла не
в монастыре, а во Пскове, только
не в 1577 году».

Существует и несколько взаимо�
исключающих описаний убийства.

1. Убиение жезлом. Царь «у самых
Святых Врат поразил своим жезлом
св. Корнилия». Убит был и ученик
его инок Вассиан Муромцев. 

2. Убиение «орудием мучительс�
ким» через раздавливание. Князь
А. Курбский рассказывает в своей
«Истории о великом князе моско�
вском», что игумен Корнилий и
святой Вассиан Муромцев «во един
день орудием мучительским некаки�
ми раздавленные: вкупе и телеса их
преподобно�мученически погребены».
Курбский относит это событие к
1575 году.

3. Усекновение главы мечом. В
рукописи, хранящейся в библиоте�
ке Троице�Сергиевой Лавры  напи�
сано, что, когда игумен Корнилий
вышел за монастырские ворота
навстречу государю с крестом,
царь, заранее разгневанный на не�
го, своей рукой отсёк ему голову.
Затем царь на руках донёс охладе�
вающее тело игумена до церкви.

Не больше ясности в причине
убийства. Исследователь П.Н. Ми�
хельсон в своём историко�архитек�
турном очерке «Изборск»
(Псков, 1958) говорит, что Гроз�
ный «казнил игумена Корнилия,
обвинённого в сношениях с
крестопреступниками» (с
Курбским). Сохранилось три пись�
ма Курбского к Псково�Печёрским
старцам. В первом он благодарит
старца Вассиана за присланную
книгу, во втором критикует поли�
тику царя, а в третьем пеняет Кор�
нилию и Вассиану за то, что они не
прислали ему денег и вообще не
поддержали его в антиправитель�
ственных устремлениях. Из писем
видно, что как только Курбский
раскрыл старцам свои истинные
намерения – привлечь их к антип�
равительственной оппозиции, они
тут же прекратили поддерживать с
ним всякую связь.

Есть также легенда о том, что
царь заподозрил игумена  Корни�
лия в измене из�за постройки вок�
руг монастыря крепостной стены.
Но строительство монастыря про�
ходило под полным контролем
центральной власти, стены возво�
дились при непосредственном учас�
тии царского военачальника Павла
Петровича Заболоцкого, специа�
листа в этой сфере, впоследствии
ставшего иноком Псково�Печёрс�
кого монастыря Пафнутием.

Есть версия о том, что Царь раз�
гневался на святого Корнилия из�
за составленного старцем описа�
ния его царствования. Но так как
ни самого текста, ни даже его пе�
ресказа мы не имеем, то невозмож�
но рассматривать чьи�то поздние
домыслы как серьёзное историчес�
кое свидетельство.

Вывод: Не отрицая ни святости,
ни мученичества преподобномуче�
ника Корнилия, необходимо отме�
тить, что факт его убийства именно
Иоанном Грозным, тем более
убийства собственноручного, не
является доказанным. 

Жёны 
Путаница с жёнами царя превос�

ходит все мыслимые размеры.
Прежде всего надо разобраться с
терминами. Жена – это женщина,
прошедшая тот или иной офици�
ально признанный обряд вступле�
ния в брак с мужчиной. Для XVI ве�
ка таким обрядом было венчание.
Поэтому называть женщин, с кото�
рыми Иоанн не венчался, жёнами
не корректно. Для их обозначения
есть много терминов, но только не

«жена». Рассуждать же о таковых,
не имея на руках никаких досто�
верных исторических данных, не�
корректно.

Что касается числа жён, то сов�
ременные историки и популяриза�
торы исторической науки называ�
ют семь�восемь жён. Борис Году�
нов в разосланном им письме зап�
рещал поминать святого царевича
Димитрия на литургии под тем
предлогом, что царевич был сыном
шестой жены царя. 

Джером Горсей, современник со�
бытий, в своих мемуарах называет
царицу Марию Нагую последней,
пятой женой, но это при наличии в
его записках мифической жены
Натальи Булгаковой, существова�
ние которой современная наука от�
рицает. Если её исключить, то Ма�
рия Нагая становится четвёртой
женой.

В женском Вознесенском монас�
тыре, усыпальнице московских ве�
ликих княгинь и цариц, были захо�
ронения четырёх жён Иоанна Гроз�
ного: Анастасии Романовой, Ма�
рии Темрюковны, Марфы Собаки�
ной и Марии Нагой. Видимо, это и
были жёны царя. 

К царским жёнам относят также
Анну Колтовскую, утверждая, что
она не погребена в Вознесенском
монастыре лишь потому, что была
пострижена в монахини. Однако
Мария Нагая также была постри�
жена, и это не помешало её погре�
бению (умерла в 1608 г.) в царской
усыпальнице, причём в монаше�
ском одеянии. 

И Мария Нагая, и Анна Колто�
вская, как утверждают, были сосла�

ны в Горицкий девичий Воскресе�
нский монастырь, однако после
смерти одна удостоилась погребе�
ния в Москве как царица, а другая
нет. Это объясняется только тем,
что Анна Колтовская не являлась
женой царя.

Однако Мазуринский летописец
под 7078 годом рассказывает о том,
что Освящённый собор дал царю
разрешение на четвёртый брак и
упоминает затем в тексте имя ца�
рицы Анны. Упоминается в Новго�
родской второй летописи под 7080
годом и о поездке царя в Новгород.
Вместе с ним в Новгороде находи�
лась и Анна (до 17 августа 7080 г.).
Так вопрос с Анной решён?

Но вот что странно. Та же Новго�
родская вторая летопись сообщает
о женитьбе царя на третьей жене –
Марфе Собакиной под записью от
28 октября 7080 года. А эта дата на
два года позже, чем указанная в
Мазуринском летописце дата раз�
решения на четвёртый брак (7078
год)! Как можно давать разрешение
на четвёртый брак, если ещё не
было третьего?

Стоит упомянуть и о том, что да�

ты жизни и подробности биогра�
фии погребённых в Москве в Воз�
несенском монастыре цариц хо�
рошо известны, у трёх из них бы�
ли дети, тогда как по отношению
к другим, не удостоившимся по�
гребения в Москве жёнам этого
утверждать нельзя. То, что они
упоминаются в летописях или ме�
муарах, не может свидетельство�
вать о том, что они в действитель�
ности существовали, как это мож�
но увидеть из истории появления

жены Натальи Булгаковой в ме�
муарах Д. Горсея.

О жертвах
Иоанна Грозного

Одно из основных, но самых
безосновательных обвинений,
предъявляемых к царю, – обвине�
ние в беспрецедентной кровожад�
ности и массовых убийствах.

Объективные и компетентные
историки не раз называли число
казнённых за время правления ца�
ря. Так, кандидат исторических на�
ук Н. Скуратов в своей статье
«Иван Грозный – взгляд на время
царствования с точки зрения ук�
репления государства Российско�
го» пишет: «Обычному, несведуще�
му в истории человеку, который не
прочь иногда посмотреть кино и
почитать газету, может показаться,
что опричники Ивана Грозного пе�
ребили половину населения стра�
ны. Между тем число жертв поли�
тических репрессий 50�летнего
царствования хорошо известно по
достоверным историческим источ�
никам. Подавляющее большин�
ство погибших названо в них пои�
мённо. ...Казнённые принадлежа�
ли к высшим сословиям и были ви�
новны во вполне реальных, а не в
мифических заговорах и изменах.

...Почти все они ранее бывали про�
щаемы под крестоцеловальные
клятвы, то есть являлись клятво�
преступниками, политическими
рецидивистами».

Такой же точки зрения придер�
живаются известный советский ис�
торик Р.Г. Скрынников и митропо�
лит Иоанн (Снычев). И тот, и дру�
гой указывают, что за 50 лет прав�
ления Иоанна Грозного к смертной
казни были приговорены 4�5 тысяч
человек. 

Во времена царствования Иоан�
на IV смертной казнью карали за
убийство, изнасилование, содо�
мию, похищение людей, поджог
жилого дома с людьми, ограбление
храма, государственную измену.
Для сравнения: во время правле�
ния царя Алексея Михайловича
смертной казнью карались уже 80
видов преступлений, а при Петре I
– более 120.

Каждый смертный приговор при
Иоанне IV выносился только в
Москве и утверждался лично ца�
рём. Для доставки в Москву на
царский суд преступников, обви�
няемых в тяжких преступлениях,
был создан специальный институт
приставов. Смертный приговор
князьям и боярам утверждался Бо�
ярской думой.

В том же XVI веке в других госу�
дарствах правительства совершали
действительно чудовищные безза�
кония. В 1572 году во время Варфо�
ломеевской ночи во Франции пе�
ребито свыше 30 тысяч протестан�
тов. В Англии за первую половину
XVI века были повешены только за
бродяжничество 70 тысяч человек.
В Германии при подавлении
крестьянского восстания 1525 года
казнили более 100 тысяч человек.
Герцог Альба уничтожил при взя�
тии Антверпена 8 тысяч и в Гарлеме
20 тысяч человек, а всего в Нидер�
ландах испанцы убили около 100
тысяч жителей. И таких примеров
множество. Но символом деспо�
тизма сделали Грозного...

*   *   *
Фактические итоги царствова�

ния Иоанна IV говорят сами за се�
бя. Прирост территории составил
почти 100 процентов – с 2,8 млн.
кв. км до 5,4 млн. кв. км. Были
присоединены царства Казанское,
Астраханское, Сибирское, а также
ногайские земли и часть Северного
Кавказа. Русское государство стало
размером больше всей остальной
Европы.

Прирост населения составил
30—50 процентов.

К смертной казни были пригово�
рены 4—5 тысяч человек.

Проведена реформа судопроиз�
водства.

Введена всеобщая выборность
местной администрации по жела�
нию населения административной
единицы.

Основано 155 городов и крепос�
тей. Построено по распоряжению
государя 40 церквей и 60 монасты�
рей. Создана государственная поч�
та, основано около 300 почтовых
станций.

Положено начало регулярному
созыву земских соборов, создана
сеть общеобразовательных школ.
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(Окончание. Начало в № 68.)

ПРАВДА ПРОТИВ МИФОВ

БЫЛ ЛИ ГРОЗЕН ИОАНН ГРОЗНЫЙ?

Иван IV на парсуне, хранящейся
с середины ХVII века в Националь&
ном музее в Копенгагене и счита&
ющейся самым достоверным
портретом царя.

Иван IV просит игумена Корнилия постричь его в монахи. Художник К. Лебедев (1852—1916).
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Со времени Стояния на Угре в
1480 году Великое княжество Мос�
ковское стало суверенным не толь�
ко фактически, но и формально.
5 февраля 1494 года в Москве сос�
тоялось подписание с литовцами
договора «о вечном мире и дружбе
и о промене городов», ставшее
итогом войны 1492—1493 годов. В
этой кампании Иван III действо�
вал в союзе с крымским ханом
Менгли�Гиреем. 

Договор фиксировал перелом в
русско�литовских отношениях.
Московскому государству отходи�
ли территории с городами Вязьма,
Алексин, Белёв, Козельск, Меще�
ра, Одоев... Кроме этого, Литва
признавала принятый уже в Мос�
ковии титул Ивана III – государь
всея Руси. Для той эпохи это счи�
талось чрезвычайно важным собы�
тием, так как у литовцев были не
меньшие основания именовать се�
бя Русью. 

Литва была славянской держа�
вой, отстоявшей свою независи�
мость от монголо�татар, где рус�
ское население составляло около
80 процентов, а православие до оп�
ределённого времени пользова�
лось равными правами с католиче�
ством. В то же время в Московс�
ком государстве процент русского
населения был значительно мень�
ше. 

К концу XV века объективно
сложились две восточноевропейс�
кие державы, которые с равным
основанием могли именовать себя
Русью. Это Великое княжество Ли�
товское, Русское и Жамойтское,
или сокращённо Литовское и Ве�
ликое княжество Московское. Гра�
ница между ними проходила по ре�
кам Угре и Оке через город Калугу.
Возросшая мощь Московского го�
сударства способствовала усиле�
нию соперничества за лидерство
на русских землях между родами
Рюриковичей и Ягеллонов, сме�
нивших после смерти Витовта ди�
настию Гедеминовичей. «Вечный
мир» продержался всего 6 лет, пос�
ле чего началась новая русско�ли�
товская война, закончившаяся в
1503 году заключением очередного
перемирия, по которому Иван III
удержал за собой новые террито�
риальные приобретения: Черни�
гов, Стародуб, Новгород�Северс�
кий, Путивль, Рыльск и 14 других
городов. Вскоре после этого Иван
III Васильевич скончался...

Князь Симеон Калужский
(1487—1518), четвёртый сын Ива�
на III Васильевича и Софьи (Зои)
Палеолог, в завещании своего отца
упоминался в качестве подданного
своего старшего брата Василия,
будущего великого князя Моско�
вского и всея Руси (1505—1533).
Иоанн дал Симеону в отчину пог�
раничные с Литвой территории с
городами Бежецкий Верх, Калуга и
Козельск с волостями, с путями, с
сёлами и со всеми пошлинами.

Младшие сыновья Ивана III по�
лучили приблизительно равные
наследственные отчины частных
владельцев (а не князей владетель�
ных): Юрий – Дмитров, Звениго�
род, Кашин, Рузу, Брянск и Сер�
пейск; Дмитрий – Углич, Хлепень,
Рогачев, Зубцов, Опоки, Ме�
щовск, Опаков и Мологу; Андрей
– Верею, Вышегород, Алексин,
Любутск, Старицу, Холм и Новый
Городок. На этом фоне отчина Си�
меона визуально кажется доста�
точно скромной. 

Но эта «скромность» компенси�
ровалась стратегическим и эконо�
мическим значением города�кре�
пости на полноводной в то время
реке Оке – Калуги с волостями. Не
менее значимы были и города с об�
ширными волостями и торговыми
путями – Козельск и Бежецкий
Верх.

Начало XVI века отличалось оче�
редным всплеском напряжённости
за право на Русское государство.
На русский престол после смерти
своего отца взошёл Василий III
Иванович. В Крыму преданный
союзник Московского государства
престарелый хан Менгли�Гирей
ослабел духом и уже зависел от
своих легкомысленных сыновей,
которые не хотели следовать сло�
жившейся системе в политике, а
действовали движимые желанием
грабежа и корыстолюбием.

Из трудов Н.М. Карамзина сле�
дует, что этими обстоятельствами
воспользовался Сигизмунд для

разрушения важного для Московс�
кого государства долголетнего со�
юза с Тавридой. Литва обязалась
давать ежегодно Менгли�Гирею
15.000 червонцев с условием, что�
бы он, изменив своим клятвам,
объявил России войну, то есть жёг
и грабил в её пределах. «Сей тай�
ный договор исполнился немедленно:
в мае 1512 года сыновья хановы, Ах�
мат и Бурнаш�Гиреи, со многолюд�
ными шайками ворвались в области
Белевские, Одоевские: злодейство�
вали как разбойники и бежали, уз�
нав, что князь Даниил Щеня спешит
их встретить в поле. Хотя государь
совсем не ожидал впадения крымцев,
однако ж не имел нужды в долгих
приготовлениях: со времён его отца
Россия уже никогда не была безо�
ружною; никогда все полки не рас�
пускались, сменяясь только одни с
другими в действительной службе.
За Даниилом Щенею выступили и
многие иные воеводы к границам».

О набеге сыновей хана Менгли�
Гирея Ахмата и Бурнаша упомина�

ет в своих работах и С.М. Соловь�
ёв: «В мае месяце двое сыновей
Менгли�Гиреевых с многочисленны�
ми толпами напали на украйну, на
Белев, Одоев, Воротынск, Алексин,
повоевали, взяли пленных. Великий
князь выслал против них воевод; но
татары отступили с большою до�
бычею, а воеводы за ними не пошли».

Следует отметить, что в предс�
тавленных упоминаниях о набеге
сыновей Менгли�Гирея на Русь в
мае 1512 года ничего не говорится
о последовательности маршрута
движения татарского нашествия,
его конечной цели и причинах
столь поспешного выхода их из
русских пределов. Надо думать,
что только слухи о движении из
Москвы князя Даниила Щени с
другими воеводами им навстречу
не могли обратить в столь поспеш�
ное бегство этих храбрых и алчных
воинов, коими являлись крымские
татары.

Предположительную причину
бегства агарян из Московского го�
сударства можно найти в сохра�
нившемся до наших дней памят�
нике русской письменности –
«Сказании о чудесах святого и пра�
ведного Христа ради юродивого
Лаврентия». Это памятник русской
письменности посвящён Лаврен�
тию Калужскому и создан спустя
полтора столетия после его смерти
10 августа 1515 года. В настоящее
время известно девять списков
«Сказания», которые хранятся в
рукописных отделах библиотек и
музеев Москвы, Санкт�Петербурга
и Твери. Реальные факты в устной
интерпретации событий могли
быть со временем искажены.

НАША СПРАВКА. Агаряне – по
Ветхому завету потомки Исмаи�
ла, сына Агари, наложницы Авра�
ама; иносказательно – кочевые
восточные племена, в русских на�
родных сказках и у писателей
XVIII века – турки, мусульмане.

Вместе с тем в исследовательс�
кой литературе укрепилось мне�
ние, что Калуга в период правле�
ния князя Симеона сильно окреп�
ла и, как видно из летописей
(включая записку Лаврентьевского

монастыря), успешно смогла отра�
зить нападение крымских татар: «В
лето 7020 нападоша на град Агаря�
ны, против которых вышел Князь
Семен Иоаннович Калужский с свои�
ми гражданами. Праведный Лаврен�
тий, в дому его бывший, внезапу во�
зопи гласом велиим: дадите ми секи�
ру острую; нападоша псы на Князя
Симеона, да обороню от псов его, и
взем отыде. Князю же Симеону бив�
шуся с Агаряны с Насады на Оке,
Агарянам же во множестве обсту�
пившим Князя, внезапу обретеся на
Насаде праведный Лаврентий, ук�
репляя его и все воинство ободрив
реки си: не бойтеся, и в тот час по�
беди Князь и прогна их, а праведный
Лаврентий обретеся паки в дому
Княжеском, аки юродствуя и гово�
ря: обороних от псов Князя Симеона.
Князь возвратився от брани поведа
бывшее, како явися праведный и его
укреплением и помощию победил
врагов, нашедших на город Калугу»
(Летопись калужская от отдалён�
ных времён до 1841 года).

Что же произошло тогда в райо�
не Калуги? В мае 1512 года боль�
шая крымская орда под предводи�
тельством двух сыновей хана
Менгли�Гирея – Бурнаша и Ахма�
та – опустошила окрестности Бе�
лёва, Одоева, Алексина, Вороты�
нска и подступила с юга к важному

торговому и ремесленному городу�
крепости на Оке Калуге, разорив
которую, затем, вероятно, намере�
валась идти на Москву. На эту воз�
можную цель движения агарян
указывает то обстоятельство, что
все ранее разграбленные города
располагались на правом берегу
полноводной реки Оки. Решиться
же на переправу, сопряжённую с
определёнными трудностями, сы�
новья Менгли�Гирея могли только
при наличии веских причин, тем
более имея уже «большую добычу» и
«пленных».

Положение калужан было крити�
ческое, так как построенная литов�
цами около 1260 года древняя кре�
пость в устье речки Калужки стояла
уже брошенной, а крепость на реч�
ке Ячейке – «Симеоново городи�
ще» – была в стороне, к тому же не�
достроена. Но князь Симеон с ка�
лужанами всё же решили сопротив�
ляться и не допустить татар на ле�

вый берег Оки. Воеводы были на�
мерены бить агарян на переправе. 

Многочисленная татарская кон�
ница ринулась форсировать Оку
вплавь, а калужане вышли им на�
перерез в больших лодках – наса�
дах (крытые речные суда), стояв�
ших на берегу реки. Возможно,
впервые в истории военного иску�
сства на Руси произошла жестокая
сеча на воде. Князь Симеон, имея
значительно меньшую по числен�
ности пешую дружину, применил
новый тактический приём ведения
сражения. Он учёл, что грозная и
маневренная на суше татарская
конница была наиболее уязвима в
воде, так как всадник был вынуж�
ден плыть, держась за холку или
хвост коня. В этот момент всадник
не может прикрыть себя щитом
или эффективно действовать ору�
жием. Многие степняки вообще не
умели плавать.

Симеон лишил противника его
главного преимущества. Калужс�
кие ратники топили плывших та�

тар, наиболее отчаянные из татар
упорно сопротивлялись – они лез�
ли на насады, и в лодках завязыва�
лись ожесточённые схватки. В са�
мый разгар сражения, когда татары
начали теснить калужан и «во мно�
жестве обступили князя», правед�
ный Лаврентий, бывший в его до�
ме в «Симеоновом городище»,
внезапно возопил громким гласом:
«Дайте мне мою секиру острую; на�
пали псы на князя Симеона, да обо�
роню его от псов» – и, взяв её, по�
бежал быстро к реке.

Дальнейшее событие не имеет в
настоящее время научного объяс�
нения (сегодня подобное называ�
ют телепортацией. – И.Г.). Вне�
запно на судне объявился правед�
ный Лаврентий, ободрив своим
появлением князя и всё русское

воинство. Согласно летописи, он
молвил: «не бойтесь», и «в тот же
час победил князь и прогнал врагов, а
праведный Лаврентий явился опять
в дому княжеском». 

Жестокое поражение от неболь�
шой дружины калужан в «сече на
водах Оки» и «чудесное явление» в
разгар сражения праведного Лав�
рентия с секирой, а также известие
о приближении московского войс�
ка во главе с князем Даниилом
Щеней вынудили крымчаков ухо�
дить на свои земли. К тому же им
хотелось сберечь награбленное и
полон – собственно говоря, ради
этого и затевался поход в Моско�
вию. Выжившие в сечи на воде та�
тары умчались на своих неболь�
ших, но резвых лошадях в южном
направлении.

С этого времени крымский хан
Менгли�Гирей, оказавший когда�
то великую пользу в обретении
Московским государством незави�
симости, стал врагом Руси и, по
словам Василия III, «счастливый
для нас союз, дело Иоанновой муд�
рости, рушился навеки, и Крым, спо�
собствовав возрождению нашего ве�
личия, обратился для России в ско�
пище губителей». 

События мая 1512 года, проис�
шедшие у Калуги, стали тем куль�
минационным моментом, когда
ещё теплившиеся длительные взаи�
мовыгодные дружественные отно�

шения между Крымом и Москвой
безвозвратно переросли в затяжное
враждебное противоборство.

За явленное геройское поведе�
ние в сражении с крымчаками
князь Симеон и праведный Лав�
рентий стали местночтимыми свя�
тыми Калужской земли, небесны�
ми заступниками и покровителями
Калуги. 

10 августа 1515 года праведный
Лаврентий преставился и был пог�
ребён с большой почестью в люби�
мой им церкви Рождества Христо�
ва, где и доныне почивают его мо�
щи. В память о своём спасителе
князь Симеон на месте этой церк�
ви устроил иноческую обитель –
Лаврентьев монастырь.

Святого Лаврентия на древних
иконах изображают с топором (се�
кирой), насаженным на длинное
топорище. Его образ был изобра�
жён вместе с иконой Калужской
Божией Матери на хоругви народ�
ного ополчения в Отечественную
войну 1812 года. До сих пор у калу�
жан сохранилась многовековая
традиция проведения крестного
хода в дни поминовения праведно�
го Лаврентия.

В правление князя Симеона Ка�
луга укрепилась как форпост Мос�
ковского государства и как торго�
во�ремесленный центр, известный
своими товарами. Но деятельная
натура князя не всем нравилась
при московском дворе, и Симе�
он... «скоропостижно» скончался.

Историки весьма аргументиро�
ванно предполагают, что Симеон в
возрасте 31 года был отравлен по
приказу своего старшего брата –
Василия III Ивановича. Он опа�
сался за престол и, будучи долго
бездетным, даже запретил своим
братьям жениться. За ними была
организована постоянная слежка.
Вероятно, натянутые взаимоотно�
шения Василия III со своим бра�
том Симеоном и ревность к его во�
инской славе стали причиной иск�
лючения из большинства летопи�
сей информации о «сече на водах
Оки» у города Калуги, в которой
князь Симеон с дружиной одержа�
ли великую победу над крымскими
татарами.

Похоронен князь Симеон Ка�
лужский в царской усыпальнице
Архангельского собора в Кремле в
1518 году.

Калужское же княжество, в свя�
зи с тем что Симеон не успел обза�
вестись наследниками, было объ�
явлено выморочным и включено
Василием III в состав московских
владений.

*   *   *
В октябре 2008 года обществен�

ность Калужской области была
приятно удивлена известием о
включении подвига и военного ис�
кусства калужан в Книгу рекордов
России. Это событие стало воз�
можным благодаря проведению
некоммерческим партнёрством
«ГАРАЛЬ» (Калуга) научно�прак�
тических исследований по выявле�
нию неординарных событий,
имевших место в истории Калужс�
кой области. Выявленный в ходе
исследований факт «сечи на водах»
включён в Книгу рекордов России
с формулировкой: «Первое сраже�
ние кавалерии с речным флотом
(пехотой на лодках) в 1512 году на
реке Оке у г. Калуги между крым�
скими татарами (агарянами) под
предводительством сыновей хана
Менгли�Гирея и калужанами во гла�
ве с князем Симеоном Калужским».

Игорь ГОРОЛЕВИЧ,
директор Калужского областного

исследовательского
и культурно=просветительского

центра «ГАРАЛЬ».

«СЕЧА НА ВОДАХ»
К 500�летию победы князя Симеона у города Калуги в мае 1512

РУССКАЯ ИСТОРИЯ

Калужский Свято&Лаврентьев монастырь.

Праведный Лаврентий
на современной иконе.
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Сегодня исполняется 60 лет Вла�
диславу Третьяку � лучшему хок�
кейному вратарю XX века. Отец
Владислава Третьяка, будучи очень
строгим человеком, с детства при�
учал обоих сыновей к труду и само�
дисциплине. Владислав со старшим
братом все выходные и летние ка�
никулы проводили на даче у бабуш�
ки под Дмитровом. Вставали в 8 ут�
ра, делали зарядку и сразу шли на
огород. Отец выдавал им письмен�
ный «наряд» � список из 7—8 до�
машних дел, которые они обязаны
были выполнить. До обеда � работа,
а после уже можно было и с друзья�
ми поиграть. Батя мог прийти в
8 вечера с работы и скомандовать:
«Всем на лыжи!» Дважды не повто�
рял, готов был и ремнём пройтись.
Зато после такой школы Третьяку
легче было влиться в напряжённый
спортивный режим, и за 21 год он
не пропустил ни одной тренировки.

Пять лет подряд во время летних
каникул Владик, как и большинство
его сверстников, отдыхал в пионе�
рском лагере. Едва ли не половину
времени ребята там занимались
спортом. Бегали кроссы, часами иг�
рали в пинг�понг и волейбол, а
мальчишки ещё и в футбол. В
школьных соревнованиях Владик
становился легкоатлетом, баскетбо�
листом, футболистом, лыжником. И
везде ему хотелось стать чемпионом.
Однажды мальчишка так и заявил
маме: «Обязательно буду чемпио�
ном». � «Спортсменом», � поправила
она. «Нет, чемпионом!» Спустя годы
Вера Петровна и Владик вспомина�
ли о том диалоге с улыбкой. 

По примеру старшего брата Вла�
дислав пробовал заниматься плава�
нием, потом увлёкся прыжками в
воду. Именно тогда он научился
преодолевать страх � прыгал с пя�
тиметровой вышки. Высота пона�
чалу казалась огромной, а вода �
твёрдой.

Однажды с тремя сверстниками
Владик спозаранку отправился на
Ленинградский проспект. Каза�
лось, что все московские мальчиш�
ки в то утро решили стать хоккеис�
тами. Прямо вавилонское столпот�
ворение наблюдалось у Ледового
дворца ЦСКА � шёл набор в хок�
кейную школу. Тренеры проверяли
у кандидатов в хоккеисты умение
кататься задним ходом. Владиславу
при поступлении пригодились
воскресные семейные походы на
каток в ЦПКиО имени Горького �
он к тому времени уже хорошо вла�
дел коньками. Неудивительно, что
Третьяк оказался в числе четверых
принятых в знаменитый клуб. Вы�
держать экзамен помогло, конечно,
и занятие разными видами спорта.

Владик прошёл по конкурсу как
нападающий. Отныне он регуляр�
но посещал тренировки � три раза в
неделю по полтора часа. Целый ме�
сяц с нетерпением ждал того дня,
когда ему вместе с другими нович�
ками выдадут хоккейную форму
наподобие той, какую он однажды
увидел у мамы в классе (она рабо�
тала учителем физкультуры), где
было два мальчика, занимавшихся
в школе ЦСКА. Наконец Владик
не выдержал и, воспользовавшись
тем, что никто не хотел играть в во�

ротах, подошёл к тренеру Виталию
Георгиевичу Ерфилову и сказал:
«Если дадите настоящую форму, то
я буду вратарём». И услышав воп�
рос: «А не боишься?», «Чего же бо�
яться?» � простодушно ответил
мальчуган и отправился в ворота.
Откуда Третьяку тогда было знать,
как больно бьёт шайба и вообще

как тяжела доля вратаря?! Больше
всего в то время он хотел получить
настоящую хоккейную форму. И
вот получил её.

К синякам Владислав Третьяк
привык быстро. А вот к неудачам за
все годы, проведённые в хоккее,
так и не привык. Может быть, отто�
го, что в ЦСКА и в сборной СССР
вратарю и его товарищам по коман�
де чаще доводилось побеждать, а не

проигрывать? «Неудачи прямо�та�
ки физической болью отзывались
во мне», � заметил однажды Треть�
як. В юности случалось, что он не
мог после поражения сдержать слёз
� так становилось ему горько и
стыдно. Он буквально рыдал, и вся
команда успокаивала его.

В конце декабря 1967�го � начале

января 1968 года в Финляндии про�
шёл первый чемпионат Европы для
хоккеистов до 19 лет. Тогда тренер
советской команды Николай Пуч�
ков, выдающийся вратарь, говорил:
«Вообще я не люблю расточать
комплименты моло�
дым (друзья подт�
вердят это), а сейчас
охотно изменяю
своему правилу, есть у меня один
мальчик по имени Владик. Он по�
корил меня на тренировках удиви�
тельной реакцией, подвижностью,
мужеством. Я верю: из него будет
толк».

Пучков не ошибся: этим маль�
чиком был Владислав Третьяк,
будущий трёхкратный олимпий�
ский чемпион. Слова Пучкова о
Третьяке были опубликованы в
52�м номере еженедельника «Фут�
бол�Хоккей» за 1967 год. Так впер�
вые в печати появилась фамилия
будущего 10�кратного чемпиона
мира, 9�кратного чемпиона Евро�
пы, 13�кратного чемпиона СССР.

За сборную СССР только на
чемпионатах мира и Европы и на
Олимпийских играх Владислав
Третьяк провёл 117 матчей. В сос�
таве сборной СССР � более 300 игр.
Чемпион мира 1969, 1970, 1971,
1973—1975, 1978—1983 годов, се�
ребряный (1972, 1976) и бронзовый
(1977) призёр чемпионатов мира.
Олимпийский чемпион � 1972
(Саппоро), 1976 (Инсбрук), 1984
(Сараево). Многократный победи�
тель (1970, 1973—1975, 1978, 1979,
1981—1983), серебряный (1971,
1972) и бронзовый (1976, 1977)
призёр чемпионатов Европы. В
составе команды ЦСКА 12�крат�
ный чемпион СССР. Показатель
пропущенных шайб: 2,4 за игру.
Третьяк 5 раз признавался лучшим
хоккеистом СССР. 

Особняком стоят первые встречи
с лучшими игроками Северной
Америки, состоявшиеся осенью
1972 года. До этого профессионалы
воспринимались у нас как громилы
с клюшками наперевес, всё сокру�
шающие на своём пути. А за океа�
ном видели в наших парнях без�
душных роботов, слепо выполняю�
щих установки партийных и спор�
тивных функционеров. Даже у нас
находилось немало людей, верив�
ших в большое превосходство хок�
кеистов из НХЛ над советскими иг�
роками. Третьяк � первый евро�
пейский вратарь, вступивший в
противоборство с канадскими про�
фессионалами. Но встречи прошли
на равных и закончились достойно
для советского хоккея. Вратарь
Владислав Третьяк с первых же
матчей стал любимцем канадских
зрителей. Прежде всего восхищало
его необыкновенное мастерство � с
какой�то непостижимой ловкостью
ловил он шайбы, летевшие в ворота
сборной СССР. Искушённые в хок�
кее канадцы ничего подобного до
этого не видели. Третьяк сыграл в

турнирах Кубка Канады 11 матчей,
а в 1976 году завоевал главный приз
состязаний � Кубок Канады.

В не меньшей степени заморс�
ким поклонникам хоккея импони�
ровало в Третьяке другое: открытая
улыбка высокого русского парня,
его дружелюбие, благожелательное
отношение ко всем. Случалось, что
в Канаде Третьяк часами (!) разда�
вал поклонникам автографы.

Популярность на родине хоккея
вратаря ЦСКА и сборной СССР
поразительна: в Северной Америке
четыре раза издавались его книги,
мгновенно сметавшиеся с прилав�
ков магазинов. Самые видные ка�
надские государственные мужи
считали за честь для себя пожать
его широкую ладонь и сфотографи�
роваться рядом с ним, офицером
Советской Армии. 15 лет Владислав
Третьяк оставался в нашей стране
первым вратарем. За это время его
четырежды признавали лучшим на
чемпионатах мира. Но он не успел
поиграть за профессионалов. 

Спортивную карьеру Третьяк за�
кончил рано � в 32 года � вопреки
протестам главного тренера ЦСКА
и сборной Виктора Тихонова. К то�
му времени он уже был многократ�
ным обладателем самых престиж�
ных мировых наград, и в какой�то
момент ему стало неинтересно. Хо�
телось почаще видеться с детьми,
семьёй. Но, несмотря на то, что
Третьяк совсем не пьёт и не курит,
Тихонов не разрешил ему в перио�
ды сборов жить дома, а на базе по�
являться за день до игры, справед�
ливо считая, что дисциплина долж�
на быть для всех одна. После дол�
гих раздумий Третьяк решил оста�
вить профессиональный спорт.
Тогда же, в 1984 году, раздумывая

над своей дальней�
шей судьбой, изве�
стнейший спор�
тсмен всерьёз рас�

сматривал возможность своего
отъезда за границу для работы в
иностранных клубах. Но советское
руководство, всеми правдами и
неправдами стараясь удержать его
в СССР, не давало разрешения на
выезд, а нарушать правила он не
мог � воспитание не то. 

Уже в 2001 году по обоюдному
согласию Международной федера�
ции хоккея, Федерации хоккея
России и известной швейцарской
компании по производству часов,
официального спонсора чемпио�
ната мира, состоявшегося в Санкт�
Петербурге, лучшим хоккеистом
XX века объявлен Владислав Треть�
як. Он первым из европейцев (в
1997 году) попал в Зал хоккейной
славы в Торонто.

Когда в 1984 году Третьяк ушёл
из хоккея, стал работать на адми�
нистративном посту в ЦСКА, ему
сразу же предложили должность в
международном отделе, где он от�
вечал за приём иностранных деле�
гаций, а через несколько лет Треть�
як стал заместителем начальника
отдела спортивных игр. Тогда же,
во второй половине 1980�х годов,
впервые был избран депутатом
Моссовета. Возглавлял парторга�
низацию, где под его началом на�
ходились и все великие «армейцы»
� Тихонов, Тарасов, Гомельский.
Позднее он перешёл на работу в
международный отдел спорткоми�
тета Минобороны, дослужился до
полковника, но в этом звании ос�
тавался в кадрах всего два месяца.

После развала СССР, когда все
советские спортсмены стали прак�
тически нищими, тренировал де�
тей во вратарских школах в США,
Финляндии, Норвегии. Уезжал ту�
да на 3—4 недели и всегда возвра�
щался домой � в Россию. 

После Олимпийских игр в Нага�
но в 1998 году, когда в сборной Рос�
сии возникли серьёзные проблемы
с вратарями, о Третьяке вновь
вспомнили и пригласили порабо�
тать в качестве тренера. В 1998 и
2002 годах входил в тренерский
штаб сборной России, выигравшей
серебряные (Нагано) и бронзовые
(Солт�Лейк�Сити) медали зимних
Олимпийских игр. 

25 апреля 2006 года на внеоче�
редной конференции Федерации
хоккея России Владислав Третьяк
был единогласно избран президен�
том Федерации хоккея России. 

С днём рождения, Владислав
Александрович, с юбилеем!

Роман БИРЮЛИН,
«Красная звезда».

25 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

ВРАТАРЬ ВЕКА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Как только в декабре 1995 года
президента Республики Калмы�
кия Кирсана Илюмжинова из�
брали в Париже и президентом
Всемирной шахматной федера�
ции, в конкурсах�чемпионатах
газеты «Красная звезда» начался
розыгрыш приза президента ФИ�
ДЕ. А всё потому, что ещё во вре�
мя срочной службы в Советской
Армии (в СКВО) сержант К.
Илюмжинов участвовал в кон�
курсах, проводимых  главной во�
енной газетой и осознавал необ�
ходимость и полезность древней
игры для личного состава в ар�
мии и на флоте. С 1996 года чем�
пионы Вооружённых Сил РФ по
итогам заочного решения шах�
матных композиций награжда�
лись призом президента ФИДЕ.
А становились чемпионами не
только читатели�решатели из
Москвы и Подмосковья, но и
журналист из Лабытнанги, автос�
лесарь из столицы Украины, под�
полковник из Звёздного городка
(Центра подготовки космонав�
тов), полковник запаса из Петро�
заводска, командир танкового
батальона из дальнего гарнизона
Кяхта. Многолетний опыт рабо�
ты газеты с любителями шахмат

убеждает: авторитет президента
ФИДЕ Кирсана Илюмжинова
по�своему способствует привле�

чению сотен и сотен любителей
шахмат к участию в чемпионатах.
Ежегодно количество писем с от�
ветами на шахматные задачи ис�
числяется ты�
сячами, а об�
щий их счёт
давно перева�
лил за сто тысяч. Сказывается и
то, что авторами заданий стали
авторитетнейшие композиторы:
7�й чемпион мира Василий
Смыслов, чемпионы мира по

шахматной композиции. «Крас�
ная звезда» с особым удовлетво�
рением восприняла тот факт, что

на выборах президента ФИДЕ в
2010 году большинство шахмат�
ных федераций мира вновь про�
голосовало за Кирсана Илюмжи�

нова,  выдвину�
того Российс�
кой шахматной
федерацией.

Так случилось, что по объек�
тивным и субъективным причи�
нам чествование чемпионов на�
ших конкурсов 2009, 2010 и 2011
годов задержалось. Но главное,

что приятная и волнующая про�
цедура состоялась. Уже не впер�
вые Кирсан Николаевич посетил

редакцию, ёмко рассказал чле�
нам редколлегии о работе по ук�
реплению позиций ФИДЕ, объе�
диняющей шахматные федера�
ции 177 государств мира. Он на�
помнил, что в 1995 году ФИДЕ
была на грани банкротства и
смогла провести всего 4 турнира.
Сейчас Всемирная шахматная
федерация ежегодно проводит
десятки крупных соревнований.
С особым интересом краснозвёз�
довцы восприняли рассказ о
перспективах внедрения обуче�
ния шахматам в школах. В ряде
стран оно уже  стало государ�
ственной программой. Напри�
мер, в Китае преподают шахматы
даже в детских садах. В России в
этом направлении пока сделано
гораздо меньше. Кирсан Нико�
лаевич  поделился наблюдения�
ми: будучи президентом Респуб�
лики Калмыкия, он своим ука�
зом ввёл обучение шахматам во
всех школах республики. В ре�
зультате школьники Калмыкии
стали успешнее осваивать все
предметы обучения и показали
высокие результаты при сдаче
ЕГЭ. Но основной целью визита
Кирсана Николаевича в редак�
цию была встреча с победителя�
ми конкурсов�чемпионатов. 

Президент ФИДЕ под общие
аплодисменты вручил свой приз �
электронный планшет чемпиону
Вооружённых Сил РФ 2009 года
инженеру�программисту Центра
управления полётами (Королёв,
Московская область) Юрию Гри�
горьевичу Лалаку, чемпиону 2010
года полковнику запаса Алекса�
ндру Витальевичу Попову (Моск�
ва), чемпиону 2011 года майору
медицинской службы в отставке
Михаилу Ивановичу Онищенко
(Люберцы, Московская область).
Тёплую и дружескую атмосферу
встречи чемпионов с президен�
том ФИДЕ закрепило совместное
фотографирование.

Внимание! Attention! Achtung! На сервере WWW.redstar.ru
вы сможете прочитать электронную версию клуба «По коням!»

и принять участие в его конкурсах
выпуск № 154

У ДРУЖБЫ ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ

В июле финиширует открытый
16�й конкурс�чемпионат Воору�
жённых Сил РФ по заочному реше�
нию шахматных композиций на
призы президента ФИДЕ Кирсана
Илюмжинова. Чемпионат посвя�
щён 200�летию Отечественной
войны 1812 года. 

Курган – Иркутск – Киев
Строго по графику проведения

чемпионата представляем результа�
ты обработки писем с ответами на
задания № 9�16 (многоходовки).

Звание чемпиона Вооружённых
Сил РФ по заочному решению
многоходовок присуждено лейте�
нанту в отставке Геннадию Ефимо=
вичу Леонову (Курган).

Второе место на втором этапе
чемпионата завоевал майор запаса
Василий Николаевич Юрьев
(Иркутск).

Третье место по решению много�
ходовок занял Александр Николае=
вич Овчар (Киев, Украина).

Четвёртое, пятое и шестое
места на втором этапе заняли
младший сержант запаса Вла=
димир Геннадьевич Жевлаков
(Курган), Александр Анатолье=
вич Мосалёв (Муром, Владимирс�
кая область) и полковник запаса
Закван Вафинович Муфазалов (Аль�
метьевск, Республика Татарстан).

Все задания № 9�16 (многохо�
довки) решили и стали лауреатами
второго этапа следующие участни�
ки конкурса�чемпионата (по алфа�
виту): В. Ащин, М. Мелёхин, В.
Ольхин (все � Загорянский, Моско�
вская область), Г. Беланов (Верх�
неднепровский, Смоленская об�
ласть), Ю. Березин (Ейск, Красно�
дарский край), А. Борзенков,
Е. Емельянов, М. Зиновьев, Ю. Ка=
лугин, Д. Легошин, Г. Осташевский
(все � Самара), Д. Важенин, С. Хо=
мичёв (оба � Курган), П. Ветряк
(Владивосток), И. Гаценко,
А. Глушко (оба � Староминская,
Ставропольский край), М. Дерябин
(Калуга), В. Дружинин (Черня�
ховск, Калининградская область),
В. Душин, Л. Ким, Ю. Лалак,
В. Найдёнов, А. Новиков (все �
Москва), А. Золотинкин, П. Пид=
лисный (оба � Санкт�Петербург), В.
Калинский (Нижнедевицы, Воро�
нежская область), В. Калюта (Шку�
ринская, Краснодарский край), В.
Коломиец (Кировоград, Украина),

С. Кондратюк (Штыково, Примо�
рский край), В. Кузнецов (Омск), А.
Кулаков (Краснознаменский, Мос�
ковская область), В. Куцин, Ю. Фе=
дотов (Петрозаводск, Республика
Карелия), А. Леонов (Тула), В. Лу=
кин (Отрадное, Воронежская об�
ласть), С. Никифоров (Лабытнанги,
Ямало�Ненецкий автономный ок�

руг), Г. Никитин (Брянск), М. Они=
щенко (Люберцы, Московская об�
ласть), С. Остапюк (Надорожнов,
Тернопольская область, Украина),
Н. Пархоменко (Винница, Украи�
на), Г. Попов (Якутск, Республика
Саха), Н. Прошин (Нижний Новго�
род), В. Ритво (Брянск), А. Роженко
(Красный Сулин, Ростовская об�
ласть), Ф. Рожков (Ломоносов, Ле�
нинградская область), В. Савицкий
(Одинцово, Московская область),

В. Сажин (Шатура, Московская об�
ласть), М. Скрипник (Белогорск,
Амурская область), Е. Скуматов
(Донское, Калининградская об�
ласть), В. Станкевич (Днепропет�
ровск, Украина), В. Стрельцов (пос.
Приаргуна, Забайкальский край),
Р. Талипов (Нефтекамск, Республи�
ка Башкортостан), Ю. Тарасик
(Тамбов), В. Ховрин (Первомайс�
кий, Тульская область), А. Чумак
(Йошкар�Ола, Республика Марий
Эл), В. Шилов (Екатеринбург),
В. Шматов (Курбатово, Воронежс�
кая область), А. Ярков (Сызрань,
Самарская область).

Ответы
Задание № 17 (автор � чемпион

мира по шахматной композиции
А. Селиванов, после коррекции
первая публикация) 1. Ка8!! Напра�
шивающееся 1. Кс4? или 1. Кd7? ве�
ло к мгновенной ничьей после 1...
Л:а5 2. b6+ Кра6.

1...Л:а5. Принятие жертвы  � чре�
вато быстрым матом 1...Кр:а8 2. b6
Ла7 3. а6! Л:а6 4. b7+. 2. b6+ Кра6
(«2...Кр:а8 3. b7+ Кра7 4. b8Ф+...) 3.
b7 Лh5. 3...Лb5 4. Кс7+. 4. Кс7+
Кра5 5. Крd8! Не поздно сделать не�

верный шаг: 5. Крd7? Лh8 6. Ke8
Лh7+ с ничьей. 5...Лh8+ 6. Ке8, вы�
игрыш.

Задание № 18 (авторы: чемпион
мира по этюдной композиции О.
Перваков, А. Селиванов, Я. Ван
Рик, 1996) 1. g8Ф+! При 1. hg+?
Кр:g7 2. d7 Ce7+ слоны без труда
разбирались с двумя оставшимися

пешками. 1...Кр:g8 2. d7 Ce7+ 3.
Крh6! Проигрывало 3. Крf5 Kh4+
или 3. Крg4 Ке5+. 3...Сf8+ 4. Крg5
С:d7 5. ed Kh8! Не столько надеясь
на 6. d8Ф Кf7+, сколько на выиг�
рыш превращённого коня после 6.
d8K! Се7+ 7. Крh6! С:d8 � идеаль�
ный пат! 

Задание № 19 (автор � О. Перва�
ков, первая публикация) 1. Крd1! 1.
Крd3?! b4! 2. ab+ Kpb5!! (отказ от
взятия пешки ради проигрыша тем�

па) 3. Крс2 Кр:b4 � взаимный
цугцванг � 4. Кр:b1 Kp:b3 5.
Kpc1 Kpc4! 6. Крс2 Крd4
7.Kpd2 Кре4, ничья. 1...b4!

Другая попытка активизиро�
вать короля безуспешна: 1...Крb6 2.
Kpc2 Kpc5 3. Kp:b1 Kpd4 4. Kpc2
Kpe3 5. Kpd1, победа. 2. ab+ ( про�
игрывает 2. а4? ввиду 2...Ка3)
2...Kрb5! Снова чёрные отказыва�
ются от взятия пешки.

3. Крс1! Нельзя 3. Крс2? Кр:b4 �
знакомый цугцванг в пользу чёр�
ных. 3...Кр:b4 4. Крс2!! Белые не бе�
рут коня, теряя темп! 4. Кр:b1?
Кр:b3=. 4...d4 (4...Kpc5 5. Kp:b1
Kpd4 6. Kpc2 Kpe3 7. Kpd1 +�) 5.
Кр:b1 Kp:b3 6. Kpc1 Kpc4 7. Kpd2! Не
поздно ошибиться: 7. Крс2? d3+ 8.
Крd2 Kpd4 9. b3 Kpe4 10. b4 Kpd4 11.
b5 Kpc5 12. Kp:d3 Kp:b5 13.Kpd4
Kpc6 14. Kpe5 Kpd7, и белый король
не прорвался к пешке g7. 7...Kpd5
(7...d3 8 Kpe3!+�) 8. Kpd3! Kpe5 9. b3!
Потеря темпа ради другого взаим�
ного цугцванга � 9.b4? Крd5=.
9...Крd5 10. b4. Теперь новый вза�
имный цугцванг в пользу белых.
10...Кре5 11. b5 Крd5 12. b6 Kpc6 13.
Kp:d4, выигрыш.

Задание № 20 (авторы � чемпио�
ны мира по шахматной компози�
ции Н. Кралин, О. Перваков,
А. Селиванов, первая публикация)
1. b7 Фb6 2. Сс5! Перестановка хо�
дов невозможна: после 2.Кg5+?

Кре5 3. Сс5 у чёрных есть 3...Ф:f6+!
2...Ф:b7 3. Кg5+ Кре5 4. Сg1! Грозит
5. Сh2Х. 4...Крd6 5. Ка3! Вторая уг�
роза 6. Кс4Х. 5...Кре5 6. Кс2. Пов�
торяя угрозу мата. 6...Крf4 7. Крh6!
Угрожая третьим матом 8. Сh2Х.
7...Крg3 8. Кd4! Угрожая четвёртым
матом 9. Ке2Х. Чёрному королю
приходится вечно скитаться по ди�

агонали g3�d6. 8...Крf4 9. Кс2 Кре5
10. Крg7 Kpd6 11. Ка3 � позицион�
ная ничья.

Решайте, пожалуйста!
Для улучшения квалификацион�

ных результатов в конкурсе�чемпи�
онате предлагаем дополнительные
задания № 1д�4д. Это задачи на об�
ратный мат. Напоминаем: в задачах
на обратный мат белые начинают и
вынуждают чёрных дать мат белому
королю в заданное число ходов. Ре�
шать задачи можно 55 суток. Отве�
ты шлите по адресу: 123007 Москва,
Хорошёвское шоссе, 38, редакция
газеты «Красная звезда». Удачи
всем!

Главный судья 
конкурса=чемпионата,
национальный арбитр 
полковник в отставке 

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ.

ВИЗИТ В РЕДАКЦИЮ

КОНКУРС&ЧЕМПИОНАТ
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Задание № 1д.
Обратный мат в 4 хода.

Белые: Кра8, Фе5, Лd1, Ле7, Са7
(5).

Чёрные: Крс6, Сd7 (2).

Задание № 3д.
Обратный мат в 5 ходов. 

Белые: Крh1, Фс2, Cd2, Cd3,
п.h2 (5).

Чёрные: Крf2, п. f3 (2).

Задание № 2д.
Обратный мат в 5 ходов.

Белые: Кра1, Фа2, Ла5, Се2, Ке4
(5).

Чёрные: Крс1, п. а7 (2).

Задание № 4д.
Обратный мат в 7 ходов.

Белые: Крd2, Фа4, Лb5, Сd1 (4). 
Чёрные: Крb2, Са1, п.b3 (3).
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«КАТЫНСКОЕ ДЕЛО» � несом�
ненно, один из наиболее острых
проблемных вопросов в истории
Второй мировой войны. И можно,
несомненно, согласиться с мнени�
ем цитируемых выше польского
философа Марека Глогочовского и
израильского писателя Исраэля
Шамира, что в интересах народов
России и Польши перевернуть эту
мрачную страницу истории. Пока
же трагическая гибель нескольких
тысяч бывших польских военнос�
лужащих «отравляет» российско�
польские отношения, хотя с рос�
сийской стороны взвешенные по�
литические оценки той трагедии
даны на самом высоком государ�
ственном уровне и здравомысля�
щим людям в обеих странах ясно,
что случившееся не должно мешать
дальнейшему позитивному разви�
тию связей между нашими госуда�
рствами и народами.

Те события должны оставаться
лишь предметом беспристрастной
и кропотливой исследовательской
работы историков строго в рамках
научной деятельности, т.е. без её
политизации и использования в
пропагандистских целях. Тем более
что выяснить все обстоятельства
трагедии очень сложно: непосред�
ственные участники тех событий
ушли из жизни, а сохранившиеся и
далеко не полные документы и
свидетельства весьма противоре�
чивы. 

К тому же есть основания сомне�
ваться в подлинности некоторых
сохранившихся документов. На эту
тему мы поразмышляем несколько
позднее, но вначале для читателей,
подзабывших военную историю
1939–1940 годов, напомним, что
катынская трагедия стала след�
ствием разгрома польской армии и
оккупации Польши немецкими
войсками осенью 1939 года. Мак�
сим Петров, занимавшийся иссле�
дованием «катынского дела», при�
водил такие данные относительно
попавших в плен поляков. 

В результате разгрома Польши в
немецком плену оказались более
18 тысяч офицеров и свыше 400
тысяч солдат, Красная Армия зах�
ватила свыше 450 тысяч человек
(Украинский фронт � 392.334 чело�
века, в том числе 16.723 офицера,
Белорусский фронт � 60.202 чело�
века, из них 2.066 офицеров). В
число военнопленных вошли не
только солдаты и офицеры (тако�
вых было 240–250 тысяч), но и ли�
ца, захваченные в ходе «зачисток»
населённых пунктов: погранични�
ки, таможенники, полицейские,
судьи и прокуроры, сотрудники
местной администрации, просто
«подозрительные» беженцы. 

В начале декабря 1939 года По�
литбюро утвердило предложение
НКВД СССР об аресте на присое�
динённых территориях Белоруссии
и Украины всех выявленных кад�
ровых офицеров бывшей польской

армии, включая отставных. Это
ещё больше увеличило число поля�
ков, оказавшихся в советских
тюрьмах (следственных изолято�
рах) и 138 лагерях. 

С ПРАВОВОЙ точки зрения это
решение, как считает часть экспер�
тов, нельзя рассматривать как
юридически обоснованное. Ока�
завшихся на советской территории
военнослужащих Войска Польско�
го следовало рассматривать как ин�
тернированных, поскольку между
СССР и Польшей в 1939 году не

было состояния войны, и содер�
жаться они должны были не как
солдаты вражеской армии, попав�
шие в плен. Тем более что подавля�
ющее их количество не нарушало
советских законов. Это были жерт�
вы исторических обстоятельств.

Сложно сегодня давать и оценки
советско�германским договорён�
ностям об обмене военнопленными
и интернированными, с середины
октября до конца
1939 года немец�
кой стороне были
переданы около
43 тысяч военнос�
лужащих, призванных на службу из
той части Польши, что оказалась
оккупированной Германией. Нем�
цы, в свою очередь, передали НКВД
13.757 пленных польских граждан �
выходцев из бывших восточных во�
еводств Польши. Это были в основ�
ном украинцы и белорусы.

Судьба оказалась благосклонной
к пленным � уроженцам Западной

Белоруссии и Западной Украины
из числа рядовых и унтер�офице�
ров. Их уже в октябре стали отпус�
кать по домам из�за трудностей с
обеспечением продовольствием. В
итоге на объектах НКВД к январю
1940 года осталось около 130 тысяч.

Польских офицеров разместили
в двух специальных лагерях � в Ста�
робельске (Ворошиловградская об�
ласть Украины) и Козельске (Смо�
ленская область, ныне Калужская),
а лагерь для пограничников, поли�
цейских и тюремщиков оборудова�

ли в Осташкове (остров Столбный
на озере Селигер). Последним гро�
зило наказание как лицам, «боров�
шимся с международным рабочим
движением». В апреле–мае 1940
года все поляки, находившиеся в
этих лагерях, принято считать,
«бесследно исчезли». И сегодня до�
минирует мнение о том, что они
были расстреляны по решению
Политбюро ЦК ВКП(б) 5 марта

1940 года.
Уже после начала

Великой Отечествен�
ной войны польское

эмигрантское прави�
тельство в Лондоне (его возглавлял
генерал Сикорский) безрезультат�
но пыталось выяснить судьбу офи�
церов в трёх лагерях для военно�
пленных. Они требовались для
формирования на советской тер�
ритории армии генерала Андерса.
Поляки составили даже список,
который содержал более 11 тысяч
фамилий офицеров. 

Второй раз этот вопрос возник в
мае 1943 года, когда Союз польских
патриотов начал формировать в
СССР из поляков�добровольцев
дивизию имени Тадеуша Костюш�
ко. Её командир подполковник
Зыгмунт Берлинг также обращался
к советским представителям с
просьбой пополнить личный сос�
тав дивизии офицерами, попавши�
ми в плен в сентябре 1939 года и
находящимися в Козельске и Ста�
робельске. Но якобы получил ответ
от наркома госбезопасности Все�

волода Меркулова: «Не рассчиты�
вайте на них. Их уже нет на терри�
тории Советского Союза. В отноше�
нии их мы допустили большую ошиб�
ку...» Так он написал в своих воспо�
минаниях, изданных в Варшаве в
1990 году, т.е. через десять лет пос�
ле его смерти. Поэтому достовер�
ность этих слов � на совести изда�
телей книги. 

В то же время (май 1943 г.) польс�
кий полковник Е. Горчинский, на�
ходившийся в рядах армии генера�
ла Андерса, в Иране рассказал сос�
луживцам о своих встречах в конце
1941 года с Л. Берией и его первым
заместителем В. Меркуловым, на
которых обсуждались вопросы
формирования польской армии в
СССР. По утверждению Горчинс�
кого, Берия сообщил ему, что все
пленные польские офицеры были
«переданы немцам», и весьма со�
жалел об этом. 

ОБРАТИМ ВНИМАНИЕ, Гор�
чинский заговорил о встрече с Бе�

рией вскоре после того, как немцы
заявили на весь мир о «преступле�
нии Советов» и нашли отклик в
кругах польского эмигрантского
правительства, настроенного, не
секрет, крайне антисоветски.

В апреле 1943 года, поясним,
берлинское радио сообщило, что в
лесу у деревни Катынь (в 30 км за�
паднее Смоленска) в восьми общих
могилах найдены останки 4.143 че�
ловек, убитых выстрелами в заты�
лок. Они были идентифицированы
как польские военнопленные, уби�
тые сотрудниками НКВД. Страш�
ную находку нацисты использова�
ли в пропагандистских целях. Из
Варшавы и Кракова в Катынь дос�
тавили группу польских общест�
венных деятелей. Сейчас многие
историки, ссылаясь на дневники
Геббельса, высказывают мнение,
что нацисты специально подгото�
вили эту акцию, чтобы вбить клин
в и так непростые отношения меж�
ду союзниками по антигитлеровс�
кой коалиции. 

Советское руководство выдвину�
ло тогда свою версию трагедии. 15
апреля 1943 года Совинформбюро
заявило: «Польские военнопленные,
которые были заняты на строи�
тельных работах на западе от Смо�
ленска, летом 1941 года попали в ру�
ки немецко�фашистских палачей и
были расстреляны... Немецко�фаши�
стские преступники... никого не об�
манут своей подлой клеветой и
ложью... им не избежать страшной
справедливой мести за свои крова�
вые преступления». 

Вскоре, осенью того же года, в
освобождённый от немцев Смо�
ленск прибыла специальная ко�
миссия, члены которой под руко�
водством генерал�полковника ме�
дицинской службы Н.Н. Бурденко
работали по январь 1944 года. В
своём заключении комиссия указа�
ла, что польские офицеры, нахо�
дившиеся «в трёх лагерях западнее
Смоленска», были расстреляны
немцами в сентябре–декабре 1941
года. Тогда, надо признать, другого
вывода академик Бурденко сделать
и не мог, если бы даже у него и за�
родились какие�то сомнения. Тема
массовых репрессий в СССР была,
естественно, закрытой.

На закате существования СССР
по указанию М.С. Горбачёва сове�
тская прокуратура занималась
этим делом и пришла к выводу о
недостоверности выводов комис�
сии Бурденко. Позднее некоторые
участники расследования говорили
журналистам, что имели опреде�
лённые установки сверху � из кру�
гов, близких к секретарю ЦК
КПСС А.Н. Яковлеву, чьё отноше�
ние к тому периоду советской ис�
тории ни для кого сегодня не явля�
ется секретом. Но не будем углуб�
ляться в эту тему, а ограничимся
констатацией обнародованных
фактов.

Константин ОБОЛЕНСКИЙ.

(Продолжение следует.)
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В этом месяце лидер крупней�
шей в Польше оппозиционной
партии «Право и справедливость»
Ярослав Качиньский заявил, что
считает версию о покушении на
президента Леха Качиньского и
взрыве на самолёте единственной
причиной крушения президен�
тского самолёта Ту�154, разбивше�
гося 10 апреля 2010 года под Смо�
ленском. Об этом он заявил в ин�
тервью телеканалу TVP Info. Ка�
чиньский раскритиковал премье�
ра страны Дональда Туска, считая,
что он несёт «солидарную ответ�
ственность» за сокрытие основ�
ных фактов катастрофы. По мне�
нию Качиньского, Туск сделал
всё, «чтобы причины катастрофы
не были выяснены до конца».

10 апреля 2010 года самолёт Ле�
ха Качиньского совершал полёт
Варшава � Смоленск. Польская
делегация во главе с президентом
Лехом Качиньским направлялась
в Катынь, чтобы почтить память
расстрелянных в катынском лесу
польских военнопленных. Экс�
перты с польской и российской
сторон установили, что причиной
катастрофы стало решение экипа�
жа судна посадить самолёт в усло�
виях плохой видимости. Пилот не
увидел взлётно�посадочной поло�

сы, самолёт ударился о берёзу и
рухнул на землю. Погибли нахо�
дившиеся на борту все 96 пасса�
жиров и члены экипажа.

Но Ярослава Качиньского эта
версия не устраивает. Он не верит

в то, что причиной катастрофы
стало столкновение самолёта с бе�
рёзой. К расследованию привлек�
ли американских экспертов. В но�
ябре 2011 года депутат парламента
от партии «Право и справедли�
вость» Антони Мацеревич и прив�
лечённые американские специа�
листы попытались реконструиро�
вать траекторию падения самолёта
Ту�154. Они сконцентрировали
внимание на том, что крыло само�
лёта оказалось более чем в ста мет�
рах от места столкновения с дере�
вом.

Но если заниматься альтерна�
тивными версиями в духе конспи�
рологических теорий, то почему
бы западным экспертам не отра�
ботать и версию о злонамеренном
переориентировании спутниковой
навигационной системы америка�

нского производства, установлен�
ной на борту президентского ави�
алайнера. GPS мог выдать ложные
географические координаты и
неправдоподобные данные о рас�
стоянии до места посадки. Из�за

этого опытный пилот при плохих
погодных условиях не успел среа�
гировать и вытянуть самолёт из
пике.

Можно в связи с этим обратить
внимание западных экспертов на
то (польские специалисты, рабо�
тавшие на месте катастрофы, об
этом знают), что, как было уста�
новлено при осмотре места ава�
рии, пилот президентского Ту�154
по неизвестной причине увёл са�
молёт с линии глиссады. Лайнер
неожиданно для экипажа оказался
в 500 метрах от взлётно�посадоч�
ной полосы и в пяти метрах от
земли вместо 60. По мнению неко�
торых осведомлённых экспертов,
кто�то локально изменил «уровень
земли» в американской системе
GPS президентского самолёта. 

Заметим, локальные смещения

сетки координат GPS могли про�
извести только люди, имеющие
доступ к этой системе. 

В Интернете после событий ав�
густа 2008 года блогеры обсуждали
странную ситуацию, с которой

столкнулись российские коррек�
тировщики артиллерийского огня,
по свидетельству некоторых
участников тех событий. Тогда из�
за отсутствия отечественной гло�
бальной навигационной спутни�
ковой системы приходилось ис�
пользовать возможности GPS, и
очень быстро выяснилось, что су�
ществует некий сдвиг в сигнале
GPS. В районе боевых действий
координатное поле было сдвинуто
на 300 метров, кто�то намеренно
«подкорректировал» гражданский
канал. В результате корректиров�
щики огня не могли пользоваться
гражданскими устройствами GPS. 

В российской блогосфере сегод�
ня можно найти и немало инте�
ресной информации о захвачен�
ных в районе операции «грузинс�
ких» штабных «хаммерах», в кото�

рых, как утверждается в Интерне�
те, находилось программное обес�
печение для управления GPS на
борту спутника. 

Ярослав Качиньский, конечно,
был верным союзником США во
всём, что касалось военно�поли�
тического сотрудничества против
России. Но он стоял на крайне на�
ционалистических позициях и 18
раз накладывал президентское ве�
то на законы сейма и предложения
правительства по либерализации
экономики Польши. Качиньский,
отмечают аналитики, мешал
иностранцам скупать польские
предприятия и банки, а местному
бизнесу � вывозить капиталы из
страны. Он своим вето воспрепят�
ствовал проведению либеральной
пенсионной реформы, в рамках
которой предполагалось истратить
сотни миллионов долларов на по�
купку гособлигаций США. 

Катастрофа под Смоленском
решала для влиятельных западных
кругов две задачи: во�первых, уст�
ранялся ярый националист, ме�
шавший реформированию эконо�
мики Польши по либеральным ка�
нонам, во�вторых, вбивался ещё
один клин в сложные и отягощён�
ные трагическим прошлым рос�
сийско�польские отношения...

РАНЫ КАТЫНИ

__________________________

(Продолжение.
Начало в № 68.)

ЭХО ВОЙНЫ 

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПО ПОВОДУ...

Убитые польские солдаты. Немецкая фотохроника, сентябрь 1939 г.



Противник поспешно отошел,
так и не взяв местечка...

Об этом неудавшемся приступе и
о героизме рекрутов в 3�й армии
потом ходили легенды. Но, к сожа�
лению, недолго, ибо приспели
иные события, затмившие все ра�
нее происшедшее...

Итак, день 28 июля сложился
для нас несчастливым образом, и
авангард графа Ламберта был вы�
нужден отходить к Хомску и Пру�
жанам... Воспользовавшись этим,
князь Шварценберг решил обойти
наш правый, восточный, фланг и
двинулся из местечка Малец, в ко�
тором еще недавно была штаб�
квартира графа Ламберта, к дерев�
не Линево, дабы оттуда прямиком
идти на Пружаны. Кажется, сог�
ласно тайному договору между
австрийским и российским выс�
шим командованием князю Швар�
ценбергу этого делать не следова�
ло, но такова уж вероломная сущ�
ность цесарцев, и наша пословица
«дают – бери, а бьют – беги» сочи�
нена в точности про них, удираю�
щих в минуту опасности и никогда
не упускающих своей выгоды...

В то время как австрийцы начали
обходить наш отряд с правого
фланга, саксонцы генерала Ренье
собрались обойти его слева, со сто�
роны города Волковиска, в направ�
лении на деревню Шерешово. Ис�
ход этих маневров зависел от ско�
рости передвижения войск, от их
маневренности, от искусства вое�
начальников.

Над авангардом графа де Лам�
берта навис призрак окружения.

Глава 26 
Бой при Пружанах. Атака

александрийцев. Мы отступаем.

28 июля прошло, я бы сказал, в
относительном спокойствии. Рус�
ские отряды двигались в сторону
Городечны и Пружан, а неприятель
всячески старался заступить им до�
рогу. Кавалерийские разъезды
сталкивались и рубились постоян�
но. Егеря и штуцерные стрелки не
отказывали себе в возможности по�
упражняться в меткости и занима�
ли засады в кустах, оврагах, балках
и иных естественных укреплениях,
так что ружейная стрельба доноси�
лась отовсюду. Изредка грохотал
орудийный выстрел, свидетель�
ствовавший о том, что стороны
слишком сблизились и им следует
вновь набрать дистанцию, равную
дальности полета ядра... Но в це�
лом, повторюсь, было весьма тихо,
как бывает тихо в природе, ожида�
ющей начала грозы. Небо посте�
пенно чернеет, тишина становится
мертвой, в тучах накопляются за�
ряды электричества, которые затем
вдруг разряжаются оглушительным
громовым ударом, блеском молний
и струями дождя...

Гром грянул 29 июля, когда при
местечке Пружаны отряд графа
Ламберта был окружен соединен�
ными силами саксонцев и австрий�
цев. Под началом графа находи�
лись Александрийский гусарский и
Тверской драгунский полки, ба�
тальон Татарских улан,
Донской казачий Вла�
сова 2�го и 2�й Кал�
мыцкий полки, 10�й и
14�й егерские, а также конные роты
№ 11 и № 12.

В угоду досужему и любознатель�
ному читателю можно подсчитать,
сколько человек должно было бы
быть в этом отряде по штату, но
после прошедших боев, передви�
жений и вследствие неизбежного
некомплекта от числа, которое по�
лучится, следует отнимать чет�
верть, если не треть...

Итак, несколько арифметичес�
ких выкладок. В каждом кавале�
рийском эскадроне полагалось сто
пятьдесят сабель. Восемь эскадро�
нов александрийцев и по четыре
татарцев и тверцев – в драгунском
полку было, в отличие от легкой
кавалерии, по четыре эскадрона –
составляли по штату без малого две
с половиной тысячи сабель. Ежели
при том на два имевшихся казачьих
полка положить общую цифру в
тысячу человек, то, я думаю, их
численность не окажется слишком
преувеличена.

Два егерских полка, состоявшие

из двух батальонов каждый, по
штату военного времени насчиты�
вали в общем не более двух тысяч
восьмисот штыков. В конной роте
положено было иметь шесть две�
надцатифунтовых единорогов и
столько же шестифунтовых пу�
шек...

Но это, повторю еще раз, идеаль�
ный вариант, определенный штат�
ным расписанием. А как все обсто�
яло на самом деле – сказать по ма�
лости своего тогдашнего чина не
решаюсь, извещен не был...

По данным же, полученным от
пленных, перебежчиков и лазутчи�
ков, цесарский корпус князя
Шварценберга, преследовавший
нас по пятам, насчитывал более пя�
ти тысяч кавалерии и до пятнадца�
ти тысяч пехоты, при двадцати де�

вяти орудиях различных калибров.
С ним заодно действовал хотя и
потрепанный, но вполне боеспо�
собный саксонский корпус генера�
ла Ренье, о коем я уже немало рас�
сказывал...

Численное преимущество про�
тивника казалось совершенно оче�
видным. Господи, благослови,
прости и помилуй! На Тебя только
и уповаем!

Бой при Пружанах начался с вос�
ходом солнца – в шестом часу утра
означенного дня. Наш авангард
или арьергард – теперь уже, право,
не разберешь! – измотанный отс�
туплением и ежедневными стычка�

ми, еще стоял на бивуаках, как
вдруг противник снялся с позиции
и устремился к местечку, надеясь
нас окружить, пленить и уничто�
жить. Цесарцы взяли направление
восточнее Пружан, обходя правый
фланг, саксонцы – западнее, в об�
ход левого... Противник выступил
тихо, пушки его молчали, и даже
ружейную стрельбу запрещено бы�
ло открывать до особой команды,
дабы суметь подойти к нашей по�
зиции на возможно близкое рас�
стояние...

Не зря, однако, казаков в Отече�
ственную войну нарекли глазами и
ушами Русской Армии. Отряд наш
отдыхал, но не был столь беспечен,
как это могло представиться с пер�
вого взгляда. Движение противни�
ка было тут же замечено передовой
цепью, которой начальствовал сот�
ник Власов, сын войскового стар�
шины Власова 2�го, командира ка�
зачьего полка.

Счастлив отец, могущий пору�
чить сыну выполнение самой отве�
тственной задачи, ибо нет, по�мое�
му, высшего проявления роди�
тельской любви и отеческого дове�

рия! Счастлив сын, отец которого
безбоязненно поручает ему
собственную честь!

Приметив движение со стороны
неприятеля, юный сотник послал
казака к своему отцу, а сам тут же
растянул цепь стрелков и изгото�
вился к бою. Донцы залегли и зата�
ились, их выученные лошади также
лежали неподвижно, и потому
приближающийся противник был
уверен, что хитрость его удалась, а
значит, беспечный русский отряд
можно взять чуть ли не голыми ру�
ками... Депеша о победе при Пру�
жанах вызовет ликование не только
при Венском и Дрезденском дво�
рах, но и в самом Париже, и будут
награды победителям, и слава, и
почет, и деньги, и...

Внезапный залп почти что в

упор, а потому особенно точный и
жестокий, вдребезги разбил эти
честолюбивые мечты и отрезвил
праздных мечтателей. Передовые
колонны пехоты остановились и
попятились, а вслед им продолжа�
ли бить казачьи ружья...

Оправившись от первой неудачи,
противник вновь атаковал – и
опять был остановлен. Однако си�
лы были неравны, и масса наступа�
ющих, вошедших в боевой азарт
людей готова уже была смести пе�
редовую цепь, как вдруг со стороны
Пружан послышался конский то�
пот, раздались воинственные кри�
ки и боевые сигналы: это на выруч�

ку сыну вел своих донцов
войсковой старшина
Власов...

Лишь только казачий
полк приблизился, как сотник Вла�
сов подал команду и его люди под�
няли на ноги своих «лошачков», се�
ли в седла и первыми атаковали пе�
хоту, рубя направо и налево... Отхо�
дящие цесарцы спешно перестраи�
вались в каре, пытались сдержать
донцов штыками, стреляли почти в
упор.

Сотник Власов был ранен в ногу
навылет. Кровь из раны хлестала
так сильно, что казаки на носилках
вынесли своего командира из боя,
а он, слабея, все старался поднять�
ся и требовал, чтобы его несли об�
ратно...

Отбросив атакующих, казаки
вновь спешились и заняли позиции
в стрелках. Одним флангом коман�
довал сотник Скосырский, другим
�хорунжий Чеботарев. Удерживая
свои позиции до приказа об отходе,
донцы весьма поспособствовали
ретираде нашего отряда.

Бой между тем разгорался на
всех направлениях. Это было чисто
кавалерийское сражение, потому
как граф Ламберт, учитывая нема�
лое численное превосходство про�
тивника и то, что задачей отряда

было соединиться с основными си�
лами у Городечны, заранее прика�
зал пехоте отступать. В качестве
свежего, незадействованного кава�
лерийского резерва отходили вмес�
те с егерями и Тверские драгуны,
оставив в Пружанах лишь неболь�
шую команду штуцерных стрелков,
а также калмыки и конная рота №
11... Вся тяжесть боя легла на алек�
сандрийцев, улан и казаков, под�
держиваемых 12�й ротой. Сомнева�
юсь, чтобы в рядах этих полков
хоть кто�то счел подобное решение
несправедливым – так же как уве�
рен и в том, что вряд ли кто из ухо�
дящих был согласен со своим неу�
частием в сражении...

Артиллерия противника откры�
ла частый огонь, и белые гранат�
ные разрывы вспыхивали в небе�

сах, а потом долго плыли в утрен�
ней голубизне... В Пружанах нача�
лись первые пожары. Вскорости
уже саксонцы и австрийцы смогли
глубоким своим маневром охва�
тить оба наших фланга и теперь
стремились соединиться на дороге,
ведущей от Пружан к Городечне,
окружить наш авангард и прину�
дить графа де Ламберта сдаться...
Нам же следовало не дать против�
нику соединиться, задержать его
боем, а затем подойти к главным
силам.

На правом нашем фланге, наб�
людая дорогу, ведущую к Малецу,
стоял с полуторами эскадронами
Татарских улан подполковник Дов�
гялло. Чтобы сбить его с позиции,
неприятель бросил три гусарских
эскадрона. Заметив их приближе�
ние, подполковник скомандовал к
атаке. Склонив пики, ряды татар�
цев галопом рванулись на против�
ника.

Ровная, пологая местность бла�
гоприятствовала контратаке.
Строй нигде не был нарушен или
разорван, так что навстречу венгер�
цам вылетела монолитная стена,
ощетинившаяся сталью боевых на�
конечников пик. Уланский удар
был страшен. Те из гусар, кто прос�
то оказался сбит на землю и при
том не попал под копыта, отдела�
лись сравнительно легко. Те же, ко�
му пришлось познакомиться с пи�
кой непосредственно, получили
весьма тяжелые раны. Правда, в
двух или трех местах опытным гуса�
рам удалось отклонить древки пик
и даже врубиться в ряды эскадрона,
но это были частные успехи, и по�
тери наши при том оказались сов�
сем не велики... Зато венгерцы бы�
ли опрокинуты и поспешно отсту�
пили, чтобы привести в порядок
свои потрепанные, поредевшие ря�
ды.

Новая атака гусар последовала
незамедлительно. Хотя и она, и

несколько последующих приступов
не привели противника к желаемо�
му результату, но я не могу не от�
дать должного его отваге, дерзости
и боевому мастерству... В лице вен�
герских гусар мы всегда имели дос�
тойного противника.

Уланы славно дрались и в стрел�
ках, будучи назначенными на пи�
кеты. Поручик Стрижинский, на�
чальник одной из передовых це�
пей, более двух часов сдерживал
неприятеля огнем и несколько раз
опрокидывал появлявшихся перед
фронтом фланкеров.

С другого фланга находился со
своим эскадроном нашего полка
подполковник Рейтерн... Нелепо
было бы отрицать, что между
представителями различных пол�
ков существовало соревнование на
предмет того, кто окажется реши�
тельнее в атаках и тверже в оборо�
не, кто больше возьмет пленных и
трофеев... Как бы тяжело ни скла�
дывалась обстановка, ни один полк
не мог себе позволить оказаться ху�
же соседнего, и все очень ревниво
относились к итогам боя. Поэтому
Рейтерн, суровый, молчаливый,
замкнутый по характеру остзейс�
кий барон, теперь не единожды по�
сылал своего ординарца на правый
фланг, узнать, как обстоят дела у
татарцев. В свою очень и подпол�
ковник Довгялло присылал к гуса�
рам своего ординарца, чтобы выяс�
нить, что происходит на левом
фланге...

Привозимые сообщения разно�
образием не отличались: «держат�
ся, контратакуют, дерутся» – док�
ладывали и гусар, и улан. Полки не
уступали друг другу в мужестве и
стойкости...

Бой при Пружанах – не беру в
расчет последующее отступление,
ставшее его естественным продол�
жением, – длился более двух часов.
Силы были неравны, тем более что
к противнику постоянно подходи�
ли свежие эскадроны и батальоны,
а мы могли рассчитывать лишь на
себя. Посему на всех участках
фронта обстановка постепенно на�
чинала принимать угрожающий ха�
рактер.

Смертельная опасность нависла
вдруг над казаками Власова 2�го.
Они упорно держали свою перво�
начальную позицию, не желая от�
ходить, и оказались отрезаны от
главных сил обошедшим неприя�
телем. Саксонцы просачивались
через их позиции, как капли воды
через плотину, проходили с флан�
гов и сосредоточивались в тылу ув�
леченных боем казаков. В конце
концов солдат противника здесь
оказалось столько, что они смогли
потеснить подразделения, стояв�
шие позади донцов, и образовали
весьма широкий коридор. В этот
промежуток внезапно устремилась
вражеская кавалерия... Но тут
князь Мадатов бросил в атаку свой
батальон, занимавший позицию
близ дороги, ведущей к Городечно
– и мы, под пение летящих с раз�
ных сторон пуль, врезались в этот
коридор и заработали саблями.
Навстречу нам устремилась вра�
жеская кавалерия, но ей не дано
было сдержать стремительный по�
рыв черных гусар, наконец�то дож�
давшихся своего часа.

Донцы�молодцы также были не
лыком шиты. Обнаружив против�
ника у себя за спиной и видя затем
подошедшую подмогу, войсковой
старшина Власов перестроил каза�
ков, и они влепили два или три за�
ряда в спину атаковавших нас кон�
ников. Затем спешенные казаки
бросились на неприятельскую пе�
хоту «в шашки» и обратили ее в
бегство. Успех был полный, пере�
довая цепь – спасена...

– Кнэзь! – вертя головой в раз�
ные стороны, кричал Валериан
Григорьевич, отыскивая, разумеет�
ся, меня. – Где вы, кнэзь?!

В руках у князя Мадатова была
обнаженная сабля, с которой он не
торопился стереть кровавые пятна:
«дитя гор», ничего не поделаешь. Я
был неподалеку и тут же поспешил
к батальонному начальнику.

– Прошу вас, кнэзь, – обратился
ко мне подполковник, и я заметил,
как хищно раздуваются ноздри его
большого носа. – Отыщите войс�
кового старшину Власова и пере�
дайте приказание графа – отходить
незамедлительно! Пора уже!

ЗАПИСКИ ЧЁРНОГО ГУСАРА
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ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ «КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ»

__________________________

(Продолжение следует.)

Воспоминания генерал�лейтенанта и кавалера
князя Ивана Александровича Несвицкого об Отечественной войне 1812 года
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Начало в № 154 за 2011 г.)
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Мальчишка в зоопарке
вдруг спрашивает у отца:

� Па, а почему у жира�
фа такая длинная шея?

� Видишь ли, сынок, �
рассуждает застигну�
тый врасплох папаша, �
голова жирафа находит�
ся столь далеко от его
тела, что такая шея ему
просто необходима...

*   *   *
Пациент обращается к

лечащему врачу:
� Доктор, я уже кото�

рый месяц в
больнице кан�
туюсь, когда
же меня выпи�
шут?

� Рано, голубчик, рано с
вашим состоянием выпи�
сываться.

� Но вы же видите, я
отлично себя чувствую!

� А я не состояние ва�
шего здоровья имею в виду.

*   *   *
В купе стремительно

приближающегося к тон�
нелю поезда сидят пожи�
лой человек и неопреде�
лённого возраста жен�
щина.

� Если вы попытаетесь
меня поцеловать, я буду
кричать! � предупрежда�
ет дама.

� Я тоже!

*   *   *
Молодой человек инте�

ресуется:
� Девушка, а вы заму�

жем?
� Нет,  я  просто  сегод�

ня  не  накрашена, � слег�
ка смутившись, отве�
чает та.

*   *   *
Полицейский останав�

ливает машину с дамой за
рулём:

� Почему без номеров
ездим?

� О, так я его на па�
мять знаю!

*   *   *
На экзамене по уголов�

ному праву профессор
спрашивает студента:

� Можете ли вы мне
сказать, что такое об�
ман?

� Обман может прои�
зойти в том случае, если
вы меня провалите на эк�
замене, � бойко отрапор�
товал студент.

� Это каким же обра�
зом, поясните.

� Согласно уголовному
кодексу, обман совершает

тот, кто, пользуясь нез�
нанием другого лица, при�
чиняет этому лицу
ущерб.

*   *   *
Встречаются друзья.
� Слышал, ты на двух

работах вкалываешь, �
говорит один. � Денег, на�
верное, куры не клюют.

� В общем�то хватает.
Но не потому, что пла�
тят много. Просто тра�
тить некогда.

*   *   *
В поликлинике выпуск�

ник мединститута при�
нимает свою первую па�
циентку:

� Скажите, это у вас
малахитовые бусы?

� Да.
� А у вас уши не болят?
� Нет.
� Так и запишем: чтобы

не болели уши, надо но�
сить малахитовые бусы.

*   *   *
Услышав, как жена

наставляет на путь ис�
тинный двух подрастаю�
щих дочерей, муж с удив�
лением спрашивает:

� Слушай, а откуда ты
знаешь про всё то, что
советуешь им не делать?!

НА ВЕСЁЛОЙ ВОЛНЕ

По горизонтали: 5. Драгоценный
металл. 6. Среднеазиатское дерево
пустынь. 8. Высшее законодатель�
ное представительное собрание. 10.
Участник гражданского спора в су�
де. 11. Религиозная группа, отко�
ловшаяся от господствующей
церкви. 12. Сетчатая ткань для вы�
шивания по клеткам. 14. Река и го�

род в Сумской области. 15. Колю�
щее холодное оружие, употребляе�
мое в фехтовании. 16. Хищник из
семейства кошачьих. 17. Старин�
ное русское название кабана. 21.
Государство в Восточной Африке
со столицей Лилонгве. 22. Бесцвет�
ный газ с едким запахом, соедине�
ние азота с водородом. 23. Государ�

ство в Гималаях. 24. Тяжёлые собы�
тия, связанные с нравственными
страданиями. 26. Пища,  еда
(прост.). 27. Общепризнанное зна�
чение, влияние. 28. Венецианская
лодка с каютой. 29. Литературное
воровство. 

По вертикали: 1. Город на востоке
Польши, перед Великой Отечест�
венной войной входивший в СССР.
2. Красная строка. 3. Хищный зве�
рёк, которого обзывают вонючкой.
4. Достижения человечества в про�
изводственном, общественном и
умственном отношении. 7. Горный
массив в Греции, место обитания
Аполлона и муз. 8. Распространён�
ный магический знак средних ве�
ков (пятиконечная звезда). 9. Со�
вокупность душевных, психичес�
ких свойств человека, проявляю�
щихся в поведении. 12. Укорочен�
ная винтовка. 13. Склад оружия и
военного снаряжения. 18. Русский
живописец («Грачи прилетели»).
19. Служебное сообщение, донесе�
ние старшему военному начальни�
ку. 20. Высший (после папы) сан
духовного лица у католиков. 25.
Создатель какого�то произведения.
26. Главное озеро Армении. 

Ответы

РАЗМИНКА ДЛЯ ЭРУДИТОВ

...Павел Усанов со своим «Встречным
боем» записал пока один альбом. Но пол�
ным ходом идёт работа над сольным дис�
ком. Он, без преувеличения, живёт музы�
кой. Умение работать, внутренняя органи�
зованность и дисциплина, основатель�
ность во всём, за что бы ни брался, � эти
качества � залог успешной карьеры. А при�
бавь сюда природный талант и настоящий
мужской характер � и вот она, звёздная
вершина. Но, несмотря на известность, у
Павла нет присущей многим артистам
звёздности. Просто с детства Павел ста�
рался жить по самой высокой планке тре�
бовательности к себе и другим. Он никог�
да не боялся и не боится совершать пос�
тупки. Есть такое замечательное слово
«патриот». Оно не железное вовсе, не офи�
циально�громыхающее. Очень человечное
и честное. Как и слово «гражданин». И на�
до иметь мужество, чтобы им быть. Ещё
юным пионером Павел встал на защиту
своей дворовой площадки в родном Ново�
чебоксарске в Чувашии, когда там стали
ломать хоккейную коробку. Он тогда отп�
равил гневное письмо в Москву. Сейчас
это звучит чуть�чуть наивно, но тогда ис�
пуганные комсомольские работники го�
рода сетовали: «Мальчик, ты в следующий
раз сначала к нам обращайся!» 

Но он не был таким уж совсем правиль�
ным, троечник и спортсмен Пашка Уса�
нов. Вместо музыкальной школы по клас�
су скрипки зачастую отправлялся в спор�
тивную секцию. Кстати, утрамбовывая
тайком от мамы форму в скрипичный фут�
ляр, он таким образом погубил три скрип�
ки. Гимнастика, хоккей, самбо, бокс, лёг�
кая атлетика, в которой, кстати, он пока�
зывал хорошие результаты, занимая при�
зовые места на городских соревнованиях.
Всё шло к тому, чтобы идти в военное учи�
лище (кстати, его старший брат � офицер),
но музыка стала частью его души. Научить
быть музыкантом невозможно. Но как же
Павел благодарен маме Людмиле Василь�

евне за то, что она, чтобы уберечь сына от
улицы, отдала его с шести лет в музыкаль�
ную школу. 

После школы Саша Абрамов � они
вместе занимались во Дворце пионеров �
потянул его за собой в музыкальное учи�
лище в Кирове. Оттуда Павел в 1993 году
был призван в армию, хотя вполне мог и
уклониться от службы � он играл в городс�
ком оркестре. В Тоцкую дивизию рядовой
Усанов попал в тяжёлые перестроечные
времена, но и тогда здесь была культурная
жизнь, были свои ансамбли, пусть и с пло�
хонькими инструментами. Командование
обратило внимание на талантливого пар�
ня. Павел поступил учиться на военного
дирижёра в Москву. Но материально в ар�
мии тогда было настолько сложно, что со
второго курса он переходит в знаменитую
Гнесинку. Уже на первом курсе Усанова
пригласили на прослушивание в группу
«Любэ» к Николаю Расторгуеву. И с 1996
года «батяня�комбат» стал его настоящим
другом и наставником. Павел не только
бессменный бас�гитарист в знаменитом
коллективе, но и композитор, автор мно�
гих музыкальных аранжировок. Материа�
ла у него накопилось так много, что нес�
колько лет назад стало возможным орга�
низовать и свой коллектив � группу
«Встречный бой».

= Паша, в твоей новой песне есть слова:
«В жизни всегда нужен герой». А кто твои ге=
рои в музыке? Что для тебя в творчестве
важно в данный момент? 

� Для меня примером человека необы�
чайной работоспособности и самоотвер�
женности стал Пол Маккартни. Я уже
полгода после его концерта в «Олимпийс�
ком» хожу под впечатлением. Такая музы�
ка одним талантом не пишется. За ней �
огромный труд, он необыкновенный
инструменталист и мелодист. Я всегда вос�
хищался Муслимом Магомаевым как пев�
цом. Его владение голосом � из области
фантастики. 

Сейчас я занят формированием новой
сольной программы: буду работать в ней
и как солист, и как музыкант, моими
инструментами будут и электронная
шестиструнка, и бас�гитара, и валторна,
и рояль, и, может быть, скрипка. В рабо�
те мне очень помогает давний друг Олег
Зарипов, артист оркестра театра «Лен�
ком». Песню к 9 Мая мы записывали с
ним, с Андреем Старковым, хозяином
студии на Таганке, и с Матвеем Кураже�
вым, который возглавляет группу «Ку�
раж�бэнд». 

Ирина ПАВЛЮТКИНА,
«Красная звезда».

БЕЗ КАМУФЛЯЖА

«ВСТРЕЧНЫЙ БОЙ» ПАВЛА УСАНОВА

Жанна МОЛОДЧЕНКО (г. Москва).
«Мисс «Красная звезда» – 2012».
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Уважаемые читатели! Приглашаем вас к участию в творческом
состязании: кто пришлёт снимок, наиболее ярко передающий женскую
красоту. Направляйте их с пометкой «Мисс «Красная звезда» по
электронному адресу: mail@redstar.ru или в конвертах. По горизонтали:5. Серебро. 6.
Саксаул. 8. Парламент. 10. Истец.
11. Секта. 12. Канва. 14. Шостка.
15. Рапира. 16. Ягуар. 17. Вепрь.
21. Малави. 22. Аммиак. 23. Не�
пал. 24. Драма. 26. Снедь. 27. Ав�
торитет. 28. Гондола. 29. Плагиат. 

По вертикали: 1. Белосток. 2.
Абзац. 3. Скунс. 4. Культура. 7.
Парнас. 8. Пентаграмма. 9. Темпе�
рамент. 12. Карабин. 13. Арсенал.
18. Саврасов. 19. Рапорт. 20. Кар�
динал. 25. Автор. 26. Севан. 

Среди хороших военных песен прибавле�
ние: в преддверии 9 Мая бас�гитарист
группы «Любэ», художественный руково�
дитель группы «Встречный бой» Павел
Усанов уже практически записал свою
новую песню «За жизнь», посвящённую
героям Великой Отечественной войны.
Стихи к ней написал давний друг Павла
поэт, актёр, сценарист, режиссёр Алек�
сей Рымов. Эта песня � тот редкий слу�
чай, когда, услышав её хотя бы раз, сразу
же запоминаешь и слова, и мелодию: «Ра�
дость победных салютов, смех, эшелоны
в цветах...» 

25 АПРЕЛЯ – 3 МАЯ 2012 г.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ
Издательский дом «Красная звезда» в связи с

производственной необходимостью с мая этого года меняет
график выхода газеты «Красная звезда». 

Газета форматом А3 на 24 полосах будет выходить
по пятницам, а 8�полосная газета (формат А2) � по средам.

Ф
о

то
 Ю

р
и

я
 М

А
ГА

С
А

.


